
ЧП Что стало причиной 
очередной трагедии 
в школьных коридорах

Уроки с дробью

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

ВЧЕРА утром один из первокурсников колледжа в Бара-
бинске, где учатся будущие железнодорожники, опоздал 
на занятия. На его отсутствие никто даже внимания не 
обратил — парень явно не был «звездой» класса. Тихий, 
молчаливый, ни с кем не общался. Он появился в дверях 
спустя какое-то время после звонка. Наперевес с ружьем. 
Зашел в аудиторию и почти в упор пальнул в одного из 
сокурсников.

Дробь пробила плечо. Началась паника, кто-то застыл 
от ужаса, трое ребят выпрыгнули в окно со второго эта-
жа. Один из них сломал кости стопы, второй — голено-
стопные суставы обеих ног. Раненый подросток — в реа-
нимации, его прооперировали, достав из тела дробь. «До-
шутились, теперь я пошучу» — таким был смысл слов сту-
дента, произнесенных еще до того, как он в первый раз 
нажал на спусковой крючок. Позже, в коридоре, стрелок 
нанес себе ранение, несовместимое с жизнью.

Фото с кровью на полу и даже с телом погибшего бы-
стро просочились в соцсети. Там же «очевидцы» за рас-
сказы с подробностями просили вознаграждение — нем-
ного, рублей пятьсот. Были ли они на самом деле 
в той аудитории или просто решили выдать себя 
за «ценных» информаторов, — это не важно.

ДОРОГИ КС РФ обязал 
законодателей сделать 
крайне невыгодным 
побег с места ДТП

Сбежал 
от промилле

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ отказался поставить 
знак равенства между оставлением места аварии и отка-
зом от медосвидетельствования, что автоматически при-
водило бы к появлению отягчающих обстоятельств в де-
лах о ДТП с тяжкими последствиями. 

Однако федеральному законодателю надлежит в тече-
ние года разрешить ситуацию, когда сбежавший с места 
ДТП водитель оказывается в более выгодном положении, 
чем тот, кто прошел освидетельствование и был признан 
пьяным или отказался от экспертизы. Соответствующее 
решение сегодня публикует «РГ» на с. 11.

Поводом для проверки примечания 2 к статье 264 УК 
РФ «Нарушение правил дорожного движения и эксплуа-
тации транспортных средств» послужила история, кото-
рая произошла в Ивановской области. В марте 2015 года 
30-летний Сергей Журавлев сначала отдыхал с 
компанией в ресторане и ночном клубе, а около 
шести утра повез своих друзей по домам.

Академик 

Галина 

Савельева 

об ЭКО и 

суррогатном 

материнстве

На 14 пешеходных 

переходах Москвы, 

где случались ДТП, 

появились надписи-

предупреждения

Ангела Меркель считает, 
что Европа больше не может 
в вопросах безопасности 
полагаться на США
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Безопасность Предлагается подключить нотариусов к банковской базе 
биометрических данных граждан

Право 
на кончиках пальцев

Борис Ямшанов

В 
адвокатском сообществе 
кипят недюжинные стра-
сти. Поводом для острых 

дискуссий стал подготовленный 
правительством проект «Кон-
цепции регулирования рынка 
профессиональной юридической 
помощи». 

Документ в случае его приня-
тия предусматривает фундамен-
тальные изменения в адвокатуре. 
Многие защитники выступают 
категорически против обозна-
ченной в проекте идеи умножить 
адвокатские ряды за счет юри-
стов, не обладающих соответст-
вующим статусом, — консультан-
тов, сотрудников агентств по 
оказанию правовой помощи. 

В то же время большинство 
региональных палат, а также Фе-

деральная палата адвокатов счи-
тают реформы необходимыми. 
Чтобы разобраться в существе 
противоречий, наш корреспон-
дент встретился с президентом 
Гильдии российских адвокатов, 
ректором Российской академии 
адвокатуры и нотариата, докто-
ром юридических наук, профес-
сором Гасаном Мирзоевым.

Гасан Борисович, по вашему ста-
тусу у вас нет оснований вставать 
в споре на чью-либо сторону. 
Объективно оценивая ситуацию, 
скажите: реформа адвокатуры 
назрела или это все от лукавого?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Развитие рыночных 
отношений невозможно без над-
ежной защиты прав и свобод гра-
ждан и организаций. В связи с 
этим резко возросла социальная 
потребность в квалифицирован-

ной юридической помощи. В на-
стоящее время кроме адвокатов 
ее оказывает значительное число 
ю р ид и ч е с к и х  ф и р м ,  б ю р о, 
агентств и других структур. Одна 
лишь адвокатура в ее нынешнем 
виде не может полностью удов-
летворить все запросы, поэтому 
реформирование нашего сооб-
щества объективно назрело.

Однако такое реформирова-
ние не должно ставить под сомне-
ние качество оказания юридиче-
ской помощи и статус адвоката 
как квалифицированного специ-
алиста в области правозащиты. 
Беспокойство моих коллег выз-
вано тем, что в сферу адвокатуры 
в ходе реформ могут попасть 
юристы, чья квалификация и 

компетентность вызывают боль-
шие сомнения, а это не может не 
отразиться на всей адвокатской 
деятельности. 

Поэтому адвокаты за рефор-
мирование, но при весьма и весь-
ма осторожном подходе к прео-
бразованиям.

Адвокатура — это независимая, 
негосударственная, некоммер-
ческая организация. В законе об 
адвокатуре указано, что деятель-
ность защитников не является 
предпринимательской. Но те-
перь речь идет о «регулировании 
рынка юридической помощи», а 
рынка без коммерции не бывает. 
Что это, неудачное выражение 
или сферу юридических услуг 
предполагается переве-
сти на коммерческую 
основу?

Владислав Куликов

З
аконодатели обсуждают 
предложение подклю-
чить нотариусов к еди-
ной информационной 
системе, в которой бан-

ки будут собирать биометриче-
ские данные своих клиентов. 

Предложение было сделано на 
«круглом столе» в Госдуме, по-
священном развитию нотариата, 
и вызвало одобрение. Организо-
вал высокое собрание Комитет 
Госдумы по государственному 
строительству и законодательст-
ву.

Уже скоро банки начнут узна-
вать своих клиентов по отпечат-
кам пальцев, а в дальнейшем — по 
глазам, голосу, овалу лица и дру-

гим уникальным признакам, от-
личающим одного человека от 
другого. 

Возможности, конечно, от-
крываются фантастические. Как 
рассказывают эксперты, человек 
сможет в удаленном доступе ре-
шать важные финансовые вопро-

сы, например, получить кредит в 
банке или открыть счет. По теле-
фону. Удобно? Ответ очевиден. 
Однако не будем скрывать: есть и 
скептики, кого новшества пуга-
ют. Но можно ли остановить про-
гресс? Вопрос — риторический.

Напомним, в конце прошлого 

года глава государства подписал 
закон, разрешающий создать 
единую систему идентификации 
и аутентификации, содержащую 
биометрические данные клиен-
тов банков. 

Порядок регистрации гражда-
нина в данной системе, включая 
состав сведений, необходимых 
для регистрации, определит пра-
вительство страны. То есть какие 
именно данные будут вноситься 
в базу — станет известно чуть по-
зже. Вряд ли банки будут соби-
рать полный комплект данных. 
По мнению экспертов, вероятно, 
дело ограничится отпечатками 
пальцев. По крайней мере — на 
первом этапе.

Для граждан регистрация в 
этой системе будет делом добро-

вольным. Вопрос лишь в том, 
сможет ли человек открыть счет, 
не сдав пальчики?

Сейчас законодатели обсу-
ждают предложение разрешить и 
нотариусам пользоваться данной 
системой. Многие эксперты, в 
том числе депутаты и сенаторы, 
поддержали идею. Ведь первая 
задача, которую решает нотари-
ус в любом действии, это провер-
ка личности гражданина. 

Бывало, мошенники приходи-
ли к нотариусам с фальшивыми 
паспортами, представлялись хо-
зяевами квартир и пы-
тались продать недви-
жимость.
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МЕДИЦИНА МОСКВА

Биометрические данные позволят 
человеку открывать в банке счет 
в удаленном режиме.

Акцент

 В открытой электронной 
базе данных нотариата 
зарегистрировано свыше 
33 млн доверенностей
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Австралийский доллар  46,7546
Азербайджанский манат  36,7458
Армянский драм**  12,8516
Белорусский рубль  31,0057
Болгарский лев  37,9317
Бразильский реал  17,4086

Венгерский форинт**  23,5895
Вон Республики Корея***  58,3481
Гонконгский доллар*  79,6480
Датская крона*  99,6063
Доллар США  62,5229
Евро  74,1772

Индийская рупия**  92,9156
Казахстанский тенге**  19,1228
Канадский доллар  48,9071
Киргизский сом**  90,9027
Китайский юань*  98,2586
Молдавский лей*  37,7326

Новый туркменский манат  17,8892
Норвежская крона*  77,6132
Польский злотый  17,4630
Румынский лей  15,9803
СДР  89,1989
Сингапурский доллар  46,5859

Таджикский сомони*  69,6789
Турецкая лира  14,6085
Узбекский сум****  77,5795
Украинская гривна*  23,8637
Фунт стерлингов  84,6310
Чешская крона*  29,1102

Шведская крона*  71,8580
Швейцарский франк  62,2490
Южноафриканский рэнд*  50,1564
Японская иена**  56,9114

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.05.18

Акцент

 Реформа адвокатуры предпо-
лагает привлекать к защите 
юристов, не обладающих 
адвокатским статусом
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ЗАКОНОПРОЕКТ В Госдуме 
предложили наказывать 
за вовлечение детей 
в незаконные акции 

Это не игрушки

Татьяна Замахина

ФРАКЦИЯ «Единой России» вне-
сла в Госдуму  законопроект об 
административной ответствен-
ности за вовлечение несовершен-
нолетних в несанкционирован-
ные акции. Поправки направле-
ны в первую очередь на обеспече-
ние безопасности детей, которых 
манипуляторы пытаются во-
влечь в политические игры.

Вовлечение детей в несанкцио-
нированные акции предлагается 
карать штрафом от 30 тыс. до 50 
тыс. рублей, или обязательными 
работами на срок до 100 часов, 
или административным арестом 
на срок до 15 суток. Это меры для 
обычных граждан, а для должност-
ных лиц в случае принятия норм 
предусматривается штраф от 50 
тыс. до 100 тыс. рублей, для юри-
дических — от 250 тыс. до 500 тыс. 
рублей.

Рассмотрение дел о таких пра-
вонарушениях будет отнесено к 
исключительной компетенции су-
дей. В частности, инициатива на-
правлена на недопущение причи-
нения вреда жизни, здоровью и 
развитию детей, которых пытают-
ся сделать участниками указан-
ных акций, говорится в поясни-
тельной записке.

Об актуальности законопроек-
та Евгений Ревенко заявил вчера 
на пленарном заседании Госдумы. 
Он обратил внимание коллег на 
недавние несанкционированные 
акции так называемой несистем-
ной оппозиции в ряде городов. 
Главной мишенью агитроликов с 
призывами прийти на такие ак-
ции стали как раз несовершенно-
летние, напомнил Ревенко. «В со-

цсетях агитаторами была развер-
нута бурная пропагандистская ра-
бота, причем с прямым враньем, 
будто делают они все по закону, 
ссылаясь на 31-ю статью Консти-
туции», — указал он. Депутат на-
помнил, что законодательство от-
нюдь не запрещает проводить ак-
ции, просто они должны быть ре-
гламентированы в целях обеспе-
чения безопасности и т.п. Кстати, 
«в целом ряде городов акции были 
согласованы и прошли спокойно». 
Законодатель предположил, что 
«не этого добивались организато-
ры» несанкционированных ак-
ций. «Им была нужна провокация, 
что и произошло в Москве, Петер-
бурге и еще в некоторых крупных 
центрах. И везде мы наблюдали 
несовершеннолетних, причем до-
вольно много», — заявил он.

«Это вызов, вызов политиче-
ских отморозков, которые абсо-
лютно цинично, как мы видели, не 
просто пытаются вовлечь наших 
детей в опасное отрицание зако-
на, — заявил он, — но… допускают 
жертвы среди подростков для ор-
ганизации волнений и провоциро-
вания беспорядков».

Дети активно используются в 
политических играх. По данным 
правоохранительных органов, бо-
лее 16% задержанных участников 
таких мероприятий — несовер-
шеннолетние. По информации, 
приведенной разработчиками, 
только на одной акции 5 мая ны-
нешнего года были задержаны 223 
подростка. Под угрозой в резуль-
тате оказывается будущее участ-
ников акций, ведь факт наруше-
ния общественного порядка, в 
частности, может вызвать вопро-
сы при приеме на работу.

РЫНКИ Геополитика 
подтолкнула нефть 
и рубль к новым 
максимумам

Напряжение 
в цене

Александра Воздвиженская

ЦЕНА нефти Brent 10 мая вплотную подошла к отметке 
78 долларов за баррель — максимума конца ноября 2014 
года. На фоне высоких цен на нефть подорожало россий-
ское сырье и окреп рубль: курс доллара впервые с 28 
апреля упал ниже 62 рублей. Всему виной геополитика.

В ночь на четверг иранские военные в Сирии выпусти-
ли около 20 ракет по позициям израильских войск, сооб-
щил представитель пресс-службы армии Израиля. Ответ 
на ракетный обстрел последовал незамедлительно. По-
чти сразу после этого фьючерсы на нефть подскочили на 
50—70 центов. Все это происходило на фоне выхода США 
из ядерной сделки с Ираном. Свою роль в этом сыграл как 
раз Израиль, который ранее предоставил США развед-
данные о том, что Иран якобы продолжает разработку 
ядерного оружия, не-
смотря на условия 
сделки. Поэтому 
опосредованные ра-
кетные обстрелы 
между Тегераном и 
Иерусалимом были 
восприняты рынком 
эмоционально.

С технической 
точки зрения факт 
преодоления уровня 
75,5 доллара за бар-
рель Brent открыл 
дорогу фьючерсам к 
диапазону 77,8—79,6, указывает в обзоре Василий Кар-
пунин из «БКС Брокер». Промежуточное сопротивление 
расположено на отметке 77,8 доллара, а еще более силь-
ный диапазон торможения — 79—79,6 доллара. «При этом 
на графике Brent отмечается техническая перекуплен-
ность по индикаторам, а также признаки стандартных 
«медвежьих дивергенций», намекающих на близость 
торможения фазы роста», — подчеркивает эксперт.

На фоне высокой нефти нерезиденты стали активно 
покупать рубли, а экспортеры, которые в последние не-
сколько дней были неактивны, увеличили продажи ва-
лютной выручки, таким образом укрепив рубль, пишет 
Sberbank CIB. В отсутствие роста индекса доллара на ми-
ровом рынке укрепление рубля оказалось еще более зна-
чительным. Курс отечественной валюты сохраняет по-
тенциал роста, но его все еще сдерживают существенные 
объемы покупок валюты минфином в мае, напоминают 
аналитика банка «Санкт-Петербург».

Коррективу в движение нефтяных котировок, а, следо-
вательно, отчасти и курса рубля, могут внести участники 
глобального соглашения об ограничении нефтедобычи 
(ОПЕК+). Источники Reuters сообщили, что картель ана-
лизирует необходимость увеличения добычи из-за сан-
кций против Ирана, хотя в ближайшие полгода, пока они 
не вступили в силу, не видит в этом необходимости.

Право 
на кончиках 
пальцев

Или приходили за богатым наследством под ви-
дом наследников. Иногда разоблачить обман 
было непросто: умелые подделки. А то и настоя-

щие паспорта, украденные у реального хозяина. В таком 
случае мошенники пытались предъявить нотариусу кого-
то очень похожего. Поэтому современные технологии в 
нотариальных конторах оказываются как нельзя кстати. 

«Развитие биометрических технологий также явля-
ется одним из важных инструментов для профессио-
нального применения в нотариальной деятельности, 
чтобы обеспечить нотариусу максимально эффектив-
ный инструментарий для идентификации личности, 
снижения рисков 
профессиональной 
ответственности но-
тариуса, — сказал 
президент Феде-
ральной нотариаль-
ной палаты Конс-
тантин Корсик. — 
Опыт зарубежных 
коллег показывает, 
насколько важны та-
кие возможности 
для нотариата. В 
этой связи актуаль-
ным выступает за-
кон о создании биометрической системы удаленной 
идентификации клиентов кредитных организаций. В 
этой части мы считаем необходимым закрепить норму о 
доступе нотариусов к такой базе. Такие гарантии игра-
ют принципиальное значение и для нотариуса, и для об-
щества в целом».

В качестве примера эксперты приводят Колумбию: 
нотариат этой страны стал одним из главных инициато-
ров повсеместного использования биометрических дан-
ных. Любой посетитель нотариальной конторы не толь-
ко предъявляет документ, но и прикладывает свой палец 
к сканеру. Мгновенно осуществляется связь с нацио-
нальной базой данных, и личность гражданина подтвер-
ждена. Криминальные истории с поддельными паспор-
тами, загримированными мошенниками и прочими по-
пытками использовать недостоверные данные о лично-
сти ушли в прошлое.

В национальной базе данных хранятся и доступны 
для подтверждения компетентным органам и, конечно 
же, нотариусам, биометрические данные всех граждан. 
У нас, подчеркнем, об обязательной регистрации своей 
личной биометрии речь не идет. При этом нотариусы 
активно развивают электронные технологии, а законо-
датели думают о введении электронных нотариальных 
действий: в некоторых случаях гражданину не придет-
ся даже приходить лично к нотариусу. Естественно, та-
кой облегченный режим возможен далеко не всегда. Но 
некоторые вопросы можно будет решать дистанционно.

По словам экспертов, российская Единая информа-
ционная система нотариата, созданная Федеральной но-
тариальной палатой, представляет собой надежную, за-
щищенную систему, которая уже сегодня обменивается 
данными с системами государственных ведомств. В этой 
системе регистрируются все нотариальные действия.

ВЫБОРЫ Госдума и ЦИК совершенствуют систему 
«Мобильный избиратель» 

Ближе к дому
Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская

Н
а выборах президента РФ в 
нынешнем году избирате-
ли могли голосовать на 

удобном участке, уведомив об 
этом Центризбирком. Теперь нов-
шество дойдет и до парламент-
ских выборов. Это произойдет по-
сле вступления в силу законопро-
екта, который депутаты Госдумы 
вчера приняли в первом чтении.

Напомним, что на президент-
ских выборах неудобные открепи-
тельные удостоверения заменили 
на систему «Мобильный избира-
тель». Граждане получили воз-
можность проголосовать по месту 
фактического нахождения, уведо-
мив об этом ЦИК несколькими 
способами (в том числе через пор-
тал госуслуг и МФЦ). Не нужно 
стало ездить за открепительными 
удостоверениями на участок по 
месту регистрации. Прежняя схе-
ма существенно снижала явку, 
ведь не каждый избиратель был 
готов преодолевать подчас нема-
лые расстояния, чтобы открепить-
ся от «своего» участка.

Один из авторов новых попра-
вок, депутат Госдумы Виктор Пин-
ский («Единая Россия»), напом-
нил, что явка на выборах главы го-
сударства была на 4% больше, чем 
на предыдущих президентских 
выборах, и на 8% больше, чем на 
выборах в Госдуму. «Человек смог 
проголосовать не по месту жи-
тельства, а по месту нахождения, и 
разница в процентах — это, на са-
мом деле, миллионы людей», — за-
метил он.

Теперь реформа доберется и до 
парламентских выборов. Согла-
сно законопроекту отменяются 
открепительные удостоверения и 

вводится возможность голосовать 
не по месту регистрации. Подать 
заявление о смене участка также 
можно будет через электронный 
портал госуслуг или МФЦ. Одна-
ко, как сказано в документе, голо-
совать где угодно по стране станет 
возможно только за списки канди-
датов от политических партий. 
Что касается одномандатников, то 

сменить участок будет возможно 
только в рамках своего избира-
тельного округа. При этом для 
того, чтобы воспользоваться но-
вым правом при голосовании на 
одномандатном участке, избира-
телю следует зарегистрироваться 
там за три месяца до даты выбо-
ров. Такие ограничения вводятся 
для защиты от нарушений, гово-
рилось на заседании. Право разра-
ботки порядка предоставляется 
Центризбиркому, при этом четко 
оговариваются жесткие сроки для 
подачи заявлений с целью смены 
участка — не ранее 45 дней и не бо-
лее чем до 14 часов местного вре-
мени дня, предшествующего дню 
голосования.

Вчера зампред ЦИК Николай 
Булаев рассказал на заседании о 
предложениях комиссии, касаю-
щихся «мобильного избирателя». 
Правда, эти предложения распро-
страняются на выборы губернато-
ров и законодательных собраний, 

а также дополнительные выборы в 
Госдуму. Сама процедура подачи 
заявлений может претерпеть из-
менения с целью обеспечения бо-
лее жесткого контроля за процес-
сом и исключения малейших лазе-
ек для нарушителей. Срок подачи 
обычных заявлений может быть 
продлен на два дня, в этом случае 
ТИКи, МФЦ и портал госуслуг на-

чнут принимать их за 45 дней до 
выборов, а завершат за три, а не за 
пять, как это делается сейчас. 
Сдвинется срок и в УИКах: туда 
можно будет обратиться не ранее 
чем за десять и не позднее чем за 
три дня до голосования. Это по-
зволит сократить количество спе-
циальных заявлений с марками, 
которые, по признанию Булаева, 
менее прозрачны, так как не фик-
сируются в системе ГАС «Выбо-
ры». ЦИК планирует создать на 
своем сайте ресурс, где по паспор-
тным данным можно будет прове-
рить, подавал ли гражданин заяв-
ление на смену участка. Это по-
зволит исключить случаи повтор-
ной подачи. Все типы заявлений 
будут защищены машиночитае-
мым кодом. 

Свои предложения Центриз-
бирком направит коллегам в реги-
оны, партиям, экспертам с прось-
бой высказать свое мнение до 23 
мая. 
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Президент Владимир Путин забил пять шайб на льду Сочи 

Легенды на льду

Кира Латухина

П
резидент вчера сыг-
рал в хоккей в Сочи. 
Глава государства вы-
шел на лед в гала-мат-
че Ночной хоккейной 

лиги в красном свитере под номе-
ром 11. В поединке во дворце 
«Большой» сошлись «Легенды 
хоккея» и «Сборная НХЛ».

Многотысячная арена была за-
полнена до отказа. Среди зрителей 
были и ветераны. Когда об этом 
объявили, тысячи людей встали 
как один, приветствуя фронтови-
ков. Диктор называл имена, а ста-
дион стоял, благодаря ветеранов 
за великую Победу.

В Сочи собрались легенды хок-
кея — Александр Якушев, Алексей 
Касатонов, Вячеслав Фетисов, Па-
вел Буре, Алексей Гусаров, Алек-
сандр Кожевников, Александр Мо-
гильный, Валерий Каменский и 
другие. На льду также были губер-
натор Московской области Анд-
рей Воробьев, музыкант Игорь 
Бутман, бизнесмены Геннадий 
Тимченко, Владимир Потанин и 

Борис Ротенберг. Вратарь коман-
ды, за которую играл президент, — 
губернатор Тульской области 
Алексей Дюмин. В одной сборной с 
главой государства были и.о. ми-
нистра обороны Сергей Шойгу и 
легендарные звезды, из-за чего 
комментаторы прозвали ее «Кра-
сной машиной».

Владимир Путин приветство-
вал команды, а также юных хокке-
истов. Под овации трибун он по-
благодарил участников НХЛ за 
блестящий пример будущим зве-
здам хоккея и любителям спорта 

всех поколений. «Благодаря вам 
миллионы людей делают выбор в 
пользу здорового образа жизни и 
спорта — и это замечательный, от-
личный, по-настоящему весомый 
вклад в здоровье нации», — сказал 
он.

Состоялась церемония награ-
ждения чемпионов — обладателей 
Кубка Крутова — команды «Флаг-
ман» из Ленинградской области. 
Хоккеисты получили сертификат 
на строительство стадиона.

Открыл счет Шойгу с передачи 
Могильного. Затем забил Буре, а 

президент сделал голевую переда-
чу, а потом и забросил свою пер-
вую шайбу в этом матче. Сборная 
НХЛ смогла «размочить» счет 
только под конец периода, и на та-
бло высветилось — 7:1. В первом 
периоде глава государства забил 
два гола.

После семи пропущенных 
шайб команда сменила вратаря. И 
тут же забила. Отличился во вто-
ром периоде Андрей Воробьев. А 
потом с передачи Путина опять 
удача улыбнулась Буре. Впрочем, 
и «сборники» не сдавались: Тим-
ченко сделал дубль. Завершился 
второй период со счетом 9:5.

В третьем периоде с «неудоб-
ной руки» президент забросил 
шайбу и увеличил разрыв до 10:5. 
А затем хет-трик оформил Тимчен-
ко красивым голом. И снова забил 
Путин, и еще раз. Команда прези-
дента победила со счетом 12:7. 
Всего на счету главы государства в 
этом матче было пять шайб.

Президент расписался на сви-
терах игроков «Сборной НХЛ», 
пообщался с ними, а потом под пе-
сню «Любэ» «Не валяй дурака, 

Америка» команды сделали па-
мятную фотографию. Путин про-
должил оставлять автографы. И 
еще передал клюшку из кремлев-
ской новогодней ели паре юных 
любителей хоккея, а также распи-
сался на футболках болельщиков.

Перед тем как выйти на лед, 
глава государства посетил новый 
хоккейный тренировочный центр 
«Сириуса». Президенту рассказа-
ли, как тренируются юные воспи-
танники — хоккеисты и фигури-
сты, показали современные трена-
жеры для отработки бросков по 
воротам, гимнастические залы, 
тренажеры для развития навыков 
скорости и беговые дорожки для 
хоккеистов. Когда президент уз-
нал, что сюда можно направлять 
воспитанников, которые недоста-
точно выкладываются на льду, то 
пошутил: «Это вы про меня?»

Глава государства вышел на лед 
в красном свитере по традиции 
под номером 11.

Акцент

 Граждане получили возмож-
ность проголосовать по месту 
фактического нахождения

Акцент

 Президент поблагодарил 
участников НХЛ за то, что они 
подают блестящий пример 
будущим звездам хоккея 
и любителям спорта

За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Более сильное 
укрепление рубля 
сдерживает 
рекордные покупки 
валюты минфином 
в этом месяце

Сегодня 100 процен-
тов нотариальных 
действий регистри-
руется в Единой 
информационной 
системе нотариата 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ВС обязал 
суды 
слушать дела 
о блокировке 
сайтов 
в присутствии 
их владельцев

ЗАОЧНО 
НЕ ЗАКРЫВАТЬ

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России опу-
бликовал определение, гаранти-
рующее право владельцев сай-
тов лично присутствовать на су-
дебных заседаниях, где решается 
судьба о блокировке их ресур-
сов.

Важного решения добился 
житель Санкт-Петербурга — ад-
министратор портала о крипто-
валютах. Летом 2016 года Вы-
боргский районный суд Санкт-
Петербурга признал запрещен-
ной информацию, которую рас-
пространяет данный сайт. Забло-
кировать ресурс потребовала 
прокуратура. В суде представи-
тели надзорного ведомства объ-
яснили, что на сайте размещены 
сведения об «электронной валю-
те Bitcoin (биткоин)», которая 
представляет собой виртуальное 
средство платежа и накопления.

«Процесс выпуска и обраще-
ния биткоинов полностью де-
централизован и отсутствует 
возможность его регулирова-
ния, в том числе со стороны госу-
дарства, что противоречит феде-
ральным законам».

Владельца ресурса на заседа-
ние не пригласили. Более того, 
он вообще в деле не фигуриро-
вал. Поэтому, когда гражданин 
попытался обжаловать решение, 
его апелляционную жалобу не 
стали рассматривать. В Санкт-
Петербургском городском суде 
решили, что первая инстанция 
не возложила на него никаких  
обязанностей, «следовательно, 
апелляционная жалоба подана 
лицом, не обладающим правом 
апелляционного обжалования 
судебного постановления».

Формально суд действитель-
но от человека ничего не потре-
бовал: от владельца сайта не тре-
буется нажимать на какие-то 
кнопки, что-то удалять. Все сде-
лали за него и без него. Получа-
ется, владелец сайта — лишний 
человек при рассмотрении во-
проса о блокировке ресурса? 
Верховный суд России не согла-
сился с таким подходом.

Судебная коллегия по адми-
нистративным делам Верховно-
го суда России особо подчеркну-
ла, что подобные дела рассма-
триваются в порядке админи-
стративного судопроизводства. 
То есть по особой процедуре, 
прописывающей порядок рас-
смотрения спора гражданина с 
государственными инстанция-
ми.

«В ходе подготовки админи-
стративного дела к судебному 
разбирательству судья опреде-
ляет иных лиц, права и законные 
интересы которых может затро-
нуть судебное решение (в том 
числе владельцы сайтов в сети 
Интернет, авторы размещенной 
на них информации), — говорит-
ся в определении Верховного 
суда. — В случае выявления таких 
лиц, установления их места на-
хождения (места жительства) 
суд привлекает их к участию в 
деле, извещает о времени и ме-
сте судебного заседания».

Между тем истец официально 
значился как администратор до-
менного имени своего сайта. 
При таких обстоятельствах, по 
мнению Верховного суда, остав-
ление апелляционной жалобы 
гражданина без рассмотрения 
по существу не может рассма-
триваться иначе как лишение ад-
министративного ответчика 
права на обжалование не всту-
пившего в законную силу реше-
ния суда. А это серьезное нару-
шение. Поэтому апелляционное 
определение было отменено и 
дело направлено на новое рас-
смотрение.

По мнению экспертов, хотя 
определение Верховного суда и 
вынесено по конкретного делу, 
оно может стать важным ориен-
тиром для формирования судеб-
ной практики. Нижестоящие 
суды при рассмотрении подоб-
ных дел должны учесть право-
вую позицию высокой судебной 
инстанции.

Владельца ресурса 
на заседание суда 
не пригласили. 
Более того, он вооб-
ще в деле не фигу-
рировал 
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесен 
законопроект о санкциях 
за вмешательство в выборы

Агентам откажут 
в операциях 

Татьяна Замахина

ВМЕШАТЕЛЬСТВО в выборы в 
РФ будет чревато для иностран-
ных некоммерческих организа-
ций получением статуса нежела-
тельных в России. Таким НКО бу-
дет грозить в числе прочего отказ 
в банковских операциях. Законо-
проект об этом внесен вчера в Гос-
думу.

Авторами поправок выступи-
ла группа депутатов Госдумы от 
разных фракций. Расширить 
предлагается масштабный доку-
мент, принятый в ответ на так на-
зываемый «акт Магнитского» в 
США. Речь о законе от 28 декабря 
2012 года, который получил нео-
фициальное название «закона 
Димы Яковлева». Он предусма-
тривает целый набор санкций, в 
том числе запрет на усыновление 
российских детей гражданами 
США. Также предполагаются ви-
зовые и финансовые ограниче-
ния, арест активов и т.п.

Авторы новых поправок пред-
лагают расширить этот закон за 
счет вмешивающихся в выборы 
НКО. Такая организация может 
быть признана нежелательной на 
территории России. Под нежела-
тельными, согласно законода-
тельству, понимаются структуры, 
«представляющие угрозу осно-
вам конституционного строя РФ, 
обороноспособности страны и 
безопасности государства».

Решение о признании органи-
зации нежелательной принимает-
ся Генпрокурором РФ или его за-
местителями по согласованию с 
МИД России. Для таких НКО вво-
дится запрет на открытие на тер-
ритории РФ подразделений, а так-
же на распространение информа-

ционных материалов. Статус не-
желательной также грозит НКО 
отказом в проведении операций с 
денежными средствами и т.п. За 
участие в деятельности нежела-
тельной организации гражданам 
грозят штрафы от 5 тыс. до 15 тыс. 
рублей, чиновникам — от 20 тыс. 
до 50 тыс. рублей, а компаниям — 
от 50 тыс. до 100 тыс. рублей. За 
систематические нарушения 
штрафы растут до 500 тыс. ру-
блей, а среди санкций также ли-
шение свободы на срок от 2 до 6 
лет.

Ранее первый замглавы фрак-
ции «Единая Россия» Андрей Иса-
ев, анонсируя законопроект, гово-
рил, что речь может идти о «ната-
скивании вполне конкретных 
кандидатов, оказании информа-
ционной помощи и иных более 
жестких формах вмешательства».

Один из авторов законопроек-
та, первый замруководителя 
фракции «Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов, в свою оче-
редь ответил на вопрос о предпо-
лагаемых странах — мишенях но-
вых поправок. «Те, кто вмешива-
ется в наши выборы, это западные 
страны... Это США, это европей-
ские страны, Великобритания 
прежде всего», — сказал он.

«Мы должны отвечать на те не-
правомерные действия, которые 
применяются в отношении нашей 
страны, причем на Западе визг 
идет по поводу того, что якобы 
наши хакеры или кто-то вмешива-
ется в выборы, — пояснил свою по-
зицию Емельянов. — Но эти стра-
ны легально выделяют миллиар-
ды долларов на то, чтобы вмеши-
ваться в нашу политическую 
жизнь, в наши выборы, и это оста-
ется безнаказанным».

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин раскритиковал 
работу  своих подчиненных с жалобами граждан

Вы пишите, 
вам зачтется
Наталья Козлова

В 
Следственном комитете 
России под председательст-
вом Александра Бастрыки-

на прошло не совсем обычное 
оперативное совещание. 

Оно было посвящено  работе 
сотрудников ведомства с обраще-
ниями граждан в Следственный 
комитет. Повод для жесткого раз-
говора был — жаловаться на рабо-
ту следователей граждане стали 
больше, а работать с их заявления-
ми, по мнению главы ведомства, 
стали  хуже.

Бастрыкин назвал  эффектив-
ность организации работы с обра-
щениями граждан одним из важ-
нейших направлений деятельнос-
ти ведомства. Председатель СК 
России привел такую статистику:

В 2017 году в Следственном ко-
митете рассмотрели больше 410 
тысяч обращений. Это на 8 про-
центов больше, чем в 2016 году. И 
тенденция роста продолжилась в 
первом квартале 2018 года.  Такая 
динамика, по мнению Александра 
Бастрыкина, говорит о том, что, с 
одной стороны, доверие граждан к 
Следственному комитету растет. 
Но вот с  другой стороны, всё воз-
растающий объем жалоб свиде-
тельствует и о «ненадлежащей ор-
ганизации работы в ряде следст-
венных органов».

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, ко-
личество обращений граждан в 
центральный аппарат СК России 
продолжает расти. По ее словам, 
еженедельно к ним поступает до 4 
тысяч обращений, из них около 
1,5 тысячи лично на имя Бастры-
кина, что говорит о необъектив-

ном или неполном рассмотрении 
доводов заявителей на региональ-
ном уровне.

Председатель СКР обратил 
внимание на сложившуюся и, на 
его взгляд, негативную практику 
рассмотрения сообщений о пре-
ступлениях как простых обраще-
ний граждан. Это затягивает при-
нятие решений по проведению 
проверок или возбуждению уго-
ловных дел.

Была на совещании и совер-
шенно конкретная критика. В 
Псковской, Оренбургской и Са-

марской областях руководство 
управлений не организовали 
«должным образом» личный при-
ем граждан. В следственных 
управлениях по Забайкальскому 
краю, Новгородской области и не-
которых других руководство при-
нимает все больше «ходоков», 
зато подчиненные — руководители 
районного звена принимают все 
меньше граждан.

«Невысокой активностью» по 
приему людей  в первом квартале 
2018 года отметилось руководст-
во управлений по Сахалинской, 
Вологодской, Белгородской и Вла-
димирской областям. 

Оказалось, что в СК очень вни-

мательно считают, откуда к ним 
едут люди. Из отдаленных от сто-
лицы регионов в минувшем году 
чаще всего в приемную СКР с жа-
лобами на действия и решения чи-
новников следственных органов 
обращались жители Красноярско-
го края, Оренбургской и Кемеров-
ской областей. Председатель СК 
это прокомментировал так: коли-
чество поступающих жалоб — это 
своеобразный индикатор реаль-
ного положения дел в регионах.

Александр Бастрыкин потре-
бовал уделять повышенное вни-

мание коллективным обращени-
ям граждан, связанным с невы-
платой зарплаты работникам гра-
дообразующих и стратегически 
важных предприятий, нарушени-
ем прав участников долевого 
строительства и, конечно же, не-
совершеннолетних.

По итогам неприятного разго-
вора объявлены строгие выгово-
ры  двум руководителям следст-
венных управлений,  еще двое пре-
дупреждены о неполном служеб-
ном соответствии.  

РЕСУРСЫ

Названы 
приоритетные 
маршруты 
поставок газа 
из РФ в Европу

ТРУБА — ДЕЛО

Александра Воздвиженская

ПОСЛЕ запуска газопроводов 
«Северный поток-2» и «Турецкий 
поток» транзит российского газа 
через Украину сократится в четы-
ре раза. Этот маршрут «Газпром» 
будет использовать только в 
крайнем случае. В то же время 
транзиту через территорию 
Польши, которая активно высту-
пает против «Северного пото-
ка-2», ничто не угрожает: он со-
хранится в полном объеме.

К такому выводу пришли в Ок-
сфордском институте энергети-
ческих исследований (OIES). Там 
взяли за основу данные «Газпро-
ма», Европейской сети операто-
ров газотранспортных систем 
(ENTSOG), Международного 
энергетического агентства и ин-
формацию о пропускной способ-
ности трансграничных соедине-
ний трубопроводов. Сопоставив 
их, институт объяснил, какие 
маршруты «Газпром» загружал в 
первую очередь, устанавливая ре-
корды поставок в Европу в конце 
февраля — начале марта, и из это-
го сделал вывод о приоритетных 
маршрутах поставок.

Точек сдачи российского газа в 
континентальную Европу семь: 
немецкая станция «Грайфсвальд» 
(трубопровод «Северный по-
ток»), румынская «Исакча» на 
границе с Украиной, «Кондрат-
ки» («Ямал — Европа») и «Высо-
кое» на границе Польши и Бело-
руссии, а также украинские стан-
ции «Дроздовичи» (граница с 
Польшей), «Вельке Капушаны» 
(со Словакией) и «Берегово» (с 
Венгрией).

Рекордные поставки «Газпро-
ма» фиксировались с 21 февраля 
по 2 марта, последний максимум 
экспорта в Европу — 713,4 милли-
она кубометров (учитывая Тур-
цию). Через перечисленные семь 
точек ушло 591,37 миллиона ку-
бометров, если исходить из дан-
ных «Газпрома». Таким образом, 
трубопроводы должны были быть 
загружены, исходя из разных оце-
нок, на 92,4—99 процентов. Это 
значительно больше, чем зафик-
сированные ENTSOG физические 
поставки газа 2 марта — лишь 
507,3 миллиона кубометров с по-
правкой на удельную теплоту сго-
рания российского газа, или 81—
85 процентов. Этому есть объя-
снение: данные «Газпрома» учи-
тывают продажи на европейском 
рынке, то есть сюда включают 
объемы газа, поднятые из храни-
лищ компании (например, в Гер-
мании, Австрии, Нидерландах).

По мере того как арктический 
циклон накрывал в феврале Евро-
пу, рос спрос на газ. Через «Грай-
фсвальд» и «Дроздовичи» загруз-
ка превышала заявленную про-
пускную способность, в направ-
лении «Кондратков» и «Исакчи» 
она составляла 90—100 процен-
тов. Динамика на последней стан-
ции говорит о стабильности спро-
са со стороны Турции, при этом 
со вводом первой нитки «Турец-
кого потока» маршрут через Ру-
мынию, вероятнее всего, стол-
кнется с сильным сокращением 
загрузки. Таким образом, «Газ-
пром» загружал по полной «Се-
верный поток», «Ямал — Европу» 
и белорусский маршрут («Высо-
кое»), где транспортировкой за-
нимается «дочка» «Газпрома». 
Столь высокие показатели за-
грузки, скорее всего, сохранятся 
даже после запуска «Северного 
потока-2», считают в OIES.

Украинский маршрут с наи-
большей пропускной способно-
стью — через «Вельке Капушаны» 
и «Берегово» — был загружен к 
моменту установления первых 
рекордов экспорта на 53,5 про-
цента. Даже ко 2 марта в резерве 
оставалось более 1/3 мощностей. 
В OIES делают вывод, что украин-
ский транзит задействуется в по-
следнюю очередь, но все же игра-
ет заметную роль в суммарных 
поставках «Газпрома» в периоды 
пикового спроса. После запуска 
обходных газопроводов среднего-
довая прокачка через четыре 
украинские точки сдачи газа со-
кратится с 84,3 миллиарда кубо-
метров в 2017 году до 26 милли-
ардов после 2019 года, считают в 
OIES. Увеличение этого объема 
будет зависеть от Еврокомиссии 
и запросов импортеров.

Правительство Дмитрий Медведев поставил задачу ускорить 
подготовку документов для реализации майского указа

Цель номер один 

Владимир Кузьмин

П
равительство для ре-
ализации новых за-
дач, поставленных 
президентом и ори-
ентированных на по-

вышение уровня жизни граждан, 
будет готовить продуманные, ак-
куратные и взвешенные реше-
ния, заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

Не тратя напрасно время, как и 
требовал глава государства, пред-
седатель правительства уже на 
второй день после назначения со-
брал совещание, чтобы обсудить, 
как обеспечить выполнение целей 
развития, прописанных в указе 
Владимира Путина от 7 мая. Зада-
чи, изложенные в документе, на-
правлены на дальнейшее повыше-
ние качества жизни населения.

— Задачи, которые предстоит 
решать правительству, беспреце-
дентны и по сложности, и по мас-
штабу и требуют от всех нас таких 
же серьезных усилий, продуман-
ных, аккуратных и взвешенных 
решений, — указал Медведев. — По-

требуют они и большой законот-
ворческой работы.

Кроме того, важно учитывать 
потенциальные риски для эконо-
мики, связанные с внешними фак-
торами, в том числе потенциаль-
ными новыми ограничениями. В 
таких условиях шло экономиче-
ское развитие в течение послед-
них лет, что позволило правитель-
ству, как говорится, набить руку. 
«База для дальнейшего движения 
у нас есть, — уверен глава кабмина. 
— Мы ее создавали все предыду-
щие годы: адаптировали экономи-

ку к внешним шокам, старались 
преодолевать внутренние струк-
турные ограничения экономики, 
мы приспособились и к сильным 
колебаниям цен на энергоносите-
ли». В результате в целом в эконо-
мике обозначился позитивный 
тренд на восстановление, а отдель-
ные сектора даже продемонстри-
ровали заметный рост.

Но теперь поставлена куда бо-
лее сложная задача. «Экономика 
должна войти в пятерку крупней-
ших экономик мира, причем во-
преки всем сдерживающим фак-

торам, — обрисовал Дмитрий Мед-
ведев масштаб работы, — а стало 
быть, необходимо решительное 
продвижение вперед, более актив-
ный поиск новых возможностей, 
новых точек роста и, конечно, но-
вых партнеров».

Времени на раскачку нет. До 1 
октября должны быть готовы два 
фундаментальных документа: Ос-
новные направления деятельнос-
ти правительства и прогноз соци-
ально-экономического развития. 
Но чем раньше, тем лучше, под-
черкнул премьер.

Финансовую сторону вопроса 
в Кремле и правительстве просчи-
тывали весь последний год. Как из-
вестно, дополнительно потребует-
ся около 8 триллионов рублей. 
«Для реализации указа деньги 
должны быть найдены. Мы будем 
расходовать их на наиболее зна-
чимые программы с максималь-
ным результатом», — заявил Дмит-
рий Медведев. Кабинету мини-
стров предстоит в сжатые сроки 
внести коррективы в бюджетный 
процесс, разработать или скор-
ректировать национальные про-

екты по двенадцати приоритет-
ным направлениям.

Вся основная работа и ответст-
венность лягут на новый кабинет 
министров. Пока в нем без при-
ставки «и.о.» значится только сам 
председатель правительства. На-
значение заместителей, глав ми-
нистерств и ведомств нужно ожи-
дать в течение ближайшей пары 
недель. Но первые решения пред-
стоит сделать тем, кто готовил но-
вую программу. И не факт, что все 
сохранят свои посты.

Но Дмитрий Медведев со своей 
стороны одно пообещал точно — 
над целями развития правительст-
во будет работать в открытом ре-
жиме. «Экспертное сообщество, 
объединения предпринимателей, 
представители регионов, граждан-
ское общество — все должны плот-
но подключиться к подготовке на-
иболее эффективных решений», — 
снова позвал премьер-министр 
страну в широкую коалицию.

Председатель правительства поо-
бещал, что работа по реализации 
указа президента будет идти 
в открытом режиме.

Акцент

 Количество поступающих 
жалоб — это своеобразный 
индикатор реального положе-
ния дел в регионах

Акцент

 Для реализации указа деньги 
должны быть найдены. Мы 
будем расходовать их на наи-
более значимые программы 
с максимальным результатом

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Фоторепортаж с места 
происшествия на сайте
rg.ru/art/1541957

СВОБОДНЫЕ ДЕНЬГИ
У РОССИЯН стало больше свободных денег — в марте их 
общий объем достиг 20,2 тысячи рублей, увеличившись 
по сравнению с февралем на 7,4 процента. Таковы резуль-
таты исследования, проведенного холдингом «Ромир».

Свободные деньги домохозяйств — это деньги, которые 
остаются после покупки необходимых продуктов пита-
ния, товаров повседневного спроса, оплаты жилищно-
коммунальных, транспортных и других услуг. Это именно 
те средства, которые можно израсходовать на отдых, раз-
влечения, дополнительное образование, ремонт или отло-
жить для крупной покупки (квартира, дача, автомобиль и 
т. п.). «Кривая индекса продолжает свой рост уже второй 
месяц подряд (с первого месяца года), — отмечают в «Ро-
мире». — Аналогичный тренд фиксировался и в I квартале 
прошлого года. Таким образом, среднегодовое значение 
индекса свободных денег с учетом данных I квартала в те-
кущем году составляет 19 500 рублей. И это самый высо-
кий показатель за все годы наблюдений». Вместе с тем со-
циологи обращают внимание на снижение покупательной 

способности этих 
средств: «Несмотря 
на то что в текущем 
году объемы свобод-
ных денег в россий-
ских семьях находят-
ся на самой высокой 
отметке за весь пери-
од наблюдений, по-
купательская спо-
собность этих 
средств, в частности 
выраженная в воз-
можности приобре-
сти на все деньги шо-

коладные яйца Kinder Surprise, находится далеко не на вы-
соте». Например, на все свободные деньги в этом году 
можно приобрести 315 яиц. В прошлом году, говорят со-
циологи, этот показатель был выше — 346 штук. А самой 
высокой покупательной способностью, выраженной в 
шоколадных яйцах, свободные деньги россиян обладали в 
2012 и 2013 годах — тогда на них можно было покупать по 
397 яиц ежемесячно.

Благосостояние среднего класса тоже улучшилось. Он 
перестал экономить и начал активно тратить. Об этом 
свидетельствуют результаты ежеквартального опроса 
«Потребительский индекс Иванова», который проводит-
ся по заказу Sberbank CIB. В опросе участвуют 2300 рос-
сиян в возрасте 18—65 лет, проживающих в 164 городах с 
населением более 100 тысяч  человек. Опрос проводится 
по методике, соответствующей опросам Росстата и оцен-
кам потребительской уверенности, применяемым в ЕС, 
но охватывает более широкий спектр вопросов о потреби-
тельском поведении среднего класса. 

Как показал опрос, средний класс стал меньше эконо-
мить на продуктах питания (доля таких людей сократи-
лась по сравнению со вторым кварталом с 71 до 68 про-
центов) и пользоваться промоакциями. Выросла его го-
товность совершать крупные покупки — с минус 29 про-
центов во втором квартале до минус 24, что аналитики 
объясняют ростом реальных доходов на фоне рекордно 
низкой инфляции. Доля тех, кто экономит на питании вне 
дома, развлечениях, отдыхе и коммунальных услугах, 
упала до минимума. 

Экспертами Sberbank CIB зафиксировано и повыше-
ние индекса национального благосостояния — он вырос на 
5 процентов.  На 1 процент сократилась доля россиян, 
считающих экономику страны нестабильной. Кроме того, 
среди участников опроса отмечено снижение уровня без-
работицы — до 10,9 процента по сравнению с 11,3 во вто-
ром квартале 2016 года. Четверть опрошенных сообщили, 
что их зарплата с начала года была повышена или проин-
дексирована на 6,3 процента. При этом на продукты пита-
ния граждане готовы тратить лишь 19 процентов прибав-
ки, на одежду и товары для дома — 16 процентов, отклады-
вать в сбережения — 12 процентов. 

Неизвестно, к какой категории товаров будут отнесе-
ны шоколадные яйца, но увеличить налоговую нагрузку 
на вредные продукты и на «роскошное потребление» на-
стойчиво предлагает минфин. «Необходимо, — говорит 
министр финансов Антон Силуанов, — снижать нагрузку 
на труд. Если мы снижаем нагрузку на труд, то при сохра-
нении общего вида налогообложения, мы считаем, можно 
несколько изменить налогообложение косвенное — кос-
венное именно на потребление. Здесь возможно «роскош-
ное потребление», которое осуществляется далеко не все-
ми гражданами и не всеми потребителями с одной сторо-
ны, и, как предлагали, увеличить нагрузку на потребление 
вредных продуктов, которые до сих пор продаются и име-
ют единый уровень налогообложения». По словам Силуа-
нова, совокупный 
уровень налоговой 
нагрузки в 32 про-
цента ВВП достато-
чен для обеспечения 
сбалансированности 
бюджета. Глава мин-
фина считает, что на-
логовую систему РФ 
необходимо «подна-
строить» таким 
образом, чтобы сти-
мулировать выход из 
тени тех, кто еще уклоняется от налогов. Также, по словам 
Силуанова, минфин заинтересован в снижении налоговой 
нагрузки на добросовестных налогоплательщиков.

Пока что в России действует своего рода мораторий на 
повышение налогов. В этом году должна состояться дис-
куссия по налоговой системе, анонсированная главой го-
сударства. А дискуссия о налоге на роскошь идет уже не-
сколько лет (повысить тариф на элитную недвижимость и 
дорогие автомобили предполагалось с первой половины 
2013 года). Что следует считать роскошью, а что — нет? Ка-
кой размер налога на роскошь был бы оптимальным, а ка-
кой чрезмерным? По кому ударит этот налог, а кого поща-
дит? «Налогом на роскошь будут облагаться дорогие дома 
и машины, — разъяснял весной 2013 года министр финан-
сов. — Налог на роскошь с автомобилей мы будем взимать, 
скорее всего, через транспортный налог, через повышен-
ное количество лошадиных сил. Можно сделать повышен-
ный коэффициент с автомобилей, у которых большой 
объем двигателя и, соответственно, лошадиных сил». А 
налог на недвижимость, по словам министра, будет взи-
маться исходя из рыночной стоимости жилья, и малоиму-
щие от этого не пострадают.

 Как бы то ни было, у людей появились «излишки». Хотя 
315 шоколадных яиц — пока не та покупательная способ-
ность свободных денег, которой могло бы удовлетворить-
ся российское большинство.

У россиян стало 
больше свободных 
денег — в марте их 
общий объем 
достиг 20,2 тысячи 
рублей

Как показывают 
опросы, средний 
класс перестал эко-
номить и начал 
активно тратить

Украинский 
маршрут поставок 
газа в Европу 
«Газпром» в периоды 
пикового спроса 
загружал последним

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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КОНФЛИКТ Украинский
телеканал «Интер»
отметил 9 мая 
«не по-украински»

Победа в эфире

Петр Лихоманов

ДЕНЬ Победы на Украине, несмотря на фактический за-
прет праздника и репрессии по отношению к организа-
торам «Бессмертного полка», состоялся — с портретами 
своих воевавших с нацизмом родственников только в 
Киеве 9 мая вышли около 50 тысяч человек. И это вызва-
ло предсказуемую реакцию «патриотов» всех мастей, 
поддерживаемых властями. Ярче всего о том, какой иде-
ологии придерживается нынешний киевский режим, 
свидетельствует ситуация вокруг телеканала «Интер», 
едва не сожженного неонацистами за показ празднично-
го концерта «Победа. Одна на всех».

Напомним, весь день 9 мая боевики запрещенной в 
России организации «Национальный корпус» и прочих 
группировок откровенно неонацистского толка блоки-
ровали работу телеканала, требовали не показывать 
концерт, а когда он все-таки вышел в эфир — забросали 
вход на телеканал пиротехническими изделиями и бу-
тылками с зажигательной смесью. К счастью, пожарные, 
предполагавшие такое развитие событий и дежурившие 
у здания, не дали распространиться огню дальше ступе-
ней.

Следует понять, что вызвало гнев придворных ради-
калов. Это слова, сказанные ведущими концерта, и анон-
сировавшиеся телеканалом. «Сегодня мы не можем по-
зволить, чтобы улицы наших городов называли именами 
фашистских преступников, а их портреты безнаказанно 
проносили в факельных шествиях по нашей столице, где 
каждый метр полит кровью наших соотечественников. И 
пусть иногда нам кажется, что все против нас, что мы чу-
жие в своей стране. Но это не так! Нас много!» — сказали 
они. Также со сцены прозвучали знаменитые слова 
«Наше дело правое, враг будет разбит, победа будет за 
нами» из обращения Вячеслава Молотова к народам 
СССР 22 июня 1941 года. Завершился же концерт испол-
нением песни «День Победы», которую весь зал пел стоя.

О том, что националистическое меньшинство в сегод-
няшней Украине может доминировать только за счет 
безнаказанности и поддержки властей, свидетельствует 
и то, что концерт на «Интере» получил небывалый по 
украинским меркам рейтинг. По данным мониторинго-
вой компании «Коммуникационный Альянс», аудитория 
телеканала в День Победы составила 13 миллионов чело-
век. В разы больше рейтингов лояльных властям конку-
рентов, не заметивших праздник либо навязывавших 
зрителям бредовые идеологические мотивы о непрехо-
дящей роли бандеровских банд и дивизии СС «Галичи-
на» в победе над нацизмом. «9 мая телеканал «Интер» 
стал абсолютным лидером телеэфира на Украине. Доро-
гие телезрители, друзья, спасибо, что мы вместе!» — так 
прокомментировала рекордный рейтинг пресс-служба 
«Интера».

Впрочем, проблемы у телеканала только начинаются: 
неонацисты объявили мобилизацию и обещают нака-
зать персонально владельцев «Интера».  

ТУРИЗМ Новый туристический налог для многих отдыхающих стал
неожиданностью. Есть и отказавшиеся его платить

Сборы пошли
Татьяна Кузнецова (Барнаул), 
Роман Кияшко (Ставрополь)

В 
мае эксперимент с курор-
тным сбором стартовал в 
Алтайском и Ставрополь-

ском краях. В Белокурихе с каж-
дого туриста будут брать 30 ру-
блей, на курортах Кавминвод 
придется заплатить 50 рублей за 
день своего пребывания. Как от-
неслись к нововведению отдыха-
ющие, выяснили наши собкоры 
из регионов.

Первым в России туристом, 
который заплатил курортный 
сбор, стал житель Сургута, от-
дыхающий в Белокурихе. С уче-
том часовых поясов он первым в 
стране утром 1 мая внес свой 
вклад в развитие курортных 
территорий. 

Администрирование нового 
налога возлагается только на го-
стиницы, санатории, хостелы. 
Гостям предложат его оплатить 
отдельным чеком. Для большин-
ства отдыхающих на майских 
праздниках в Кавминводах ку-
рортный сбор стал полной нео-
жиданностью. Узнавали о нем по 
факту, когда сотрудники предла-
гали заплатить положенные 50 
рублей в сутки. Так, в санатории 
«Нарзан» в Кисловодске отка-
зов от постояльцев не было.

— Всем гостям о курортном 
сборе мы сообщали в момент за-

селения. Многие удивлялись, 
спрашивали, что это за налог и 
куда пойдут средства. Но боль-
шинство восприняли спокойно, 
— рассказала корреспонденту 
«РГ» администратор санатория 
Нина Осипова.

Алтайские туроператоры 
также утверждают, что курор-
тный сбор не снизил интерес к 
Белокурихе. Как сообщила пред-
ставитель одного из крупней-
ших санаторных комплексов Бе-
локурихи Станислава Ваулина, 
отдыхающие спокойно отне-
слись к нововведению и за два-
три дня до отъезда оплачивают 
положенную сумму.  

«Для людей, приобретающих 
путевки за 3,5—4 тысячи рублей 
в сутки, за 10 дней отдыха сбор 
составит всего 600 рублей на 
двоих, что сравнимо со стоимо-
стью одной экскурсии. Единст-
венное неудобство для гостей — 

оплатить его можно только на-
личными», — отмечают менед-
жеры турфирм на Алтае.  

Мнения о курортном сборе 
как у владельцев мест размеще-
ний, так и у постояльцев меня-
ются кардинальным образом, 
когда речь идет о бюджетных по-
ездках. Так, владелец хостела 
Outdoor в Ставрополье Всево-
лод Воронин, у которого снять 
кровать на ночь стоит всего 350 
рублей, считает, что экспери-
мент с новым налогом ударит по 
частным гостиницам.

— Наше заведение рассчитано 
на недорогой отдых. Если бы эти 
50 рублей сразу были бы в цене, 
то и проблем было бы значи-
тельно меньше. А так приходит-
ся доказывать гостям, что необ-
ходимо заплатить, иначе их 
ждут штрафы. Многие, кому я 
сказал, отказались платить.

Нашлись недовольные но-

вым налогом и на Алтае. В сана-
ториях Белокурихи в первые 
дни мая было зафиксировано 
несколько случаев отказа от 
уплаты курортного сбора. К не-
сознательным отдыхающим 
пока не стали применять сан-
кции. Хотя региональный закон 
предусматривает для них штра-
фы от 500 до 2000 рублей. В ми-
нистерстве туризма и оздорови-
тельных курортов Ставрополья 
сообщили, что информация о 
каждом платеже вносится в спе-
циальную программу, которую 
запустят в первых числах июня, 
штрафов за май не будет. Но уже 
с июня неплательщиков ждут 
такие же санкции, как и в Бело-
курихе. А гостиницы, которые 
не перечислят в краевую казну 
собранные средства,  могут 
быть оштрафованы до 10 тысяч 
рублей. В ведомстве уже создан 
специальный фискальный от-
дел.

— Предусмотрена процедура, 
по которой на место выезжает 
специалист отдела контроля и 
собираемости курортного сбо-
ра, определенный министерст-
вом и закрепленный штатным 
расписанием. Он составляет 
протокол о нарушении, выписы-
вает постановление и передает 
нарушителю, — прокомментиро-
вали в минтуризма.

 Тем, кто отдыхает «дикаря-

ми», переживать о новых сборах 
не стоить, они по-прежнему бу-
дут пользовать курортом бес-
платно. В эксперименте участ-
вуют только отели, санатория, 
дома отдыха...  А  те, кто остано-
вится в частном секторе, факти-
чески не будут платить курор-
тный сбор. Большинство из тех, 
кто сдает жилье в наем, не заре-
гистрированы в налоговой как 
индивидуальные предпринима-
тели и курортный сбор со своих 
постояльцев не берут.

— Не будут же у всех гуляю-
щих по Белокурихе требовать 
документ об уплате курортного 
сбора или устраивать рейды по 
квартирам, — говорит вице-пре-
зидент Алтайской региональной 
ассоциации туризма Наталья 
Гордеева. — А это значит, что у 
теневого бизнеса появился еще 
один козырь для привлечения 
туристов — им не придется пла-
тить дополнительный сбор. 

Хотя, по оценке руководите-
ля дирекции санаториев курор-
та Белокурихи Сергея Кривору-
ченко, доля теневого курортно-
го бизнеса в городе невелика. 
«Около 95 процентов всех отды-
хающих в Белокурихе приходит-
ся на легально работающие са-
натории, пансионаты и отели. 
Так что основная масса гостей 
города будет платить курор-
тный сбор», — считает эксперт. 
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Журналисты
помогут
соблюдать
закон

ПРОЧИТАТЬ 
И ПРОВЕРИТЬ

Марина Гусенко

У РОСТРУДА появится больше 
поводов для проведения внепла-
новых проверок предприятий на 
предмет заключения с работни-
ками трудовых договоров.

Сегодня, 11 мая, вступает в 
силу постановление правительст-
ва на этот счет. 

В нем написано, что расширя-
ется перечень оснований для про-
ведения внеплановой проверки в 
рамках госнадзора в сфере труда 
по фактам уклонения от оформле-
ния трудового договора, ненадле-
жащего его оформления или за-
ключения гражданско-правового 
договора, фактически регулиру-
ющего трудовые отношения меж-
ду работником и работодателем.

Основанием для внеплановой 
проверки теперь могут стать об-
ращения в инспекции по труду 
как со стороны граждан, в том чи-
сле индивидуальных предприни-
мателей, так и юридических лиц, 
органов власти и местного самоу-
правления, профсоюзов. Также 
поводом для проверки может по-
служить сообщение в средствах 
массовой информации.

Как пояснил в конце апреля на 
заседании Российской трехсто-
ронней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отно-
шений (РТК) замминистра труда 
и соцзащиты России Алексей Чер-
касов, в декабре прошлого года 
были внесены поправки в Трудо-
вой кодекс, которые расширили 
перечень оснований для проведе-
ния внеплановых проверок. Те-
перь эти же изменения продубли-
рованы в Положении о федераль-
ном госнадзоре за соблюдением 
трудового законодательства.

Кстати, при обсуждении этого 
документа на РТК против его при-
нятия выступил глава Федерации 
независимых профсоюзов России 
Михаил Шмаков. Точнее, он не со-
гласился с тем, что внеплановые 
проверки можно проводить на ос-
новании публикаций в СМИ.

По его словам, сейчас они 
представляют собой не самые до-
стоверные источники информа-
ции, кроме того, СМИ нередко пу-
бликуют негативную информа-
цию о тех или иных предприяти-
ях, которая может не всегда под-
тверждаться проверками. 

Кстати, недавнее исследова-
ние аналитического центра 
НАФИ показало, что большинст-
во работающих россиян (80 про-
центов) удовлетворены условия-
ми труда и уверены, что их рабо-
тодатель соблюдает все нормы 
трудового законодательства.

Те, кто недоволен работой или 
работодателем, жаловались на 
график работы, бытовые условия 
труда, на то, что на предприятии 
не доплачивают за вредность или 
переработку, на задержки зарпла-
ты, нарушения со стороны адми-
нистрации предприятия, отсутст-
вие соцпакета и сокращение шта-
та.

Кстати, о задержках зарплат. 
За это штрафуют «по повышенно-
му тарифу». Если компания сво-
евременно не платит работникам, 
трудовые инспекторы могут вы-
писать штраф от 30 до 50 тысяч 
рублей. Руководителю компании 
предстоит заплатить от 10 до 20 
тысяч. Предусмотрен и повышен-
ный штраф. Должностное лицо за-
платит от 20 до 30 тысяч рублей. А 
компания — от 50 до 100 тысяч ру-
блей. Не так уж и много. Может, 
поэтому, с задержками зарплат 
пока не удается справиться? Вот и 
внеплановые проверки могли бы 
стать эффективнее при суровом 
наказании.

ЦИФРА
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ЧЕЛОВЕК
столько сегодня в России офици-
ально зарегистрированных без-
работных. Год назад их было 876 
тысяч человек

Жилье «Черный список» строителей и мониторинг минстроя 
приближают новоселья

Подвели под крышу 

Ирина Жандарова 

В 
«черный список» стро-
ительных организаций, 
которые допустили на-
рушения при расселе-
нии аварийного жилья, 

вошло почти 300 компаний из 70 
регионов.

Итоги мониторинга исполне-
ния застройщиками обязательств, 
который велся с декабря 2013 по 4 
мая 2018 года, Фонд содействия 
реформированию ЖКХ опублико-
вал на своем сайте.

Больше всего нарушителей в 
Архангельской области — 17 ком-
паний, в Московской, Новгород-
ской, Свердловской и Тверской 
областях по 15 застройщиков. 
Среди отстающих Республика 
Коми, Ивановская и Костромская 
области, Чувашская Республика, 
Вологодская область, где более де-
сятка компаний вошли в «черный 
список» фонда.    

Чаще всего подрядчики нару-
шают сроки проведения работ или 
не соблюдают требования к каче-
ству жилья, пояснили «Россий-
ской газете» в Фонде ЖКХ. Это 
продолжает оставаться одной из 
основных причин задержки реа-
лизации региональных адресных 
программ по переселению гра-
ждан из аварийного жилищного 
фонда, финансируемых с участи-
ем средств фонда. Ликвидация на-
рушений происходит силами са-
мого застройщика, но если он не 
справляется с задачей, находится 
новый подрядчик. 

Конечно же, люди получат 

квартиры даже если дом для них 
возводит вот такой горе-строи-
тель, но из-за этих сложностей 
ждать новоселья им приходится 
значительно дольше.  А каждый 
день в аварийном жилье — это риск 
для их жизни.

Наибольшее количество мно-
гоквартирных домов, находящих-
ся на контроле фонда, расположе-
но в Центральном, Приволжском 
и Сибирском федеральных окру-
гах. Среди регионов лидируют 
Московская и Нижегородская об-
ласти, а также Забайкальский 
край.

Всего до завершения програм-
мы расселения граждан из ава-
рийного жилья, признанного та-
ковым до 1 января 2012 года, оста-
лось обеспечить новыми кварти-
рами  11,71 тысячи человек и лик-
видировать  179,36 тысячи кв. ме-
тров аварийного жилья, свиде-
тельствуют данные фонда на 1 
апреля. Работу остается закон-
чить 12 регионам. В то же время 
есть регионы, которые расселяют 
в этом году вновь выявленный 
аварийный жилищный фонд. Он 

сформировался еще до 2012 года, 
но не был включен в региональ-
ные программы. 

На 2018 год десяти регионам  
было выделено 3,15 миллиарда  
рублей в качестве финансовой 
поддержки за счет средств Фонда 
ЖКХ. Это должно обеспечить рас-
селение 7,78 тысячи граждан из 
такого жилья. Всего в нынешнем 
году необходимо расселить 141,3 
тысячи кв. метров дополнительно 
выявленного в 2017 году и не 
включенного в целевые показате-
ли на 2014—2017 годы аварийного 
жилищного фонда. С заявками на 
получение поддержки в фонд 
обратилось семь российских ре-
гионов.

Одним из первых поручений 
президента РФ Владимира Пути-
на стало сокращение к 2024 году 
объема непригодного для прожи-
вания жилищного фонда. Сейчас 
аварийного жилья, которое при-
знано таковым после 1 января 
2012 года, насчитывается более 
12 миллионов квадратных ме-
тров. В аварийных домах прожи-
вают 724,46 тысячи граждан.

Сейчас 29 регионов приступи-
ли к реализации программ пересе-
ления граждан из аварийного жи-
лищного фонда, признанного та-
ковым после 1 января 2012 года. В 
них новоселье отпразднуют более 
28 тысяч человек, расселенных с  
448,26 кв. метра аварийной пло-
щади.

За время работы Фонда ЖКХ 
по расселению граждан их ава-
рийного жилья новый дом появил-
ся более чем у миллиона россиян. 
Реализация программы позволи-
ла ликвидировать в стране 15,81 

миллиона кв. метров аварийного 
жилья.

Постоянно действующий меха-
низм расселения аварийного жи-
лья должен быть разработан и 
предоставлен на рассмотрение 
Госдумы до 1 июля 2018 года. 
Предполагается, что он заработа-
ет с 1 января 2019 года.

Чаще всего подрядчики нарушают 
сроки проведения работ и не соблю-
дают требования к качеству жилья.

Акцент

 Одним из неудобств для 
гостей стала необходимость 
оплачивать курортный сбор 
только наличными

По статьям в газетах 
и репортажам 
в теленовостях 
теперь будут прово-
дить внеплановые 
проверки компаний

Девятого мая телеканал «Интер» стал абсолютным лидером 
телеэфира на Украине.

«ДОРОЖНЫЕ КАРТЫ»

ДОЛЬЩИКИ БЕЗ ОБМАНА 
По «дорожным картам», представленным в Минстрой России регионами Цен-

трального федерального и Дальневосточного округов, в них на 1 апреля  2018 

года числятся 223 проблемных объекта. 

С начала года этот список покинули 16 объектов. «Хочу отметить, — передает сло-

ва  и.о. заместителя министра строительства и ЖКХ Никиты Стасишина сайт ве-

домства, —  из центральных регионов Курскую область, а из дальневосточных — 

Магаданскую и Сахалинскую области, Еврейскую автономную область. В них 

больше нет проблемных объектов и людей, включенных в реестр пострадавших 

граждан».

«Дорожные карты» появились в октябре прошлого года. На сайте министерства 

была размещена информация о проблемных объектах долевого строительства, 

включая сведения о застройщике, адресе объекта и мероприятиях «дорожной 

карты», то есть план-график  решения проблемы каждого обманутого дольщика 

с указанием конкретных сроков. Минстрой следит, как выполняются эти планы. 

И само регулярно отчитывается перед кабинетом министров.

В 2018 году планируется завершить  187 домов, в 2019-м — еще 160.  На сайте 

минстроя у каждого обманутого дольщика есть возможность отследить, как 

идут дела на конкретном объекте. Информация представлена в форме единого 

мониторинга проблемных объектов. По итогам I квартала в ЦФО из перечня «до-

рожных карт» исключено семь  объектов. В регионах ДФО — девять. Все они вве-

дены в эксплуатацию.

Публикацию комментирует
Марина Кащенко
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Акцент

 Больше всего нарушителей 
в Архангельской, Московской, 
Новгородской, Свердловской 
и Тверской областях

ГЕОГРАФИЯ Создан реестр 
имен объектов ледового 
континента

Антарктика 
говорит 
по-русски

Наталья Козлова

ВЧЕРА Федеральная служба государственной регистра-
ции, кадастра и картографии объявила о создании рее-
стра имен географических объектов Антарктики. 

 Как разъяснили корреспонденту «РГ» в ведомстве, 
реестр содержит сведения о 1752 наименованиях геогра-
фических объектов. А также объектах, открытых или вы-
деленных российскими исследователями в пределах от-
крытого моря и Антарктики. Реестр размещен на сайте 
федеральной службы госрегистрации.

А еще в ведомстве уточнили, для чего все это делалось. 
Итак, реестр создан «в целях обеспечения единообраз-
ного и устойчивого употребления в Российской Федера-
ции наименований географических объектов и их сохра-
нения как составной части исторического и культурного 
наследия народов России». 

В реестре содержатся сведения о наименовании и 
виде (роде) географического объекта на русском языке и 
латинице. А  также информация о его географическом 
положении — регионе и географических координатах — то 
есть о широте, долготе и привязке к другим географиче-
ским объектам. 

Важность сохранения российской топонимики была 
отмечена президентом России совсем недавно — 27 апре-
ля 2018 года на десятом заседании попечительского со-
вета Русского географического общества.

Реестр антарктических наименований подготовлен 
Росреестром совместно с подведомственным ФГБУ 
«Центр геодезии, картографии и ИПД». 

Но дать имя далекой горе или заливу — это еще и боль-
шая и кропотливая правовая работа, ведь имена геогра-
фических объектов остаются в атласах на века. 

Сделан реестр, как подчеркивают в ведомстве, на ос-
новании нормативно-правовых актов Российской Феде-
рации. Эти нормы устанавливают наименования геогра-
фических объектов в картографических, справочных и 
других источниках, а также по материалам советских и 
российских антарктических экспедиций. 

В Росреестре заверили, что список наименований бу-
дет обновляться по мере поступления дополнительной 
информации о таких объектах.
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На чьей стороне 
адвокаты

ГАСАН МИРЗОЕВ: Действительно, закон об адвока-
туре считает адвокатскую деятельность не 
предпринимательской. В этом разработчики 

Концепции видят препятствие к расширению адвокат-
ских образований за счет включения в них коммерче-
ских корпоративных структур. Ведь там  адвокат может 
владеть  долями, акциями, принимать участие в распоря-
жении прибылью между участниками такой коммерче-
ской структуры. 

Смысл нововве-
дения в том, чтобы 
обеспечить осущест-
вление адвокатами 
функций по защите 
прав и свобод клиен-
та, а также предоста-
вить возможность 
использовать такие 
организационно-
правовые формы, ко-
торые учитывают 
современные реалии 
и запросы различ-
ных категорий потенциальных клиентов. В чем тут суть? 
Сегодняшние палаты и коллегии адвокатов, другие адво-
катские образования ориентированы в первую очередь 
на оказание услуг, связанных с защитой по уголовным де-
лам, а это индивидуальная модель работы с доверителем. 
Другое дело — работа с бизнес-организациями, которые 
ориентированы не только на представительство интере-
сов подзащитных в судах, но и на целый комплекс разного 
рода правовых услуг. Тут требуется коллективная работа. 
Такие организации зачастую и обращаются к коммерче-
ским фирмам, оказывающим юридические услуги. А ад-
вокаты, чтобы не упустить этот сегмент рынка, создают 
параллельные коммерческие организации, но сегодня 
это запрещено законом. 

Перед разработчиками Концепции возникает струк-
турная задача найти такую форму, где основной целью бу-
дет не извлечение выгоды, а оказание юридических услуг. 
Адвокатская деятельность сохранит непредприниматель-
ский характер, но при этом адвокаты смогут создавать  
также и коммерческие адвокатские образования. Это по-
требует внесения поправок в закон об адвокатуре. 

Как, на ваш взгляд, должна осуществиться  реформа ад-
вокатуры?
ГАСАН МИРЗОЕВ:  Максимально безболезненно как для адво-
катского сообщества, так и для наших граждан. Во-пер-
вых, реформирование не должно сказаться на качестве 
юридической помощи. Во-вторых, адвокаты не облага-
ются налогом на добавленную стоимость, поскольку 
они не ведут коммерческую деятельность. Если же в 
связи с новеллами, вводимыми реформой, адвокат за-
ключает соглашение от имени адвокатского образова-
ния, сумма вознаграждения, вероятно, будет призна-

ваться доходом ор-
ганизации, которую 
представляет дан-
ный адвокат. Чтобы  
стоимость его услуг 
не росла, разработ-
чики Концепции 
предлагают внести 
изменения в Нало-
говый кодекс, пред-
усматривающие ос-
вобождение от нало-
гообложения НДС 
услуг адвокатских 
образований.

Еще хочу отметить немаловажный момент: новации 
не коснутся  оказания адвокатской помощи для малоиму-
щих граждан. Этот институт ни в коем случае не будет от-
менен. Адвокаты также продолжат заниматься оказанием 
бесплатной юридической помощи в рамках федерального 
закона.

Если я не ошибаюсь, сейчас так называемым адвокатам 
по назначению платят по 550 рублей за день работы в 
суде. Представьте, что адвокату надо приехать в суд, а по-
том добраться домой, в обед что-то перекусить, возмож-
но, придется и заплатить за ночлег, если суд далеко. Из 
каких средств, за счет работающей жены? Многие гово-
рят, что так жить нельзя, и собираются писать письмо 
главе государства. Предполагает ли новая Концепция 
подвижки на этом фронте?
ГАСАН МИРЗОЕВ:  Вы задали важный и болезненный для мно-
гих адвокатов вопрос. Касается он напрямую справедли-
вости оплаты труда адвоката по назначению органов 
следствия и суда. Мое мнение — такая оплата не справед-
лива. Даже об этом говорить не хочу, поскольку пробле-
ма очевидна. Письмо главе государства уже написано, с  
ним можно ознакомиться на сайте Федеральной палаты 
адвокатов. 

В Концепции по этому вопросу напрямую ничего не 
сказано, хотя есть пассаж об оптимизации оплаты такого 
труда. Я бы, конечно, на месте разработчиков Концепции 
выделил бы жирным шрифтом, что следует не только оп-
тимизировать процесс оплаты, но и саму оплату, повысив 
ее уровень как минимум до 2—3 тысяч рублей. Ничто так 
не делает престижным труд, как достойная и справедли-
вая зарплата, что сегодня очень актуально для членов ад-
вокатского сообщества.

ТРАНСПОРТ За посадку в автобусы на железнодорожных вокзалах перевозчиков
лишат прав на международные маршруты

Контролеры зайдут на остановке
Татьяна Шадрина

И
нспекторы Ространснад-
зора получат право прове-
рять регулярные и чартер-

ные международные автобусы на 
остановках и в других местах по-
садки и высадки пассажиров. 
Проект поправок в профильный 
закон об этом опубликовал мин-
транс для обсуждения.

Сейчас инспекторы проверя-
ют путевую документацию на 
стационарных и передвижных 

постах транспортного контроля 
на федеральных автодорогах, ко-
торые согласованы с владельца-
ми дорог и МВД, пояснил «РГ» за-
меститель руководителя Ро-
странснадзора Асланбек Ахохов. 
Но инспекторы не могут прове-
рить, как идет посадка в автобус 
и насколько полно перевозчики 
соблюдают требования по реги-
страции пассажиров перед рей-
сом и передачи данных о них в 
единую базу. Напомним, любой 
пассажир международного авто-

бусного рейса должен иметь на 
руках билет, купленный по па-
спорту, точно так же, как и на по-
езд или самолет. 

Однако «серые» перевозчики 
не соблюдают это требование и 
осуществляют посадку пассажи-
ров где попало, лишь бы не пла-
тить администрации автовокза-
ла или остановочного пункта за 
аренду и обслуживание. В Ро-
странснадзор поступают жалобы 
от пассажиров о посадке и высад-
ке из международных автобусов 

вне автовокзалов и автостанций, 
например, у железнодорожных 
вокзалов, отмечают в минтрансе. 
Кроме этого, часто автобусы вы-
ходят в рейс без технической 
проверки.

По словам Ахохова, как прави-
ло, наши перевозчики за предела-
ми России дисциплинированы. 
Нарушений со стороны тех, кто 
осуществляет международные 
перевозки, не очень много, по-
скольку тем компаниям, которые 
допускают от 5 до 10 нарушений, 
могут не продлить разрешения 
на перевозки либо отказать в уве-
личении их числа. «Все регуляр-
ные перевозчики работают в 
рамках международных соглаше-
ний. Минтранс России выдает 
разрешения, квотирует, утвер-
ждает графики. Как правило, пе-
ревозки осуществляются на па-
ритетных принципах», — отметил 
Ахохов. 

Решения о согласовании мар-
шрутов принимаются Комис-
сией по рассмотрению материа-
лов о функционировании регу-
лярных перевозок пассажиров 
автобусами в международном со-
общении. При этом минтранс ис-
ходит из позиции о приоритет-
ном развитии регулярных пере-
возок, отметили «РГ» в Росавто-
трансе. 

По данным реестра Росавто-
транса, между Россией и 23 ино-
странными государствами дейст-
вуют 618  регулярных междуна-
родных автобусных маршрутов. 

Также в реестре три маршрута, 
транзитом проходящих через 
территорию России. Больше все-
го маршрутов на Украину (247), 
Казахстан (92), Беларусь (56), 
Китай (51), Молдову (40). В Юж-
ную Осетию, Грецию, Иран, Нор-
вегию и Чехию ведет по одному 
автобусному маршруту. Всего 
межправительственных двусто-
ронних соглашений о междуна-
родном автомобильном пасса-
жирском и грузовом сообщении 
заключено с 54 странами. 

Объемы международных ав-
топеревозок растут, открывают-
ся новые маршруты. Так, Россия 
и Китай намерены оценить пер-
спективы маршрута Новоси-
бирск — Далянь. Тестовый авто-
пробег запланирован на вторую 
половину мая. За 12 дней колон-
на преодолеет около шести тысяч 
километров, проехав через Хар-
бин, Забайкальск, Читу и Крас-
ноярск. 

ЦИФРА

618
АВТОБУСНЫХ
маршрутов связывают Россию 
с 23 другими странами
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СБЕЖАЛ 
ОТ ПРОМИЛЛЕ 

На повороте водитель 
не справился с управ-
лением, машину зане-

сло, две его пассажирки погибли. 
Сам Журавлев с места аварии 
сбежал, но потом все же явился в 
полицию. Правда, через год. 
Установить, был ли он пьян в то 
трагическое утро, разумеется, 
уже было невозможно, но Ива-
новский областной суд получил 
в свое распоряжение показания 
свидетелей, чеки из ресторана и 
даже видеозапись, на которой 
Журавлев подносит к губам бу-
тылку характерной формы — как 
шампанское. Приговор — восемь 
лет лишения свободы.

Однако защита Журавлева 
напомнила суду апелляционной 
инстанции, что для установле-
ния факта опьянения необходи-
мо медицинское освидетельст-
вование или отказ от него, а ни 
того ни другого в ситуации ива-
новского водителя сделано не 
было. И получается, что в подоб-
ном случае оставление места 
аварии и последующая явка с по-
винной становятся выгоднее, 
чем поведение в соответствии с 
ПДД: оставаться на месте, не 
трогать предметы, имеющие от-
ношение к аварии, пройти меди-
цинское освидетельствование на 
состояние алкогольного опьяне-
ния. 

Можно ли признать человека 
пьяным на основании косвенных 
данных? Фактически именно 
этот вопрос поставил перед КС 
Ивановский областной суд. В 
ходе публичных слушаний пред-
ставители органов власти в 
оценках разошлись. Так, по мне-
нию полномочного представите-
ля президента в КС РФ Михаила 
Кротова, на дороге возможны 
объективные обстоятельства, 
когда водителя нельзя доставить 
к месту проведения экспертизы 
в разумный срок, и тогда нужны 
другие доказательства. Предста-
витель правительства адвокат 
Михаил Барщевский возражал: 
«Мы же не можем установить 
факт гибели человека по тому, 
как плакала его жена, или нали-
чие тяжких телесных по тому, 
как пострадавший хромает че-
рез два месяца?»

В конечном итоге КС принял 
во внимание позицию предста-
вителя Госдумы Татьяны Касае-
вой, которая подчеркнула, что 
при отсутствии возможности 
признать факт опьянения по кос-
венным признакам побег с места 
ДТП позволяет водителю избе-
жать тяжких последствий в ходе 
судебного процесса. Ведь если 
факт опьянения невозможно 
установить достоверно, то в деле 
не может применяться часть 6 
статьи 264 УК РФ, которая пред-
усматривает наказание до девя-
ти лет лишения свободы, а толь-
ко часть 5. А это уже не безуслов-
ный тюремный срок, а — при из-
вестном везении и хороших ха-
рактеристиках — принудитель-
ные работы.

Как именно устранить это не-
равенство, предстоит решить фе-
деральному законодателю. Су-
дьи отвели ему ровно год на при-
нятие решения. 

— Если в течение года измене-
ния не будут внесены, пункт 2 
примечания к статье 264 УК РФ 
утрачивает силу, — сказано в тек-
сте официального решения. А 
пока КС оставил в силе прежний 
порядок, то есть Сергей Журав-
лев, скорее всего, получит более 
мягкое наказание, отметил руко-
водитель секретариата КС Вла-
димир Сивицкий. 

— Да, сейчас в выигрыше ока-
зывается тот, кто ведет себя бо-
лее противоправно, а именно, 
попав в ДТП в состоянии алко-
гольного опьянения, скрывается 
от сотрудников полиции. Да, в 
деле Журавлева, скорее всего, не 
будет отягчающих обстоя-
тельств в виде опьянения, — от-
метил он. — Но КС верит, что за-
конодатель стремится пресечь 
все попытки вождения автомо-
билей гражданами в пьяном виде 
и что за год соответствующие из-
менения будут внесены. Иначе 
отягчающая вину в совершении 
ДТП квалификация о состоянии 
алкогольного опьянения водите-
ля вообще уйдет из УК РФ по ста-
тье о совершении ДТП с тяжки-
ми последствиями. 

Сивицкий также добавил, что 
КС сознательно пошел на про-
дление действия нормы, которая 
признана противоречащей Кон-
ституции РФ. Если действие при-
мечания 2 к статье 264 отме-
нить, пьяные за рулем могли бы 
прямо сейчас оставаться безна-
казанными. 

Прецедент Высокий суд определит, что считать перекрестком

Верховному суду 
подали знак

Владимир Баршев 

В 
Верховный суд подан 
иск о признании ча-
стично недействую-
щим одного пункта 
Правил дорожного дви-

жения. Речь идет о термине «пе-
рекресток». 

Каждый водитель знает, что 
зона действия многих знаков 
распространяется до конца насе-
ленного пункта или до ближай-
шего перекрестка.  Но не всякий 
водитель в путанице наших дорог 
и правил четко определит, что 
считать перекрестком. Как пра-
вило, заблуждения на этот счет 
заканчиваются штрафом. Про-
стейший пример: едет человек по 
Третьему транспортному коль-
цу, где знаками установлено ог-
раничение 80 км/ч с «ненаказуе-
мой» скоростью 95 км/ч в край-
нем левом, пятом ряду. Примыка-
ет к ТТК некая маленькая улочка. 
И знаков никаких за ней нет. Да 
ее вообще сложно заметить из 
крайнего левого ряда. И продол-
жает водитель ехать свои 95 км/ч, 
не подозревая о том, что они ста-
ли наказуемыми. Ведь он проехал 
перекресток. А ограничение «80» 
действовало именно до этой ма-
ленькой улочки. А после нее, как 
и везде в городе, «60». 

Или ищет водитель место для 
парковки. Проехал мимо знака 
«Остановка запрещена», через 

некоторое время увидел проезд, а 
за ним никаких знаков нет. Там и 
остановился. Но в результате был 
наказан за остановку в зоне дей-
ствия знака «Остановка запре-
щена». Оказывается проезд — это 
вовсе не дорога, а выезд с приле-
гающей территории. Грубо гово-
ря, из двора. Как отличить одно 
от другого?

Именно в такой ситуации ока-
залась юрист Любовь Кобцева. 
Получив постановление о штра-
фе, она подала иск в Верховный 
суд. В нем она просит ВС при-
знать частично недействующим 
пункт 1.2 Правил дорожного дви-
жения в части определения поня-
тия «перекресток». 

По ее мнению, нынешняя фор-
мулировка не согласуется с тем, 
что указано в Венской междуна-
родной конвенции о дорожном 
движении 1968 года, которую 
подписала Россия. 

Согласно конвенции, термин 

«перекресток» обозначает любое 
пересечение на одном уровне, со-
единение и разветвление  дорог. 
Термин «дорога» означает  всю 
полосу отвода любой дороги или 
улицы, открытой для движения.  

Как сообщил газете «Коммер-
сантъ» официальный представи-
тель МВД в Верховном суде Гайк 
Марьян, перекрестком, согласно 
правилам, является пересечение 
дорог, а дорога — это «обустроен-
ная или приспособленная и ис-
пользуемая для движения полоса 
земли либо поверхность искусст-
венного сооружения. Если пере-
секаются две обустроенные до-
роги — с разметкой и знаками,— 
это является полноценным пере-
крестком, после которого дейст-
вие знака прерывается. Если же 
знаков и разметки нет, выезд ве-
дет с прилегающей территории, 
двора или парковки и не предназ-
начен для сквозного проезда, 
действие знака не прерывается.    

Но вот беда, у нас дворами не-
которые населенные пункты 
можно насквозь проехать. Даже в 
Москве таких сквозных дворо-
вых проездов масса. И есть вые-
зды из дворов, которые оборудо-
ваны разделительной разметкой, 
бордюрами и знаками лучше, 
чем иная дорога. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, к 
терминам Правил дорожного 
движения претензий нет. Но 
есть претензии к организато-
рам дорожного движения, кото-

рые должны устанавливать ду-
блирующие знаки в спорных си-
туациях. Например, если двор 
имеет сквозной проезд. Кстати, 
и ГОСТ о дорожных знаках ре-
комендует дублировать такие 
указатели после выездов с при-
легающих территорий. Однако 
это лишь рекомендация, кото-
рую не всегда выгодно соблю-
дать. Лишний штраф казны не 
портит. 

Некоторые знаки действуют 
до перекрестка. Но не каждое 
пересечение дорог — перекресток.

Проверяющие посмотрят, где происходит посадка и высадка пассажиров и как происходит их регистрация. 

Акцент

 Если выезд с прилегающей 
территории не предназначен 
для сквозного проезда, дейст-
вие знака не прерывается

Кроме того, защит-
ники получат воз-
можность созда-
вать  также и ком-
мерческие адвокат-
ские образования

Сам водитель 
с места аварии 
сбежал, но потом 
все же явился 
в полицию. Правда, 
через год

Адвокаты продол-
жат оказывать бес-
платную юридиче-
скую помощь в рам-
ках федерального 
закона

Гасан Мирзоев считает, что реформирование адвокатуры 
не должно сказаться на качестве юридической помощи.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Смирнов,
юрист

Если смотреть с точки зрения прямого толкования, то определения в наших пра-

вилах  не соответствуют терминам Венской конвенции. Но как на это будет смо-

треть суд — сказать сложно. У  нас международные договоры имеют большую 

силу, чем законы. Не говоря уже о постановлении правительства, которым ут-

верждаются Правила дорожного движения. 

Лев Воропаев, 
адвокат

Вероятнее всего, Верховный суд не удовлетворит этот иск. Во-первых, ВС не яв-

ляется органом, который уполномочен вносить изменения в нормативно-пра-

вовые акты, если тот или иной заявитель считает это целесообразным. ВС лишь 

проверяет их на соответствие высшим законодательным актам. 

Что касается Венской конвенции, то она указывает на то, что договаривающие-

ся стороны имеют право конкретизировать тот или иной термин. Скорее всего 

суд сочтет, что правила в части определения термина «перекресток» не проти-

воречат ни российским правовым актам, ни Венской конвенции. Тем более, что 

ВС уже рассматривал подобный иск и противоречий не нашел. 

1
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«Информация о намерении строительства на территории 
обособленного земельного участка, принадлежащего 

ООО «Газпром добыча Астрахань», площадки 
размещения (хранения) промышленных отходов  

на территории ГПУ
ООО «Газпром добыча Астрахань» информирует население, при-

родоохранные организации, заинтересованную общественность о на-
мерении строительства на территории обособленного земельного 
участка, принадлежащего ООО «Газпром добыча Астрахань», пло-
щадки размещения (хранения) промышленных отходов.

 Площадка размещения (хранения) промышленных отходов рас-
положена на территории Астраханского газоконденсатного место-
рождения, в границах земель промышленности, принадлежащих 
ООО «Газпром добыча Астрахань». Под строительство площадки от-
ведена территория действующего производственного объекта Газо-
промыслового управления ООО «Газпром добыча Астрахань». 

 Ознакомиться с подробной информацией о намечаемом строи-
тельстве и характере объекта строительства можно будет в Инже-
нерно-техническом центре ООО «Газпром добыча Астрахань» по 
адресу: Астраханская область, г. Астрахань, ул. Савушкина, 6,  
тел.: (8512) 23-21-09 (Чивилева Д.Е.).

 Проведение общественных обсуждений планируется в форме об-
щественных слушаний. Общественные слушания состоятся 
13.06.2018 года в 10.00 в актовом зале Инженерно-технического цен-
тра ООО «Газпром добыча Астрахань» по адресу: Астраханская об-
ласть, г.Астрахань, ул. Савушкина, 6.

 Отклики, замечания и предложения принимаются в письменной и 
устной форме и документируются в течение 30 дней со дня опублико-
вания информации по указанным адресам и телефонам:

— Инженерно-технический центр ООО «Газпром добыча Астра-
хань», местонахождение: Астраханская область, г. Астрахань, 
ул.  Савушкина, 6, тел.: (8512) 23-21-09, электронный адрес: 
 DChivileva@astrakhan-dobycha.gazprom.ru (Чивилева Д.Е.).

— Газопромысловое управление ООО «Газпром добыча Астрахань», 
местонахождение: Астраханская область, Красноярский район, Джанай-
ский сельсовет, тел.: (8512) 31-34-32, 89061785567; электрон- 
ный адрес:  SGrunicheva@astrakhan-dobycha.gazprom.ru,  
gru-sveta@mail.ru. Почтовый адрес: 414000, г. Астрахань, ул. Ленина, 30.

«Информация о намерении реконструкции объекта  
на территории обособленного земельного участка, 

принадлежащего ООО «Газпром добыча Астрахань», 
площадки раздельного сбора и хранения отходов  

на территории АГПЗ»
ООО «Газпром добыча Астрахань» информирует население, при-

родоохранные организации, заинтересованную общественность о 
намерении реконструкции объекта на территории обособленного 
земельного участка, принадлежащего ООО «Газпром добыча Астра-
хань», площадки раздельного сбора и хранения отходов.

Площадка раздельного сбора и хранения отходов расположена 
на территории Астраханского газоперерабатывающего завода, в гра-
ницах земель промышленности, принадлежащих ООО «Газпром до-
быча Астрахань». Площадка имеет ограждение, твердое покрытие, 
мачты освещения и подъездную автодорогу.

Ознакомиться с подробной информацией о намечаемой реконс-
трукции и характере работ можно будет в Инженерно-техническом 
центре ООО «Газпром добыча Астрахань», по адресу: Астраханская 
область, г. Астрахань, ул. Савушкина, 6, тел.: (8512) 23-21-09 (Чиви-
лева Д.Е.).

Проведение общественных обсуждений планируется в форме об-
щественных слушаний. Общественные слушания состоятся 
13.06.2018 года в 10.00 в актовом зале Инженерно-технического 
центра ООО «Газпром добыча Астрахань», по адресу: Астраханская 
область, г.Астрахань, ул. Савушкина, 6.

Отклики, замечания и предложения принимаются в письменной 
и устной формах и документируются в течение 30 дней со дня опуб-
ликования информации по указанным адресам и телефонам:

— Инженерно-технический центр ООО «Газпром добыча Астра-
хань», местонахождение: Астраханская область, г. Астрахань, 
ул.  Савушкина, 6, тел.: (8512) 23-21-09, электронный адрес: 
DChivileva@astrakhan-dobycha.gazprom.ru (Чивилева Д.Е.).

— Астраханский газоперерабатывающий завод ООО «Газпром 
добыча Астрахань», местонахождение: Астраханская область, Крас-
ноярский район, Джанайский сельсовет, тел.: (8512) 31-44-17, 
89275695105; электронный адрес: rpushkarev@astrakhan-dobycha.
gazprom.ru. Почтовый адрес: 414000, г. Астрахань, ул. Ленина, 30.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Малобродский 
госпитализирован

Из СИЗО — 
в больницу

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный районный суд Москвы принял реше-
ние вернуть следствию ходатайство о переводе из след-
ственного изолятора под домашний арест бывшего ген-
продюсера автономной некоммерческой организации 
«Седьмая студия» и экс-гендиректора театра «Гоголь-
центр» Алексея Малобродского, обвиняемого в хищении 
бюджетных средств.

Суд принял такое решение на основании того, что 27 
апреля аналогичное ходатайство следствия было откло-
нено и решение не вступило в законную силу.

О переносе рассмотрения ходатайства попросила Ген-
прокуратура РФ, отметив, что суд недавно рассмотрел 
подобную просьбу, в которой было отказано, и это реше-
ние еще не вступило в законную силу. Поэтому, по мне-
нию прокурора, «следует перенести рассмотрение дан-
ного ходатайства до 
тех пор, пока первое 
не вступит в закон-
ную силу». 

В конце апреля 
Следственный коми-
тет России уже вы-
ступал в суде с хода-
тайством о замене 
меры пресечения 
Малобродскому с 
ареста на домашний 
арест, однако проку-
ратура не поддержа-
ла следственные ор-
ганы и попросила оставить Малобродского в СИЗО. Суд 
тогда не удовлетворил ходатайство, пояснив, что в нем 
были приведены те же мотивы и доводы, что и в ходатай-
стве о продлении Малобродскому срока содержания под 
стражей. Вчера в суде следователь заявил, что оснований 
для переноса рассмотрения ходатайства нет. 

Обвиняемый Малобродский согласился со следовате-
лем. И тут же арестанту стало плохо. Его лечащий карди-
олог, срочно прибывший в суд, заявил, что обвиняемому 
требуется экстренная госпитализация. На госпитализа-
ции настаивала и вызванная в суд бригада «скорой помо-
щи». Как сообщила журналистам пресс-секретарь суда 
Юнона Царева, «по клиническим показаниям и объек-
тивным методам обследования обвиняемому Малоброд-
скому рекомендована госпитализация в стационарное 
учреждение». Он был доставлен в 20-ю городскую кли-
ническую больницу Москвы.

ТЕНДЕНЦИИ Россияне стали есть меньше молочных продуктов 
и потреблять больше сахара и картошки

Потянуло на сладкое
Ольга Игнатова

В 
прошлом году в рацион 
среднего россиянина во-
шло только 233 килограм-

ма молочной продукции и моло-
ка при рекомендованной мин-
здравом норме в 325 килограм-
ма. Такие данные содержатся в 
Национальном докладе минсель-
хоза о реализации в 2017 году го-
спрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рын-
ков сельхозпродукции, сырья и 
продовольствия. 

В то же время россияне стали 
налегать на сахар. При рекомен-
дованной норме потребления 24 
килограмма в год средний жи-
тель страны в прошлом году упо-
требил 39,4 килограмма. И кар-
тошки съели чересчур: 112,8 ки-
лограмма при рекомендованных 
90. Повысилось и потребление 
мяса и мясопродуктов: 75,7 ки-
лограмма при норме 73. 

В минсельхозе объясняют из-
менение вкусовых пристрастий 
россиян снижением уровня об-
щих ресурсов молока и молоко-
продуктов и удорожанием мо-
лочной продукции. Так, несмо-
тря на то что производство сы-

рого молока выросло всего на 
1,1 процента, импорт молочной 
продукции (в пересчете на моло-
ко) сократился почти на милли-
он тонн — с 7,5 до 6,6 миллиона 
тонн. Таким образом, общие ре-
сурсы молока уменьшились на 2 
процента, или почти на 800 ты-
сяч тонн в пересчете на молоко, 
оценил минсельхоз. Потреби-
тельские цены на молоко за 
прошлый год выросли, как и у 
производителей, лишь на 1,4 
процента. Правда, килограмм 
сливочного масла подорожал за 
год на 9,6 процента, килограмм 
сыра — на 3,5 процента. 

А вот сахар в прошлом году в 
магазинах подешевел на 23,7 
процента, мясо и птица — на 2,3 
процента. Картошка, правда, по-
дорожала в рознице на 11,2 про-
цента, но цены на нее — одни из 
самых низких в структуре продо-
вольственных товаров. 

По оценке «Союзмолока», в 
январе-феврале этого года лич-
ное потребление молочной про-
дукции снизилось еще на 2,1 про-
цента. Увеличилось только по-
требление творога и творожных 
продуктов (на 7,4 процента) и 
мороженого (на 3,5 процента). 

«Замедление роста цен на 
продовольствие и увеличение до-
ходов населения пока не выража-
ется в увеличении потребления 
молочной продукции, — отмечает 
председатель правления Союз-
молока Андрей Даниленко. — Мо-
лочные продукты в продуктовой 
корзине россиян занимают от 15 
до 20 процентов в денежном вы-
ражении, причем около полови-
ны из этого объема приходится 

на молоко. К сожалению, за по-
следние три года потребление 
снижалось на 3—4 процента еже-
годно, по ряду категорий и более 
серьезно: по сырам — на 14 про-
центов, по сливочному маслу — 
на 4 процента только за прошлый 
год». Причины Даниленко также 
видит в росте цен на молочные 
продукты. Кроме того, по его 
мнению, влияет постоянно появ-
ляющаяся информация о низком 

качестве отечественной молоч-
ной продукции. «Проблема фаль-
сификата существует, но в общем 
объеме реализуемой продукции 
— это не более 6—7 процентов», — 
полагает Даниленко. 

«Молочные продукты — это 
источник кальция, который дела-
ет наши кости крепкими, — напо-
минает врио первого заместите-
ля директора Федерального ис-
следовательского центра пита-
ния и биотехнологии Сергей Хо-
тимченко. — Поэтому их употре-
блять нужно обязательно и не ме-
нее 400—450 граммов в сутки. То, 
что выросло потребление сахара, 
— совсем не хорошая тенденция. 
Я ее связываю с тем, что постоян-
но растет количество продуктов 
с содержанием сахара. В карто-
феле содержится витамин С, по-
вышающий иммунитет, но там и 
много крахмала. Поэтому нале-
гать на картошку не стоит. Также 
и мясо и продукты из него нужно 
есть в умеренных количествах, 
до 200 граммов в сутки. В любом 
виде мяса содержатся насыщен-
ные жирные кислоты, которые 
накапливаются в организме и 
разрушают сердечно-сосуди-
стую систему». 

РЕШЕНИЕ

Столичный 
суд поправил 
приговор 
Никите Белых

БРАЛ 
НА БЛАГОЕ 
ДЕЛО

Иван Егоров

МОСГОРСУД оставил в силе 
8-летний тюремный срок для 
экс-губернатора Кировской об-
ласти Никиты Белых за взятку в 
400 тысяч евро, однако убрал из 
приговора запрет на работу чи-
новником после освобождения.

Сам Белых попросил суд о вы-
несении оправдательного приго-
вора и назвал доказательную базу 
обвинения «каким-то сюром». 
Как считают его адвокаты, в мате-
риалах дела отсутствуют какие-
либо следы тех взяток, которые 
Белых якобы получал. Однако 
прокурор заявила на это, что все 
доводы защиты и самого осужден-
ного несостоятельны, и попроси-
ла оставить приговор в силе. 

В феврале Пресненский суд 
признал Белых виновным в по-
лучении взятки и приговорил к 8 
годам колонии строгого режима, 
а также к штрафу в размере бо-
лее 48 млн рублей. При этом суд 
оправдал Белых по второму эпи-
зоду получения взятки за недо-
статочностью доказательств, а 
также исключил из дела квали-
фицирующий признак «вымога-
тельство взятки». 

Также Белых после отбытия 
наказания на три года был лишен 
права занимать должности, свя-
занные с осуществлением фун-
кций представителя власти либо с 
выполнением организационно- 
распорядительных и администра-
тивно-хозяйственных функций в 
госорганах и госучреждениях. 

Никита Белых свою вину в 
ходе процесса не признал. Он за-
являл о провокации взятки пра-
воохранительными органами, а 
также о сборе денег на благотво-
рительные цели. Во время про-
цесса Белых неоднократно обра-
щался за помощью к врачам. В 

связи с плохим состоянием здо-
ровья экс-губернатора ряд засе-
даний по рассмотрению его дела 
по существу, в том числе прения 
сторон, проходил в СИЗО «Ма-
тросская Тишина». Предыдущие 
заседания в Мосгорсуде тоже пе-
ренесли из-за плохого самочув-
ствия экс-губернатора. Еще до 
выхода в процесс судебной кол-
легии Белых вызвали «скорую».

Как установили следствие и 
суд, Никита Белых, «используя 
авторитет и значимость занима-
емой должности, дважды полу-
чил суммы, эквивалентные 200 
тысячам евро от Юрия Судгай-
мера за совершение действия и 
бездействие в интересах двух 
предприятий последнего» — «Но-
вовятского лыжного комбината» 
и «Лесохозяйственной управля-
ющей компании».

Суд также установил, что Су-
дгаймер был заинтересован в ре-
шении проблем своих предприя-
тий и опасался их исключения из 
перечня приоритетных инвести-
ционных проектов Кировской 
области.

Как следует из приговора, 
первую взятку от Судгаймера, 
экс-губернатор получил в своем 
служебном кабинете в Кирове в 
марте 2014 года, а вторую частя-
ми весной и летом 2016 года — 50 
тысяч евро через помощницу Та-
тьяну Катанкину и еще 150 ты-
сяч лично от бизнесмена. Как раз 
при получении последней сум-
мы Никита Белых был задержан 
с поличным сотрудниками ФСБ 
в лобби-баре гостиницы Lotte 
Plaza 24 июня 2016 года в Мо-
скве. Вместе с тем суд оправдал 
Белых по второму эпизоду его 
дела — о получении в качестве 
взятки 200 тысяч евро от пред-
принимателя Альберта Ларицко-
го. 28 июля 2016 года президент 
РФ подписал указ о досрочном 
прекращении полномочий Бе-
лых на посту губернатора.

Безопасность С 25 мая по 25 июля в нескольких регионах запрещен 
оборот гражданского оружия

Прячьте стволы 

Михаил Фалалеев

П
равоохранительные 
органы и спецслуж-
бы напоминают: в  
Волгограде, Екате-
ринбурге, Казани, 

Калининграде, Москве, Нижнем 
Новгороде, Ростове-на-Дону, Са-
маре, Санкт-Петербурге, Саран-
ске и Сочи в период с 25 мая по 25 
июля, во время чемпионата мира 
по футболу FIFA 2018 года, будут 
введены усиленные меры безопа-
сности. Первый матч состоится 
14 июня, финальный — 15 июля. 

Два месяца в этих городах бу-
дет запрещен оборот гражданско-
го оружия. 

Временный запрет на оборот 
оружия введен президентским 
указом № 202 от 9 мая прошлого 
года, который был опубликован в 
«Российской газете». 

 Напомним, что понятие «обо-
рот оружия» включает в себя бук-
вально все, что с оружием хоть 
как-то связано — изготовление, 
продажу, оформление, ношение, 
транспортировку, стрельбу. По-
нятно, что купить ружье, нарез-
ной карабин, травматический пи-
столет и любые патроны в указан-
ных регионах будет невозможно.

 Специализированные магази-

ны, видимо, большинство сотруд-
ников отправят в отпуск.  Извест-
но, что еще в прошлом году многие 
оружейные магазины  закрылись 
и даже  перепрофилировались.

Придется отменить запланиро-
ванную охоту любителям всевоз-
можных сафари, коллекционерам 
и просто околоспортивным стрел-
кам. Ведь даже если расчехлять 
ствол доведется, скажем, только в 
Сибири или Африке, вывозить его 
все равно придется из попавшего 
«под футбол» города. А это уже — 
нарушение. То есть если полицей-
ский увидит ваше ружье в подмо-
сковном Подольске — все нормаль-
но, а если ближе к Москве — в Буто-
во — нарушение. 

Если полицейский обнаружит 
у гражданина огнестрельный 
ствол, то гарантированно его изы-

мет, несмотря на всю задокумен-
тированную законность владе-
ния, хранения и ношения. Придет-
ся спустя месяц оформлять воз-
врат этой стреляющей единицы. 

Владельца оружия не спасет 
даже тот аргумент, что он нес свой 
ствол на перерегистрацию в по-
дразделение лицензионно-разре-
шительной работы. Сотрудник по-
лиции вправе заявить: надо это 
было делать раньше. Если не успел 
до срока действия указа — реги-
стрируй позже. Правда, придется 
заплатить штраф за просрочку — 
пока это примерно 300 рублей за 
одну единицу оружия. 

Наверное, таким временным 
запретом многие владельцы гра-
жданского оружия хоть и будут 
недовольны, но перетерпят. Дру-
гое дело, если запрет превратят в 

постоянно действующий закон. 
Корреспонденту «РГ» стало из-
вестно, что некоторые законода-
тели предлагают запретить обо-
рот гражданского оружия во вре-
мя любых массовых международ-
ных мероприятий в России — 
Олимпиад, универсиад, чемпио-
натов, Евровидения, если его у нас 
проведут, прочих праздников. Раз-
умеется, у сторонников этой идеи 
сразу же появились оппоненты. 
Исполнять этот закон, если он по-
явится, будут только законопо-
слушные граждане. Преступники, 
тем более террористы, как ходили 
с автоматами, пистолетами и 
взрывчаткой, так и будут ходить. 

Правда, этот законопроект 
вряд ли пройдет антикоррупцион-
ную экспертизу — уж слишком 
много соблазнов появится у пра-
воохранителей, которые могут 

«заметить» у прохожего травма-
тический пистолет или охотничье 
ружье, а могут — и нет. Наверное, 
скажет свое слово и оружейное  
лобби.

Многие собеседники «РГ» в 
правоохранительных органах 
считают, что оружейное законода-
тельство надо не ужесточать или 
упрощать, а совершенстсвовать. С 
одной стороны, нельзя допускать 
такой «американской сободы», 
когда, зайдя в булочную, любой 
человек по водительскому удосто-
верению может прикупить в дове-
сок пару пистолетов или автома-
тов. С другой стороны, владельцев 
стволов надо более тщательно те-
стировать у психологов или даже у 
психиатров. 

Во время чемпионата у гражданина 
в общественном месте отберут 
даже зарегистрированное оружие.

В России население потребляет сахара в полтора раза больше нормы. 
Чаще всего на объеме талии и здоровье это сказывается плачевно.
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СПРАВКА «РГ»
По статистике МВД в год в России от легального гражданского оружия 
погибает около полутысячи человек, в том числе в результате суицида 
и неосторожного обращения с оружием. При этом  около 30 тысяч че-
ловек гибнут от бытового инструмента - ножей, топоров, багров. 
Столько же смертей случается на дорогах, примерно 20 тысяч - то-
нут, 50 тысяч пропадают без вести. А не менее 100 тысяч человек уми-
рают от наркотиков.
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ПРИГОВОР Экс-главе 
федерации баскетбола 
утвердили срок

Мимо корзины

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным приговор экс-
главе Российской федерации баскетбола Юлии Аникее-
вой, осужденной на 4,5 года колонии за мошенничество.

В октябре прошлого года Чертановский районный суд 
признал Аникееву виновной в мошенничестве, совер-
шенном группой лиц по предварительному сговору в 
особо крупном размере, и назначил ей наказание в виде 
4,5 года лишения свободы в колонии общего режима. Од-
нако сама бывшая баскетбольная чиновница, которая 
находилась под домашним арестом, в день приговора в 
суд не явилась, скрывшись, по некоторым данным, за 
границей. После чего ее объявили в розыск.

Ранее Мосгорсуд снимал жалобу с рассмотрения и 
направлял дело в районный суд для устранения недо-
статков.

По версии следствия, Аникеева и бывший главный 
бухгалтер федерации баскетбола Михаил Кочарян с со-
общником при пособничестве бухгалтера Елены Сили-
ной похитили средства РФБ в размере 44 миллионов ру-
блей. С февраля 2014 года по август 2015 года с подкон-
трольными Аникеевой индивидуальными предпринима-
телями заключались фиктивные договоры, после чего на 
их банковские счета переводились денежные средства 
РФБ. Эти средства обналичивались и передавались Си-
линой, а затем Кочаряну. После того как вновь избранное 
руководство федерации в декабре 2015 года провело ау-
диторскую проверку, была выявлена мошенническая 
схема. Это послужило поводом для обращения в право-
охранительные органы.

При этом адвокаты настаивают, что вина Аникеевой 
не была доказана в суде. По словам защитников, все за-
ключенные с частными предпринимателями договоры 
были исполнены РФБ, на средства федерации действи-
тельно были закуплены сувениры, арендованы помеще-
ния и организованы фуршеты. По мнению защиты, суд 
проигнорировал тот факт, что многие документы были 
подписаны почерком бухгалтера Аникеевой — Еленой 
Силиной и другими неустановленными лицами. Сама 
Аникеева на протяжении всего процесса также отрицала 
свою вину.

РАКУРС В Подмосковье 
создадут реестр 
реабилитационных 
центров 
для наркозависимых

Шарлатанам — 
нет

Ирина Рыбникова

В ПОДМОСКОВЬЕ появится реестр реабилитацион-
ных центров для людей, страдающих алкогольной или 
наркотической зависимостью. «В него войдут только 
проверенные и эффективно работающие центры», — поо-
бещал министр по безопасности и противодействию 
коррупции областного правительства Роман Каратаев.

Необходимость навести порядок с реабилитационны-
ми центрами назрела давно. И не только в Московской об-
ласти. Но именно в области с новой силой заговорили об 
этом после того, как в октябре прошлого года умер актер 
Дмитрий Марьянов, лечившийся в одном из таких цен-
тров. Учреждений, предлагающих услуги по выводу из за-
поя и наркотического опьянения в Подмосковье много. Но 
что за услуги в них оказывают?

Помощь зависимым от алкоголя или наркотиков людям 
делится на две составляющие — медицинскую и психологи-
ческую. Первой занимаются больницы с лицензиями и 
штатом медиков, вторая отдана на откуп реабилитацион-
ным центрам, где требуются только психологи. Строго го-
воря, в центрах не лечат, а лишь помогают снимать психо-
логическое влечение к шприцу или бутылке. Поэтому ли-
цензия на осуществление медицинской деятельности цен-
трам не требуется. «Все, что касается реабилитации, — на-
столько нерегулируемая сфера деятельности, что во главе 
центров могут стоять сектанты, люди с неустойчивой пси-
хикой или даже с диагнозами», — считает вице-президент 
Независимой наркологической гильдии Игорь Нежданов.  

Если уж запретить реабилитационные центры нельзя, 
решили в Подмосковье, то их нужно классифицировать. 
Чтобы отделить шарлатанов от тех, кто готов оказывать ка-
чественные услуги. Для этого были разработаны 47 крите-
риев, по которым власти оценят работу каждого центра.  

Учреждения, успешно прошедшие проверку, включа-
ются в реестр центров, рекомендованных к оказанию реа-
билитационных услуг. Пока в нем только две организации. 
До конца года реестр будет готов полностью. 

СЛЕДСТВИЕ

СК проверит 
гибель убийцы 
пяти байкеров

СМЕРТЬ 
В КАМЕРЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что осу-
жденный на пожизненный срок 
за убийство пятерых человек в 
Подмосковье Илья Асеев умер в 
СИЗО Зеленограда. В тюремном 
ведомстве заявили, что заклю-
ченный покончил жизнь самоу-
бийством. В Следственном ко-
митете не спешат с выводами.

«Осужденный найден мер-
твым в камере СИЗО №12 УФ-
СИН России по Москве. По дан-
ному факту проводится служеб-
ная проверка. По предваритель-
ным данным, осужденный совер-
шил суицид», — заявил сотруд-
ник пресс-бюро ФСИН.

А еще в тюремном ведомстве 
добавили, что все материалы о 
произошедшем будут переданы 
в следственные органы. 

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по 
Москве Юлия Иванова, «по фак-
ту смерти заключенного в СИЗО 
проводится проверка». Фамилии 
погибшего в Следственном ко-
митете традиционно не объявля-
ют, лишь говорят о «заключен-
ном мужчине 1988 года рожде-
ния, приговоренном к пожиз-
ненному сроку лишения свобо-
ды за совершение особо тяжких 
преступлений».

Данные о суициде в Следст-
венном комитете назвали пред-
варительными. Окончательны-
ми они станут после всех, как го-
ворят в СК, «проверочных меро-
приятий». Под ними подразуме-
вается «установление всех об-
стоятельств произошедшего. На-
значено судебно-медицинское 
исследование». 

По результатам проверки бу-
дет принято процессуальное ре-
шение — возбуждать дело или нет.

Широко известна фамилия 
этого человека стала два года на-
зад, когда он фактически просто 
так расстрелял пятерых байке-
ров за то, что они не пригласили 
его в свою компанию.

Напомним, что 20 ноября 
2017 года Мособлсуд пригово-
рил к пожизненному заключе-
нию в колонии особого режима 
жителя Московской области 
Илью Асеева. Его не только обви-
нили в убийстве пяти мотоцик-
листов. Суд удовлетворил и гра-
жданские иски пятерых потер-
певших о взыскании с осужден-
ного морального вреда в 3 мил-
лиона рублей каждому, а также 
материального ущерба на об-
щую сумму 679 тысяч 616 ру-
блей. Плюс к этому суд обязал 
Асеева возместить потерпевшим 
62,5 тысячи рублей, потрачен-
ные на адвокатов.

Как установлено следствием 
и подтвердил суд, 28-летний жи-
тель Егорьевского района Мо-
сковской области Асеев в мае 
2016 года в деревне Чёлохово 
возле заброшенного здания пи-
воваренного завода расстрелял 
пятерых байкеров из охотничье-
го ружья «Сайга». Свидетелями 
стали две женщины, сопрово-
ждавшие мотоциклистов. После 
расстрела Асеев сбежал, но уже 
через несколько часов был за-
держан полицией. Ему было 
предъявлено обвинение по ста-
тье 105 УК РФ — «убийство».

1 ноября 2017 года присяж-
ные признали Асеева виновным 
в убийстве пяти человек, а также 
сочли его не заслуживающим 
снисхождения.

До колонии для «пожизнен-
ников» Асеев не доехал.

Уроки с дробью

Главное, что отметили 
эксперты, — подрост-
ков очередная трагедия 

(а подобное не так давно проис-
ходило в других регионах) как 
будто и не испугала. Они даже го-
товы на ней зарабатывать. При-
выкли?.. Ивантеевка, Улан-Удэ, 
Стерлитамак — каждый из таких 
случаев становится поводом для 
проверок, предупреждений, про-
филактических бесед и меропри-
ятий. Безрезультатно: дети опять 
берутся за оружие.

Что характерно, преподава-
тель Барабинского филиала Но-
восибирского колледжа тран-
спортных технологий имени Лу-
нина в первые секунды, увидев в 
классе ружье, подумал, что это 
очередная проверка готовности 
к экстренным случаям. Но про-
звучал выстрел. Самый настоя-
щий. По словам преподавателя, 
который в тот момент скомандо-
вал «всем на пол!», парень с ору-
жием в руках вышел в коридор. В 
эту паузу учеников удалось вы-
вести в соседнее помещение, 
совмещенное с классом. Так что 
стрелок вернулся уже практиче-
ски в пустой кабинет. Говорить с 
учителем не стал. Снова вышел 
за дверь, и прозвучал последний 
выстрел.

Как рассказал «РГ» старший 
помощник руководителя регио-
нального Следственного управ-
ления СКР Дмитрий Чечулин, 
пока возбуждено уголовное дело 
по одной статье УК РФ — о поку-
шении на убийство. Однако по-
зже следователи инициировали 
целый ряд уголовно-процессу-
альных проверок. В поле зрения 
следствия и действия админи-
страции колледжа, не исключе-
но, что они допустили халат-
ность, повлекшую гибель чело-
века, и поведение родителей уче-

ника — необходимо выяснить, 
как хранилось оружие, которое 
он взял из дома. Будет дана оцен-
ка и работе сотрудников ЧОПа, 
которые должны были обеспе-
чить безопасность в стенах учеб-
ного заведения.

Вероятнее всего, будут возбу-
ждены новые уголовные дела и 
приняты иные меры: так, соблю-
дение законодательства об обра-
зовании и антитеррористиче-
ской защищенности образова-
тельного учреждения проверяет 
прокуратура. Но несмотря на 
очередное «закручивание гаек», 
едва ли можно с уверенностью 
сказать, что подобный инцидент 
не произойдет снова где-нибудь 
на Урале, Дальнем Востоке, в По-
волжье, а может быть, в соседней 
с барабинским колледжем шко-
ле.

По предварительным дан-
ным, вчерашним утром на месте 
не было охранника учебного за-
ведения. Но что он мог сделать, 
даже если бы сидел на вахте? 
Шестнадцатилетний парнишка, 
который заходил в эти двери на 
протяжении последних восьми 
месяцев, пронес отцовское ру-
жье Иж-18 в разобранном виде. В 
рюкзаке. Поднявшись на нуж-
ный этаж, собрал его в помеще-
нии туалета и уже тогда пошел в 
аудиторию. Непонятно, помогла 
бы в этом случае даже рама ме-
таллодетектора, которой в кол-
ледже нет. 

— Такие установки должны 
быть отрегулированы на опреде-
ленную чувствительность, в про-
тивном случае они будут пищать 
на все подряд: ключи, мелочь, 
пряжку от ремня, — поясняет за-
мдиректора по техническим во-
просам союза охранных пред-
приятий «Крук-С» Андрей Га-
лынский. — Так и происходит, на-

пример, в метро, где рамы метал-
лодетекторов также не настрое-
ны на определенный вес подо-
зрительных предметов. В итоге, 
когда через них проходят тысячи 
человек в день, на писк, по сути, 
никто не обращает внимания. 
Проверяют, конечно, сумки, смо-
трят на подозрительную внеш-
ность, но сама рама уже беспо-
лезна. Только настроенное спе-
циалистами оборудование и на-
личие ручного детектора у охра-
ны могли предотвратить траге-
дию.

Неужели единственный спо-
соб уберечься в школе от ножей 
и пистолетов — обыскивать уче-
ников на входе? В это невозмож-
но поверить. И эксперты, конеч-
но, в первую очередь говорят о 
другом: бороться надо с причи-
ной подобных поступков. Избе-

жать того, чтобы детям вообще 
приходили в голову подобные 
мысли, — это сверхзадача. Вовре-
мя разглядеть несчастного под-
ростка, который балансирует на 
грани отчаяния, — это вполне до-
стижимо.

П р а к т и ч е с к и  в  к а ж д о м 
школьном сообществе, в каждом 
классе есть лидер и потенциаль-
ные аутсайдеры, которые стано-
вятся объектом для травли, если 
негативную энергию учеников 
не пустить в социально приемле-
мое русло. Для этого преподава-
телей нужно обучать хотя бы 
азам медиации, а в сегодняшней 
ситуации подобные курсы про-
ходят лишь единицы. Но дело не 
только в профессиональных на-
выках педагогов, но и, увы, в на-
шей общей болезни — равноду-
шии к другим.

Пострадавший от первого выстрела студент сидел за партой прямо напротив двери в класс.

Следователи опросили десятки учащихся транспортного колледжа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлана Петренко, 
официальный представитель 
СК России:

— Председатель Следственного коми-

тета Александр Бастрыкин поставил 

на контроль в центральном аппарате 

ход расследования данного уголовно-

го дела. В настоящее время проводят-

ся следственные действия, направ-

ленные на установление всех обстоя-

тельств произошедшего, назначен 

ряд судебных экспертиз, в том числе 

медицинские, медико-криминалисти-

ческая, баллистическая и другие. Как 

отметил Александр Бастрыкин, необ-

ходимо дать принципиальную оценку 

произошедшему, установить все об-

стоятельства, которые способствова-

ли совершению данного преступле-

ния.
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ЕВРОСОЮЗ Франция создает 
экспедиционный корпус

Армия 
на десятерых

Ариадна Рокоссовская

ФРАНЦИЯ создает европейскую интервенционную 
инициативу. Приглашение войти в состав нового военно-
го блока получили десять стран, в том числе покидающая 
Евросоюз Великобритания.

Напомним, что члены Евросоюза уже договорились о 
создании нового оборонного пакта и специального фон-
да, аккумулирующего средства на вооружение, на сумму 
5,5 миллиарда евро. К тому же представленный Евроко-
миссией в начале мая проект общего бюджета впервые в 
истории предполагает финансирование, начиная с 2021 
года, оборонных исследований. Все это стало возмож-
ным именно потому, что Лондон, всегда блокировавший 
такого рода военные инициативы единой Европы из опа-
сения, что они станут основой для создания полноцен-
ной европейской армии, выходит из союза. И хотя пре-
мьер Британии Тере-
за Мэй призывает 
Брюссель до 2019 
года подписать со-
глашение о совмест-
ной оборонной по-
литике, ее переадре-
совывают к главно-
му переговорщику 
от Евросоюза Мише-
лю Барнье: мол, 
представьте сначала конкретные предложения. Тем уди-
вительнее то, что президент Франции Эмманюэль Ма-
крон, предложивший создать Европейскую интервенци-
онную инициативу — своего рода экспедиционный кор-
пус — обратился к официальному Лондону с предложени-
ем войти в состав новой военной организации.

По данным европейских СМИ, проект, который об-
суждался на полях последней встречи министров обо-
роны стран Евросоюза, предполагает создание силами 
Франции, Германии, Великобритании, Италии, Испа-
нии, Голландии, Бельгии, Португалии, Дании и Эсто-
нии экспедиционного корпуса со своей оборонной до-
ктриной и бюджетом. Это военное подразделение бу-
дет принимать участие в тех военных конфликтах, куда 
не захочет вмешиваться НАТО и США. Протокол о на-
мерениях должен быть подписан в Париже уже в июне. 
Возможно, что в состав корпуса позже войдут предста-
вители других европейских государств. Например, 
приглашения от Франции получили Швеция, Финлян-
дия и Норвегия, но они отказались участвовать в ини-
циативе. А вот такие беспокойные восточноевропей-
ские государства, как Польша, Макрон вообще не при-
гласил. По мнению президента Франции, корпус, со-
здание которого он лоббирует, станет более эффектив-
ной силой, чем существующие боевые подразделения 
Евросоюза, которые никогда не использовались по на-
значению.

СКАНДАЛ Равнодушие 
диспетчера привело 
к смерти 22-летней 
француженки

Наоми «скорой» 
не дождалась

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЭТА ТРАГЕДИЯ возмутила всю Францию. Социальные 
сети переполнены суровыми комментариями, а на сайт 
службы «Скорой помощи» Страсбурга сотнями обруши-
ваются гневные письма.

Дело в том, что из-за черствости оператора этой 
службы умерла мать-одиночка, которой бы жить да 
жить. Широкую известность эта история получила толь-
ко сейчас, когда в СМИ просочилась запись разговора 
между молодой женщиной и диспетчером. Случилась 
она еще в конце декабря минувшего года. 22-летняя Нао-
ми Мусанга почувствовала резкие боли в животе и на-
брала номер телефона местной «неотложки». Срываю-
щимся еле слышным голосом попросила о помощи. Когда 
диспетчер попросила подробнее рассказать о том, что с 
ней происходит, Наоми смогла из себя выдавить только 
одну фразу: «Мне очень плохо, я умираю…» На это де-
журная дама не нашла ничего лучшего, как заявить ей 
следующее: «Конечно, вы когда-нибудь умрете, как и все 
остальные, о’кей?» Причем все это было произнесено 
весьма раздраженным тоном, и вообще во всех высказы-
ваниях диспетчера чувствовалась если не агрессив-
ность, то уж точно равнодушие.

В конце концов она отфутболила Наоми, посоветовав 
вызвать на дом обычного врача или обратиться к пожар-
ным (во Франции они также выезжают для оказания ме-
дицинской помощи. — В. П.). В итоге Наоми оказалась в 
больнице только через шесть часов. У нее дважды оста-
навливалось сердце, и она скончалась на операционном 
столе из-за обширного кровоизлияния во внутренней 
полости, что привело к отказу, как указано во врачебном 
свидетельстве, «многочисленных органов».

Родные Наоми вот уже пятый месяц подряд требуют 
справедливости и для этой цели наняли адвоката. Имен-
но благодаря его усилиям удалось добыть упомянутую 
выше аудиозапись, ставшую детонатором нынешнего 
скандала. В то время как административная разборка 
этого ЧП идет ни шатко ни валко, страсбургский проку-
рор республики Иоланда Ренци инициировала предвари-
тельное расследование по статье «неоказание помощи 
человеку, жизнь которого подвергалась опасности». За-
ниматься им поручено региональному управлению су-
дебной полиции.

Отреагировала и министр здравоохранения Аньес 
Бюзен. Она выразила свое негодование по поводу слу-
чившегося и отдала распоряжение тщательно его проа-
нализировать с последующими оргвыводами для всей 
службы «Скорой помощи». На сегодня бессердечную 
даму отстранили от работы, а ее судьба будет зависеть от 
результатов расследования.

ЗАКОН В Китае будут наказывать за негативные высказывания о героях и мучениках

Не оскорбить героя
Константин Волков

К
омпартия Китая объявила, 
что намерена «включить 
основные социалистиче-

ские ценности в законодательст-
во» в течение ближайших пяти — 
десяти лет. И пояснила, что зако-
ны и нормативные акты должны 
«лучше показывать» ценности 
страны, а также — моральные 
стандарты для граждан. Одним из 
первых шагов на пути приведения 
законодательной базы к социали-
стическим ценностям и морали 
стал запрет на критику героев ре-
волюции и национально-освобо-
дительной борьбы.

«Все члены общества должны 
почитать героев и мучеников, 
учиться у них и заботиться, что-
бы память о них не была омраче-
на», сказано в новом законе. Как 
отметил эксперт Сообщества 
юристов КНР и профессор права 
китайского университета Минзу 
Сон Вэнчжао, омрачение памяти 
национальных героев означает 
подрыв национального духа, ко-
торый воплощен в этих героях. 
Также он подчеркнул, что госу-
дарство несет ответственность за 
защиту памяти героев и мучени-
ков. Согласно новому закону, по-
томки героев и мучеников могут 
подавать иски против оскорбле-
ния их предков. От интернет-про-
вайдеров и операторов сотовых 
сетей теперь требуется макси-

мально быстро «обрабатывать» 
и пресекать негативную инфор-
мацию, распространяемую о ге-
роях, а критику, обнародован-
ную за рубежом, блокировать на 
входе в китайское информпро-
странство .

Кроме того, новый закон обя-
зывает поддерживать в достой-
ном состоянии мемориалы, по-
священные героям и мученикам, 
а в школьных учебниках должны 
быть разделы, посвященные этим 
людям. Фильмы, теле- и радиопе-

редачи, очерняющие память геро-
ев, должны быстро попадать под 
запрет. Отдельной строкой в зако-
не прописан запрет «восхвалять 
захватчиков» — это может приве-
сти даже к уголовному наказа-
нию. Речь идет о случаях вроде 

тех, когда молодые люди, гражда-
не КНР, сфотографировались в 
японской военной форме времен 
Второй мировой и распространя-
ли снимки в интернете.

На сегодня в КНР насчитыва-
ется порядка 20 миллионов геро-
ев и мучеников, начиная с сере-
дины XIX века, когда Китайская 
империя была оккупирована 
британцами, сообщил вице-пред-
седатель конституционного ко-
митета Всекитайского собрания 
народных представителей (пар-
ламента) Ху Кемин. Большая 
часть из них неизвестна поимен-
но, они фигурируют в массе. Но 
наряду с безвестными героями 
есть и те, чьи имена известны все-
му Китаю, как, например, 19-лет-
ний китайский солдат Дун Цунь-
жуй, подорвавший себя гранатой, 
чтобы уничтожить гоминданов-
ский бункер в ходе гражданской 
войны 1927—50 годов. Другим 
образцом героя считается Лэй 
Фэн — солдат, образец альтруизма 
и верности коммунистическим 
идеалам, все свободное время по-
могавший людям и погибший в 
возрасте 21 года в результате 
травмы. После смерти товарищи 
нашли дневник Лэя, в котором 
тот на каждой странице благода-
рил партию и правительство. И 
хотя многие считают Лэя собира-
тельным пропагандистским 
образом, он также остается в пан-
теоне героев КНР.

Резонанс Президент США атакует международный порядок. 
Есть ли у Европы чем ответить и станет ли она отвечать?

Иранский узел 
Евгений Шестаков

У
же на следующей неде-
ле США объявят о но-
вых, «неимоверных 
санкциях» против 
Ирана. Как сообщила 

официальный представитель гла-
вы Белого дома Сара Сандерс, 
эти меры призваны «оказать 
максимальное давление на Теге-
ран», поскольку, с точки зрения 
Трампа, ограничения, введенные 
до заключения ядерной сделки, 
не принесли ощутимого эффекта. 
Хотя контуры будущих санкций 
уже видны, американская адми-
нистрация не озвучила их ключе-
вую деталь. Как объяснил РИА 
Новости дипломатический 
источник в Брюсселе, если Ва-
шингтон применит против Теге-
рана так называемые экстерри-
ториальные ограничительные 
меры, это будет означать, что ев-
ропейским компаниям придется 
сделать выбор между экспортом 
в Иран и экспортом в США. А Ев-
росоюзу предстоит принять 
труднейшее для него решение, 
предпринимать ли ответные дей-
ствия против американского 
бизнеса, если Белый дом ограни-
чит в правах производителей 
Старого Света, продолживших 
работать с Тегераном. Такой сце-
нарий приведет к полномасштаб-
ной торговой войне с Вашингто-
ном, чего еврочиновники хотели 
бы любой ценой избежать.

Впрочем, даже в том случае, 
если введенные против иранцев 
санкции на данном этапе не бу-
дут напрямую угрожать европей-
ским компаниям, неизбежно сра-
ботает психологический эффект, 
который представитель агентст-
ва по экспорту бельгийской Вал-
лонии Паскаль Делькоминет на-
звал «Дамокловым мечом для 
бизнеса». Страх перед различны-
ми последствиями, которые мо-
жет повлечь ослушание Вашинг-
тона, заставит большинство про-
изводителей ЕС свернуть сотруд-
ничество с Тегераном, даже если 
формально им ничего сегодня не 
угрожает.

Министр иностранных дел 
Ирана Мохаммад Джавад Зариф 
рассчитывает уже в ближайшее 
время провести встречи с кол-
легами из Франции и Британии 
по поводу  перспектив Совмест-
ного плана действий, подписан-
ного в 2015 году. До сих пор по-
зиция единой Европы в отноше-
нии ядерной сделки с Ираном 
на словах выглядела обнадежи-
вающей. Практически все влия-
тельные лидеры Старого Света 
выразили сожаление по поводу 
выхода Вашингтона из соглаше-
ния и объявили о готовности и 
дальше соблюдать его условия. 
Тем не менее подобные обеща-
ния не дают Тегерану стопро-
центных гарантий того, что он 
сможет и впредь воспользовать-
ся экономическими выгодами, 
которые получил, заморозив 
программу по обогащению ура-
на. К тому же, дав такого рода 
обещания на словах, руководст-
во Евросоюза не в состоянии 
повлиять на политику частного 

бизнеса, если тот для сохране-
ния партнерских отношений с 
США выйдет из совместных с 
Ираном проектов.

Агентство Франс Пресс сооб-
щило о договоренности лидеров 
Франции и Ирана безотлагатель-
но создать «рабочие группы» для 
предоставления гарантий того, 
что европейские компании про-
должат работу с Ираном. Но эти 
рамочные планы, согласованные 
в телефонном разговоре на выс-
шем уровне, на практике не озна-
чают, что такого рода гарантии 
будут подготовлены, а главное, 
реализованы. Позиции Елисей-
ского дворца, как, впрочем, и 
других европейских подписан-
тов Соглашения с Ираном 2015 
года выглядят двойственными. С 
одной стороны, страны Старого 
Света не хотят развала Совмест-

ного с Тегераном плана дейст-
вий. С другой, тот же президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
неоднократно заявлял о необхо-
димости улучшить заключенный 
ранее договор, чтобы тот охва-
тывал «ракетную деятельность 
Ирана в регионе». Можно пред-
положить, что экономические 
гарантии, на которых настаива-
ют иранские руководители, ев-
ропейские лидеры свяжут с «бо-
лее широкими рамками ядерно-
го соглашения». Но также оче-
видно, что на этот шаг официаль-
ный Тегеран не пойдет — прези-
дента Хасана Роухани и без того 
жестко критикуют внутри стра-
ны за слишком большие уступки, 
сделанные Западу. Как заявил в 
четверг заместитель командую-
щего Корпусом «стражей ислам-
ской революции» генерал Хо-

сейн Салами, для Ирана «не ди-
пломатия, а сопротивление явля-
ется единственным путем проти-
водействия врагам». Так что Сов-
местный план действий образца 
2015 года после выхода из дого-
вора США выглядит обреченным 
на постепенное забвение со все-
ми вытекающими из этого по-
следствиями.

«Европейские союзники 
США смирятся с тем, что их по-
пытки сохранить сделку с Ира-
ном ни к чему не приведут», — 
прокомментировал ситуацию 
The Washington Times бывший 
заместитель госсекретаря США 
по контролю над вооружениями 
Роберт Джозеф. В то, что соглаше-
ние с Тегераном, несмотря на все 
сказанные по этому поводу на 
высшем европейском уровне 
ободряющие слова, удастся со-
хранить, похоже, не верит боль-
шинство СМИ Старого Cвета. Как 
цинично написала Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, «сделка с 
Ираном не будет стоить и ломан-
ного гроша», сколько бы евро-
пейцы ни пытались и дальше дер-
жаться за соглашение. А вот по-
следствия для миропорядка, выз-
ванные решением Трампа разо-
рвать договор, выглядят, с точки 
зрения европейской прессы, ка-
тастрофичными.

Французская Le Monde дает 
этому как минимум три объясне-

ния. Первое — действия Белого 
дома могут привести к распро-
странению ядерного оружия в 
особо взрывоопасной зоне Ближ-
него Востока: о желании обзаве-
стись «не мирным атомом» в чет-
верг уже объявила Саудовская 
Аравия. Во-вторых, Трамп стер в 
порошок основной принцип 
международного права, который 
звучит так: «Договоры должны 
соблюдаться».  И, наконец, в-тре-
тьих, своими односторонними 
решениями, вопреки мнению со-
юзников, Трамп поставил под 
сомнение существование тран-
сатлантического сообщества.

Большинство западных ком-
ментаторов убеждены, что раз-
вал соглашения вернет Иран к 
его прежним планам по обогаще-
нию урана. В этой связи весьма 

любопытным выглядит объясне-
ние причин, по которым Белый 
дом вышел из ядерной сделки, 
данное советником Трампа по 
национальной безопасности 
Джоном Болтоном. Тот в статье, 
опубликованной The Washington 
Post, утверждал: «Президент 
США изучал сделку с Ираном бо-
лее года и, придя к выводу, что 
она подрывает безопасность аме-
риканского народа, покончил с 
участием в ней США». О безопа-
сности европейского народа, ко-
торый смотрит на договор с Ира-
ном иначе, чем Белый дом, Бол-
тон даже не упомянул…

Западные комментаторы убежде-
ны: развал соглашения вернет Иран 
к его прежним планам по обогаще-
нию урана. На снимке: ядерный 
центр в иранском Исфахане.

Китайские артисты в костюмах рабочих на фоне портрета Лэй Фэна восхваляют народного героя.

Акцент

 Трамп стер в порошок 
основной принцип между-
народного права, который 
звучит так: «Договоры долж-
ны соблюдаться»

Члены Евросоюза 
уже договорились 
о создании нового 
оборонного пакта

ДИПЛОМАТИЯ

Трамп назвал 
дату и место 
встречи с Ким 
Чен Ыном

СОШЛИСЬ 
НА СИНГАПУРЕ

Александр Ленин

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп рассказал, что встретит-
ся с лидером КНДР Ким Чен 
Ыном 12 июня в Сингапуре. Со-
ответствующее заявление хозя-
ин Белого дома опубликовал в 
своем Twitter.

«Столь ожидаемая встреча с 
Ким Чен Ыном состоится в Син-
гапуре 12 июня, — написал он. — 
Мы оба попытаемся сделать ее 
особым моментом для мира во 
всем мире».

Ранее американская сторона 
отказалась от проведения встре-
чи между Дональдом Трампом и 
Ким Чен Ыном в пограничном 
пункте Пханмунджом в демили-
таризованной зоне между КНДР 
и Республикой Корея. Сингапур 
удовлетворил, по всей видимо-
сти, как Вашингтон, так и Пхе-
ньян. С одной стороны, это госу-
дарство имеет крепкие и устояв-
шиеся связи с США — на его тер-
ритории имеются американ-
ские военные базы. С другой 
стороны, в Сингапуре функцио-
нирует северокорейское по-
сольство.
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Планы президента США запретить европейским предприятиям работать в Ира-

не вызвало у Евросоюза стремление спасти иранский рынок сбыта, отмечают 

немецкие эксперты  Deutsche Wirtschafts Nachrichten. Впервые обсуждается 

идея отказаться от доллара как мировой валюты для обеспечения безопасной 

торговли с иранскими партнерами. Европейские промышленники боятся рабо-

тать с долларами, поскольку это автоматически приведет к преследованию со 

стороны американских ведомств. В частности, по данным издания, европей-

ские чиновники исследуют возможность найти альтернативу доллару для фи-

нансирования сделок с Ираном. С этой целью предлагается использовать Евро-

пейский инвестиционный банк или пойти по пути предоставления Тегерану го-

сударственных кредитных линий на двусторонней основе.

Подготовил Александр Саможнев

ЦИТАТА
Канцлер Германии Ангела Меркель считает, что Европа 
больше не может полагаться на США в вопросе обеспечения 
безопасности. Об этом она заявила на церемонии вручения 
премии Карла Великого французскому президенту Эмма-
нуэлю Макрону.  «Ушли времена, когда США просто защи-
щали нас, поэтому Европа должна взять собственную судь-
бу в свои руки. В этом и состоит наша задача на будущее», 
— объяснила Мекрель.
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АКТУАЛЬНО Врачи СНГ 
создают общий регистр 
лечения детского рака

Онкологи и Я

Ирина Краснопольская

ВПЕРВЫЕ детские онкологи стран СНГ собрались вместе, 
чтобы выработать единую стратегию борьбы со злокачест-
венными заболеваниями у детей. Почему именно теперь 
возникла острая необходимость объединения усилий? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует с заместителем директо-
ра Института управления и трансляционной медицины 
Национального медицинского исследовательского центра 
детской гематологии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева Кириллом Киргизовым.

Кирилл, меня поразило сообщение представителя одной 
из стран СНГ: почти половина родителей заболевших де-
тей отказываются от лечения. Мотивация? Мол, рак пред-
ставляется настолько страшным заболеванием, что отда-
ется предпочтение не 
лечению, а уходу из 
жизни. В лечение же 
просто не верят. Хотя 
в последние десяти-
летия рак постепен-
но утрачивает смер-
тельную опасность. 
Онкологическое со-
общество считает, 
что такую ситуацию 
можно переломить?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Ду-
маю, что подобное 
возможно. Говорю 
об этом, опираясь на факты. Например, в России в конце 
80-х годов из 10 детей с онкологическими заболевания-
ми умирали 8. Современная статистика иная — 8 выздо-
равливают. 

Но двое все-таки умирают. Для родителей, чей ребенок 
попал в «черные» проценты, это трагедия, страшней ко-
торой быть не может. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Долг врача — сделать все возможное, что-
бы отказа от лечения не было. Потому что в каждом слу-
чае необходимо использовать все шансы. А их, между 
прочим, все больше. Что имею в виду? Развитие иммуно-
терапии, новые препараты, специально выращенные для 
введения пациенту клетки. Мы сегодня лечим по новым 
протоколам.  А новое не может и не должно оставаться 
достоянием только одного коллектива и даже одной 
страны. Собственно, мы собирались именно для того, 
чтобы работать по единым протоколам с помощью еди-
ного регистра, в котором должны быть прописаны все 
нюансы, все мелочи того или иного детского онкологиче-
ского заболевания. 

Вы все время подчеркиваете детского? Детский рак отли-
чается от взрослого? Дети болеют не так, как взрослые? 
Взрослый онколог может лечить детей? Или это должен 
быть именно детский онколог?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Очень желательно, чтобы детские онко-
логические заболевания лечили специально подготов-
ленные специалисты. Дети болеют иначе. Кроме того, 
когда мы говорим «взрослый онколог», то, как правило, 
имеем в виду онколога-хирурга. Когда говорим «детский 
онколог», имеем в виду онколога-терапевта. Это вовсе не 
значит, что лечение заболевших детей исключает приме-
нение хирургических методов. Другое дело, что хирур-
гия может быть одним из этапов лечения детского онко-
логического заболевания. 

Когда мы встречались с коллегами их стран СНГ, то ста-
новилось очевидным: онкологические дети в разных стра-
нах находятся в разных условиях. Где-то они лучше, где-то 
они хуже. Разные условия приводят к разным результа-
там. И если в России, Белоруссии, Казахстане к ним почти 
невозможно предъявлять претензии, то в других странах 
претензии имеют место быть. А дети всех стран, всех на-
циональностей имеют право на достойное эффективное 
лечение. Поэтому мы и создаем сейчас общие стандарты 
профилактики, обследования, лечения и реабилитации. 
Вот говорят: «Стричь под одну гребенку» или «Не стричь 
под одну гребенку». И одно и другое как бы диктует инди-
видуальный подход к каждому заболевшему. Персонифи-
цированную медицину никто не отменял. Напротив, она 
становится все популярнее. Люди разные. Острым лимфо-
бластным лейкозом каждый ребенок болеет по-своему. 
Ему необходимо подобрать индивидуальную тактику ле-
чения. Да, над всем главенствует общий подход к лечению 
этого распространенного у детей заболевания. Но с уче-
том индивидуальности общий подход необходим. «Под 
одну гребенку» подразумевает — что очень важно — еди-
ную подготовку специалистов. Пока, по большому счету, 
ее в странах СНГ нет. В одном месте кадры подготовлены 
на уровне мировых стандартов, в другом до этих стандар-
тов далеко. Мы решили, объединив усилия, добиться, что-
бы страны тоже перешли на единые стандарты и в подго-
товке кадров.  Единые протоколы, регистры, стандарты, 
помимо всего прочего, экономически выгодны. Средства 
тратятся обоснованно и вкладываются туда, где они дей-
ствительно необходимы. В России научились лечить детей 
на мировом уровне, вкладывая в это средств меньше, чем 
западные страны. Именно потому, что удалось внедрить 
единые стандарты.

Заманчиво закончить нашу беседу на столь оптимисти-
ческой ноте. Но ничего не сказано о паллиативной помо-
щи безнадежным детям. А такие все-таки есть. Их нельзя 
оставлять один на один со своей бедой. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Здесь  нечем похвастаться. В России хоть 
что-то сделано для создания такой службы. Последовате-
лей  можно даже по пальцам не считать. Это долг онколо-
гов, социальных служб,  волонтеров. Такая помощь  
должна быть.

НЕОЖИДАННО  Фастфуд повышает риск бесплодия?

Бутерброд с подвохом
Ксения Колесникова

Л
юбительницы жирного 
фастфуда в два раза чаще 
сталкиваются с бесплоди-

ем, чем остальные женщины. К та-
кому выводу пришли австралий-
ские ученые, наблюдая за здоро-
вьем более пяти тысяч пациенток, 
планирующих завести ребенка. 

В эксперименте участвовали 
женщины в возрасте 18 — 43 лет. 
Все они обратились в одну из кли-
ник, чтобы пройти программу 
скрининга. Медики оценивали со-
стояние будущих мам, расспра-
шивали их про диету, образ жиз-
ни, вредные привычки. Получен-
ные данные заносились в единую 
информационную базу.

Некоторым из пациенток уда-
валось забеременеть практически 
сразу, в течение месяца-двух по-
сле отмены контрацептивов. Та-
ких среди участниц исследования 
оказалось 39 процентов. Другим — 

примерно восьми процентам—– 
потребовалось больше года на 
естественное или искусственное 
зачатие. 

Почему так происходит? С од-
ной стороны, все индивидуально. 
С другой стороны, есть четкие за-
кономерности. Например, повы-
шенный риск бесплодия связыва-
ют с употреблением алкоголя, ку-
рением, ожирением. Все эти фак-
торы медики учитывали в новом 
исследовании. Однако цель была 
вполне конкретной — понять, ка-
кие именно продукты сильнее все-
го влияют на способность зачать 
ребенка. Поэтому особое внима-
ние ученые уделяли рациону па-
циенток: много ли в нем фруктов, 
овощей, рыбы, жирной пищи…

В итоге «ключевые» для зача-
тия продукты действительно на-
шлись: ими оказались фрукты и 
фастфуд. И если среди женщин, ко-
торые редко ели фрукты, риск бес-
плодия просто был выше на четы-

ре процента, то среди тех, кто ре-
гулярно (больше четырех раз в не-
делю) питался фастфудом, риск 
бесплодия уже повышался в два 
раза — до 16 процентов. 

И еще любопытная статистика. 
Любительницы фруктов в сред-
нем беременели на месяц бы-
стрее, чем те, кто фрукты практи-
чески не ел. А тем, кто регулярно 
заменял полноценную еду пиц-
цей, картошкой-фри и бургерами, 
для зачатия понадобилось на ме-
сяц больше времени, чем тем, кто 
отказался от фастфуда.

— Содержащиеся в фастфуде 
вещества способны проникать в 
яйцеклетки и влиять на их работу. 
Жиры, сахар и соль изменяют наш 
обмен веществ, — говорит руково-
дитель исследования, профессор 
из Университета Аделаиды Клэр 
Робертс. — Включение же в рацион 
фруктов может сократить время, 
необходимое для того, чтобы забе-
ременеть.

РАКУРС

Глухому 
мальчику 
вернули слух

СЕЛ ЗА ПАРТУ

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

СЕМЬ лет назад 10-месячный 
Саша из хутора Садки переболел 
вирусной инфекцией. Болезнь 
протекала очень тяжело и дала 
осложнение. Последствие — глу-
хота. В три года малыша проопе-
рировали, установив кохлеар-
ный имплант. 

Такие операции  в России про-
водят бесплатно в федеральных 
центрах по программе высоко-
технологичной медицинской по-
мощи:  ежегодно выделяется от 
800 до 1300 квот. Но сама им-
плантация — лишь десятая часть 
успеха. После нее необходимы 
долгие и упорные занятия с сур-
дологом и сурдопедагогом. А 
особенность самого импланта 
такова, что каждые пять лет нуж-
но менять речевой процессор. 
Для этого снова нужно ехать в 
федеральный центр. Причем на 
практике это бывает лет через 
шесть-семь, когда подойдет оче-
редь.

И вот с этого года в Ростове-
на-Дону начали проводить заме-
ну речевого процессора кохле-
арного импланта. Саша стал пер-
вым пациентом, которому была 
выполнена такая процедура по 
полису ОМС без выезда за преде-
лы региона. Расходы взял на себя 
бюджет, а непосредственное ис-
полнение ответственной работы 
— коммерческий медицинский 
центр. Такое государственно-
частное партнерство поддержа-
но минздравом. 

Сделан первый шаг. Следую-
щий, который логичен, — вклю-
чить в систему ОМС и процесс 
реабилитации. Потому что для 
родителей пройти его тоже 
очень и очень непросто. При от-
сутствии адекватной реабилита-
ции и занятий  ребенок в итоге 
идет в школу для глухих, в интер-
нат... Многое из того, о чем он 
мечтает, становится труднодо-
стижимым.

А Саша сегодня не только 
нормально слышит и говорит, но 
и учится в обычной школе. У 
него много друзей. Все в порядке. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Названа еще 
одна опасность 
алкоголя

А НУ ДЫХНИ!

Анна Владимирова

КАКИЕ нарушения можно «за-
работать», злоупотребляя 
спиртным? Цирроз печени, 
проблемы с сердцем, почками, 
поджелудочной... А недавно 
ученые включили в этот список 
еще и высокий риск пародонти-
та и некоторых видов рака. Все 
потому, что алкоголь негативно 
влияет на состав бактерий в по-
лости рта.

— Алкоголь снижает количест-
во полезных и увеличивает чи-
сло патогенных микроорганиз-
мов. Такие изменения могут спо-
собствовать развитию различ-
ных заболеваний, в том числе бо-
лезней десен и даже рака орга-
нов пищеварения, — сообщают 
исследователи из Нью-Йоркско-
го университета.

К таким выводам они при-
шли, изучив образцы микроф-
лоры более тысячи человек в 
возрасте 55—87 лет. Около 26% 
участников исследования были 
непьющими, примерно 59% — 
умеренно пьющими и 15% упо-
требляли алкоголь регулярно. 
Так вот оказалось, что у тех, кто 
со спиртным на короткой ноге, 
в полости рта увеличилось ко-
личество бактерий 
Bacteroidales, Actinomyces и 
Neisseria, которые могут выз-
вать различные воспалитель-
ные процессы. Кроме того, упо-
требление алкоголя снижало 
количество важных для орга-
низма лактобактерий, выполня-
ющих защитную функцию.

Ученые подчеркивают: иссле-
дований в этой области пока 
явно недостаточно. Если улуч-
шить понимание причин и по-
следствий дисбактериоза поло-
сти рта, можно будет создать и 
новые методы его профилактики.

От первого лица Академик Галина Савельева об ЭКО и суррогатном 
материнстве

Продолжение рода

Ирина Краснопольская 

В
семирно известный аку-
шер-гинеколог, перина-
толог академик Галина 
Савельева удостоена 
высокого звания — Героя 

Труда России. С давним автором и 
экспертом «РГ» беседует наш обо-
зреватель.

Галина Михайловна, не все зна-
ют, что и ваш муж — великий хи-
рург Виктор Савельев еще в со-
ветские времена тоже был удо-
стоен этого высокого звания. 
Ваша семья единственная в Рос-
сии, где и муж, и жена не только 
академики, но и Герои Труда. Вы-
сокие звания не давили на вас 
своим авторитетом?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: С Витей мы по-
знакомились на четвертом курсе 
Второго московского медицин-
ского института. И я не успела 
оглянуться, как Витя записал 
меня в хирургический кружок — 
угадал, что я тоже хотела стать 
хирургом. Но, проходя вместе с 
ним практику, я поняла, что ни-
когда не смогу стать таким хи-
рургом, как он. Уже в студенче-
ские годы была ситуация, когда 
заведующий хирургическим от-
делением больницы ушел в от-
пуск. А вместо себя оставил... сту-
дента Савельева. 

И всю жизнь Виктор Сергеевич 
решал за вас? 
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Витя всегда сме-
ялся, что он занимается решением 
всех хозяйственных дел, «а она (то 
есть я) думает о том, будет ли вой-
на с Китаем». И тут он оказался 
прав — не в смысле войны с Кита-
ем, а в том, что меня интересовали 
такие проблемы. Я входила в груп-
пу академика Евгения Ивановича 
Чазова «Врачи против ядерной 
войны». Проехала по многим 
странам мира, стала активным 
участником этого очень важного 
движения.

Была в вашей семье. Такое ощу-
щение необыкновенного тепла...
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Наша жизнь была 
полна взаимопонимания, любви. 
Потому и было тепло. 

И это не помешало и мужу, и 

жене сделать, можно сказать, го-
ловокружительную карьеру.
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Виктор считал, 
что он рвется вперед ради того, 
чтобы я его не только любила, но и 
уважала. А я тянулась за ним. Для 
меня моя работа и удовольствие, 
и, если угодно, хобби. Мне нрави-
лось решать научные проблемы, 
параллельно занимаясь врачеб-
ной деятельностью. Мы с Витей не 
мечтали стать академиками, тем 
более героями. Жизнь сама распо-
рядилась.

Успех приходит к тем, для кого 
работа и удовольствие, и хобби?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Я так думаю. 

Вы считаетесь одним из праро-
дителей перинатологии. Сейчас, 
когда возводятся перинатальные 
центры, кажется, что без пери-
натологии вообще не было аку-
шерства и педиатрии.
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Создание перина-
тологии имело огромное значе-
ние. Она объединила и акушеров, 
и педиатров (тогда их называли 
микропедиатрами, теперь — нео-
натологами). Зачем? Для изуче-
ния нормального и патологиче-
ского процесса развития плода и 
на ранних сроках новорожденно-
го. О создании перинатологии зая-
вили пять ведущих акушеров 
мира. В их числе академик Леонид 
Семенович Персианинов. В 1973 
году во время конгресса ФИГО в 
Москве была утверждена эта дис-
циплина. И жизнь показала, что 
это было оправданно, необходи-
мо. 

Стали появляться приборы, ко-
торые объективно определяют со-
стояние плода, новорожденных. 
Позволяют проводить биохимиче-
ские исследования их крови. Все 
это привело к улучшению диагно-

стики начальных признаков стра-
дания плода, в последствии у ново-
рожденного. Родилась неонаталь-
ная помощь новорожденным с 
теми или иными патологиями: ки-
слородная недостаточность, пре-
ждевременные роды, резус-кон-
фликт… Одновременно с этим ста-
ли готовить специалистов-перина-
тологов, акушеров и педиатров.

Можно комплимент? Когда обра-
щались с просьбой посоветовать 
лучшего хирурга для «женских 
операций», нагло направляла 
именно к Савельевой. Но послед-
ние десять лет вы не оперируете. 
Возраст мешает?

ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Нет. Просто я под-
готовила столько учеников, среди 
которых немало профессоров, что 
поняла: надо уступить место за 
операционным столом. Но про-
должаю консультировать, анали-
зировать сложные случаи. Из опе-
рационной ушла. От воспитания 
молодых кадров уйти никак не 
могу. Да и не хочу.

А что хотите?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Как можно дольше 
быть в строю, писать учебники, 
книги, общаться с внуками, прав-
нуками. И чтобы как можно доль-
ше голова не подводила.

Медицина очень изменилась. Те-
перь родить ребенка можно с по-
мощью ЭКО, суррогатного мате-
ринства. Может, поэтому все 
чаще мам в возрасте за 60, пап — 
после 70. Что предпочтительнее: 
молодые бабушки и дедушки или 
старые мамы и папы?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Это очень интим-
ная сторона жизни, в которую 
лучше не внедряться со своими со-
ветами. Но тем не менее… Про-

гресс остановить невозможно. И 
каждый может решать сам. Хотя, 
конечно, первое лучше. 

Моей знакомой 48 лет. Красивая, 
благополучная — муж успешный 
бизнесмен. Две дочери, внучка. И 
вот эта женщина решила удалить 
матку. Почему? У ее мамы был рак 
матки: боится, что онкология бу-
дет и у нее… 
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Никаких показа-
ний для удаления матки нет. Нуж-
но наблюдаться у врача-гинеколо-
га. Сейчас есть великолепная ап-
паратура, которая позволяет сле-
дить за состоянием этого важней-
шего органа. С точки зрения сов-
ременной гинекологии, даже при 
необходимости лечения старают-
ся проводить органосохраняю-
щие операции. Лишнего у челове-
ка ничего нет.

А удаление груди из-за страха 
развития того же рака может 
быть оправданно?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Только если посо-
ветуют специалисты-онкологи. 
Делать это по собственной ини-
циативе нецелесообразно. 

Как вы относитесь к пересадке 
матки? В мире уже проведено не-
сколько ее трансплантаций.
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Трансплантация — 
огромный прогресс в медицине, 
и она будет развиваться. Навер-
няка, такая трансплантация бу-
дет и в нашей стране. 

В разговоре о женском здоровье 
не обойти вечную тему: аборт 
или контрацепция? 
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Контрацепция 
шагнула далеко вперед. Многие ра-
нее предлагаемые средства ушли 
из практики. Появились и появля-

ются новые, с хорошим эффектом 
и малым отрицательным воздейст-
вием на организм. Аборт же мы 
всегда считали и, думаю, всегда бу-
дем считать нежелательным. Хотя 
в настоящее время техника их про-
ведения тоже изменилась к лучше-
му. Появился тот же медикамен-
тозный аборт для прерывания бе-
ременности на ранних сроках. 
Есть вакуумная аспирация вместо 
традиционного выскабливания. 
Но любой аборт может стать при-
чиной бесплодия и нарушения 
развития беременности, когда 
женщина решит иметь ребенка.

Вы третий врач в современной 
России, которому присваивается 
звание Герой Труда. Первым был 
академик Александр Коновалов, 
вторым — академик Владимир 
Порханов. Очень гордимся, что 
все вы — авторы и эксперты нашей 
газеты. Галина Михайловна, Вы 
прожили большую, красивую 
жизнь…
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: Как вы сказали? 
Прожила? Вот уж нет! Я живу той 
же, как вы обозначили, большой и 
красивой жизнью. И в этой жизни 
было не только все красиво. Были 
тяжелые утраты, казалось бы, не-
переносимые огорчения. Жизнь 
есть жизнь, и она продолжается. 
Мне бы хотелось, чтобы мои бли-
жайшие ученики получили в жиз-
ни как можно больше за свои за-
слуги. И за то, что они составили 
большую часть моих достижений.

В чем для вас секрет счастья?
ГАЛИНА САВЕЛЬЕВА: В счастье моих 
коллег, моих учеников, моих бли-
зких. 

Галина Савельева: Трансплантация — 
огромный прогресс в медицине, 
и она будет развиваться. 

Новое исследование показало: любительницы жирного фаст-фуда сталки-
ваются с бесплодием в два раза чаще, чем остальные женщины. 

Кирилл Киргизов: Все новое не должно оставаться достиже-
нием только одного коллектива, одной страны. 

Акцент

 Создание перинатологии 
имело огромное значение. 
Она объединила и акушеров, 
и педиатров 

Имплантация — 
десятая часть успе-
ха. После необходи-
мы долгие занятия 
с сурдологом 
и сурдопедагогом 

Каждый ребенок 
болеет по-своему.   
И каждому необхо-
димо подобрать 
индивидуальную 
тактику лечения

ОТ АВТОРА

Мы сидим друг против друга. Какая же она красивая, изящная, ухоженная, как 

уложены волосы, какие изысканные украшения. Какая память, чувство юмора. 

А ведь Галине Михайловне 90 лет. Она по прежнему трудится, консультирует в 

московской больнице № 31, в Центре планирования семьи и репродукции, в Дет-

ской республиканской больнице. А еще — научная работа. Каждый день в 6.45 

она уезжает на работу. Когда возвращается? Когда придется. Это уже не от нее 

зависит. От тех, кому необходима ее помощь. Такая вот востребованность, та-

кое неумение отказывать… 

 «Чтобы сохранить молодость, может, нужна какая-то особая диета?» — спросила 

напоследок. Галина Савельева ответила: «Ем все подряд, когда хочу и сколько 

хочу. Пить не могу, потому что я аллергик…»
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Сергей Жуков 

К
аким будет московское об-
разование к 2025 году? Это 
сейчас обсуждают учителя, 

родители и эксперты, которые 
работают над стратегией разви-
тия отрасли. Основные моменты 
документа молодые директора 
вчера обсудили в школе № 2114 с 
мэром столицы Сергеем Собяни-
ным.

Стратегию образования до 
2025 года в Москве начали раз-
рабатывать в феврале этого года. 
С тех пор прошло больше ста ме-
роприятий, где учителя и эк-
сперты обсуждали готовящийся 
документ. Как ожидается, он по-
кажет, в каком направлении дви-
гаться отрасли дальше. Столич-
ное образование, заметил мэр, 
за последнее время сделало 
большой рывок вперед. Это, по 
его словам, показала последняя 
Всероссийская олимпиада — 
школьники из Москвы впервые 

собрали половину всех первых 
мест. Тем не менее, подчеркнул 
Собянин, проблемы еще есть.

«Стратегия не должна быть 
бюрократическим документом, 
который утвердим, подпишем и 
отправим на полку, — добавил гла-
ва города. — Это должна быть 
платформа, где будут собраны 
предложения учительского и ро-
дительского сообщества. И уже 
потом выбирать отсюда что-то 
стоящее и включать в конкретные 
программы». По мнению мэра, в 

проекте уже встречаются интере-
сные и прорывные идеи, однако 
некоторые вещи его удивляют. Го-
ворит, увидел стремление перело-
жить многие функции на учите-
лей. «Некоторые из них, навер-
ное, привлекательны, — пояснил 
он. — Но надо понимать, что педа-
гоги и так сильно загружены». От-
дельно градоначальник остано-
вился на заработной плате учите-
лей. По его словам, в этом году она 
должна приблизиться в среднем к 
110 тысячам рублей.

Председатель «Молодежной 
Ассоциации руководителей 
образовательных организаций» 
Илья Бронштейн рассказал, что 
идеи продолжают поступать. 
Причем не только от учителей и 
экспертов, но и от самих учени-
ков. По его словам, еще многое в 
стратегии нужно доработать. В 
особенности — финансовые во-
просы, но этого участники обсу-
ждения еще не касались.

В школу, где директора гово-
рили о стратегии, будущее уже 
пришло. Здесь готовится к от-
крытию IT-полигон, на котором 
заработают современные лабо-
ратории. В них ученики этой и 
близлежащих школ смогут осво-
ить веяния технической моды — 
электронику, 3D-моделирова-
ние, робототехнику, программи-
рование и информационную без-
опасность. 

ПРАВО В столице примут «закон 
о граффити» 

Творцовые 
перевороты

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ Москвы впервые уза-
конят ответственность авторов 
граффити за порчу фасадов до-
мов. Нарушителей обяжут или 
стереть рисунки, или компенси-
ровать бюджету расходы на их 
удаление. 

Соответствующий законо-
проект вчера внес в Мосгордуму 
Сергей Собянин. Он предложил 
дополнить городской закон № 18 
«О благоустройстве в городе Мо-
скве» нормой о граффити. До это-
го уличная живопись оставалась 
в правовом вакууме. То есть ма-
стера стрит-арта раньше творили 
фактически без всяких согласо-
ваний с властями. Достаточно по-
лучить согласие двух третей соб-
ственников. Это подчас приводи-
ло к серьезным скандалам. На-
пример, в 2015-м один из жите-
лей дома № 19 на Садово-Спас-
ской улице возмутился, что на 
здании появилось граффити с ге-
роями «Звездных войн». Тогда 
чиновники не нашли оснований 
стирать произведения ярослав-
ского художника Артура Кашака. 
Но, как сообщили пользователи 
соцсетей, в итоге огромный рису-
нок, приуроченный к выходу но-
вой части саги, все-таки закраси-
ли. 

Такие ситуации возникали, 
поскольку в каждом случае нуж-
но было разбираться: искусство 
ли данные граффити, вандализм, 
или просто «мазня». Теперь зако-
нопроектом предлагается уста-
новить специальный порядок на-
несения таких рисунков, его 
нужно будет согласовывать с вла-
стями. 

Если стену распишут без раз-
решения, художника обяжут за 
свой счет восстановить прежний 

вид дома. Срок обозначат в пред-
писании контролирующие орга-
ны. Не смогли найти «творца»? 
Тогда очистить поверхность за-
ставят управляющую компанию 
или собственников помещений, 
если речь идет об офисном зда-
нии. Если это предписание не вы-
полнят, то это сделает городская 
коммунальная организация за 
казенный счет. И потом деньги на 
эти работы будут взыскивать с 
жилконтор по суду. 

По данным столичного депар-
тамента СМИ и рекламы, в пер-
спективном городском бюджете 
на 2018—2020 годы на удаление 
граффити заложено в общей 
сложности более 93 миллионов 
рублей.

«Закон о граффити» не ставит 
под запрет уличное искусство, а 
лишь упорядочивает его, отмеча-
ется в пояснительной записке к 
законопроекту. 

Более того, к ЧМ-2018 в Мо-
скве проведут граффити-фести-
валь MOST, сообщает официаль-
ный портал столичной мэрии. 
Цель этой акции — рассказать 
всему городу о предстоящем 
мундиале. Первые картины уже 
появились на фасадах домов на 
улице Солженицына и проспекте 
Маршала Жукова. Южноамери-
канский мастер на первом полот-
не изобразил героев суперсаги 
«Мстители»: Человек-паук, Ка-
питан Америка, Чудо-женщина и 
Железный человек. Естественно, 
все персонажи на картине игра-
ют в футбол. Автор произведения 
— аргентинский художник Мар-
тин Рон. До середины июня ма-
стера создадут еще два футболь-
ных полотна: одно появится в 
Коньково, второе — в одном из 
районов на юго-востоке мегапо-
лиса.

ТРАНСПОРТ

На МЦК
обновляют
навигацию

УКАЗАЛИ 
НА ДВЕРЬ

Светлана Батова

НА МОСКОВСКОМ централь-
ном кольце начали обновлять 
навигацию. До старта чемпиона-
та мира по футболу здесь появят-
ся антивандальные лайт-боксы 
вместо наклеек. Кроме того, на 
полах станций нанесут наполь-
ную разметку, указывающую 
место остановки вагонов.

Последние несколько недель 
пассажиры МЦК забеспокоились 
— со столбов пропали наклейки с 
перечнями станций и указателя-
ми остановки последнего вагона. 
«Совсем нас не любят», — обиде-
лись было пассажиры в социаль-
ных сетях. «Мы готовимся обно-
вить навигацию», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе Московской 
железной дороги. «Вместо накле-
ек, которые долго не живут на от-
крытом воздухе, планируем уста-
новить светящиеся лайт-боксы. 
Они будут не только удобнее, но и 
гораздо заметнее».

Второе новшество — напольная 
навигация. Как рассказал порталу 
mos.ru заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов, на платформах 
появится разметка, где отмечена 
остановка каждого вагона.  Благо-
даря линиям будет видно, где 
останавливается каждая дверь — 
их меньше, чем в вагонах метро, и 
поэтому пассажирам каждый раз 
приходится за ними бежать.

Будут на платформах отмече-
ны места и остановки вагонов, 
приспособленных для поездок 
маломобильных пассажиров и ве-
лосипедистов, это будет сделано с 
помощью пиктограмм-наклеек. В 
первом и последнем вагоне «Ла-
сточек» есть места для людей с ог-
раниченными возможностями, 
во втором и четвертом — крепле-
ния для перевозки велосипедов.

Разметку уже начали наносить 
на станции Площадь Гагарина — 
самой загруженной на МЦК, че-
рез нее проходит до 40 тысяч че-
ловек ежесуточно. В МЖД просят 
с пониманием отнестись к тому, 
что машинистам понадобится не-
которое время для синхрониза-
ции остановки поезда с размет-
кой.

ТУРИЗМ

Во время
ЧМ-2018
заработает
«Почта
болельщиков» 

ПИСЬМО 
С ФУТБОЛА

Ангелина Зеленькова 

К СТАРТУ чемпионата мира по 
футболу в Москве для болельщи-
ков появится почта в виде фут-
больных мячей. Но это не просто 
арт-объект, каждый желающий с 
помощью этой почты сможет ре-
ально отправить открытку или 
письмо друзьям и даже участни-
кам чемпионата. Сейчас прохо-
дит конкурс по выбору разработ-
чика необычной почты, победите-
ля выберет департамент спорта и 
туризма Москвы после 28 мая.

Интерактивные площадки «По-
чта болельщиков» в виде футболь-
ных мячей появятся в центре, на 
северо-востоке и юго-западе Мо-
сквы. Победитель конкурса будет 
отвечать за функционирование 
арт-объекта, а именно за ежеднев-
ную выемку и отправление кор-
респонденции. Именно поэтому 
время работы ящика будет огра-
ничено. Положить письма можно 
будет ежедневно с 9:00, но не позд-
нее 21:00 с 15 июня по 15 июля.

Согласно документации, раз-
мещенной на сайте госзакупок, 
цель такой услуги — не только со-
здание праздничной атмосферы, 
но и популяризация, развитие 
футбола в Москве, повышение ин-
тереса к ЧМ-2018.

Еще в городе будут установле-
ны четыре фотозоны, имитирую-
щие футбольные стадионы. На их 
фоне москвичи и гости столицы 
смогут сделать не только памят-
ные селфи, но и фотокарточки, ко-
торые они смогут распечатать на 
месте с помощью специального 
принтера.

Город к чемпионату преобра-
зят не только арт-объекты, но и не-
обычные клумбы. На этот раз тра-
диционные летники — петунии, бе-
гонии, бархатцы — появятся на 15 
цветниках, изображающих лого-
тип и символику чемпионата. Их 
можно будет увидеть не только на 
главной улице города — Тверской, 
но и на участке вдоль Волоколам-
ского шоссе, Ленинского проспек-
та и Рублево-Успенского шоссе. 

Безопасность На пешеходных переходах столицы появились 
надписи-предупреждения

«Зебра» с инструкцией

Светлана Батова

К  
лету в столице опробо-
вали новый способ 
предупреждения о не-
обходимости соблю-
дать осторожность при 

переходе дороги. На 14 пешеход-
ных переходах на асфальте поя-
вились крупные надписи, призы-
вающие к особому вниманию.

Крупные белые надписи перед 
переходом гласят «Возьмите ре-
бенка за руку», «Посмотрите по 
сторонам» и «Снимите наушни-
ки». «Наступила теплая погода, 
все больше пешеходов с каждым 
днем появляется на улицах. Над-
еюсь, что эти надписи привлекут 
внимание пешеходов и заставят 
их задуматься, как правильно и 
безопасно перейти дорогу», — 
объяснил руководитель Центра 
организации дорожного движе-
ния Вадим Юрьев.

Надписи нанесли в местах, где 

в авариях пострадали пешеходы. 
В частности, они появились на 
улицах: Новослободской — около 
дома 12, Отрадной — около дома 
1, Широкой, дом 8, Академика 
Варги, дом 3, Свободы, дом 57 и 
еще по девяти адресам. 

В прошлом году, по данным 
столичного управления ГИБДД,  
в Москве на пешеходных перехо-
дах произошло 1407 ДТП, в кото-
рых погибли 74 человека, ране-
ны — 1408.

По мнению урбаниста Арка-
дия Гершмана,  такие надписи — 
больше перекладывание ответст-
венности с источника опасности 
на жертв. Гораздо эффективнее — 
средства успокоения трафика.  
Иногда даже с помощью размет-
ки можно притормозить машины 
и психологически заставить во-
дителя сбросить скорость перед 
переходом. На это работают 
островки безопасности, сужение 
полос движения, нанесение бу-

ферной зоны на парковке перед 
переходом и т.д. Островки без-
опасности или расширение тро-
туара у переходов искривляют 
проезжую часть и заставляют 
притормозить и раньше увидеть 
человека и т.д.  «У нас же  на пере-
ход можно въехать на скорости 
80 км/ч на жилой улице без ка-
ких-либо последствий и ограни-
чений», — говорит урбанист. 

«Не помешают любые меры, 
направленные на предотвраще-
ние ДТП с пешеходами», — счита-
ет автоэксперт Игорь Моржарет-
то. — Стоит пробовать   все воз-
можное, если это может помочь 
спасти человеческую жизнь. Ана-

логичные надписи опробовались 
в других странах».

Кстати,  в Европе опробовали и 
другие граффити на асфальте — 
наносили, например,  силуэты по-
гибших людей. Но такая агитация 
оказалась неэффективна — психо-
логи констатировали, что  изо-
бражения страданий человече-
ских не работают, а лишь пугают. 
А вот, например, разбитый в ава-
рии автомобиль и выставленный 
или надписи о количестве погиб-
ших на дороге — заставляют заду-
маться о поведении водителя. 

Надписи появились на 14 
пешеходных переходах, 
где случались ДТП.

Акцент

 Хороши любые меры, 
направленные на предот-
вращение ДТП с пешеходами, 
считают эксперты

В школе № 2114 Сергей Собянин осмотрел готовящийся к открытию 
IT-полигон, где ученики смогут освоить робототехнику. 
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Столичные власти перенастроили в пользу пешеходов светофоры еще на 30 пе-

рекрестках. У части светофоров сократили время ожидания на 10—85 секунд, у 

других продлили время зеленого сигнала на 3—41 секунду в зависимости от пе-

рекрестка. Напомним, месяц назад Центр организации дорожного движения 

перенастроил таким же образом еще 22 светофора.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

В соответствии с постановлением № 300 от 4 мая 2018 г. адми-
нистрация Селемджинского района и ООО «Огоджинская уголь-
ная компания» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений (в форме опроса) по вопросам намечаемой деятель-
ности угледобывающего предприятия ООО «Огоджинская уголь-
ная компания» и по объектам государственной экологической эк-
спертизы.

Название намечаемой деятельности: «Технический проект раз-
работки каменного угля открытым способом участка недр Суго-
динско-Огоджинская угленосная площадь. Первая очередь».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Селемджинского района.
Наименование и адрес заказчика: ООО «Огоджинская угольная 

компания», 675000, Амурская область, г. Благовещенск, ул. Зейс-
кая, д. 301.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 2—3 кварталы 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Селемджинского района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Материалы объекта государственной экологической эксперти-

зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний будут размещены с 14.05.2018 г. в обособленном под-
разделении МБУК Межпоселенческая центральная библиотека 
Селемджинского района Огоджинская библиотека по адресу: 
Амурская область, Селемджинский  район, с. Огоджа, ул. Сады-
кова, 1.

Предложения и замечания принимаются до 14.06.2018 г. (вклю-
чительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту 
«Инсинераторная установка. Техническое перевооружение»

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отражены 
в следующих документах: Конституции Российской Федерации, Феде-
ральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей сре-
ды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» проводятся общественные обсуждения проекта 
Технического задания на разработку раздела «Оценка воздействия на 
окружающую среду» по объекту «Инсинераторная установка. Техни-
ческое перевооружение».

Заказчиком Проекта является ООО «Транснефть — Порт При-
морск», адрес: 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, 
Выборгский район, г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720; 

Генеральным проектировщиком — Исполнителем является 
Институт по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Ги-
протрубопровод», адрес  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, 
телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2018 года—IV квартал 2018 года.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью реализации проекта является замена двух существующих му-

соросжигательных печей на одну большей производительности (рав-
ную двум демонтируемым).

Географическое положение: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: комплекс по обезвреживанию отходов 4—5 

классов опасности. Обезвреживание производится методом сжигания 
в инсинераторной установке.

В рамках реализации проекта предусмотрена замена существующего 
оборудования по утилизации отходов 4—5 классов опасности с установ-
кой пластинчатого теплообменника для выработки тепловой энергии в 
отопительный период.

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты настоя-
щей публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на раз-
работку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды, включая 
оценку воздействия на окружающую среду».

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду», можно оз-
накомиться по адресу: Ленинградская область, Выборгский  
район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск»,  
тел.: 8 (81378)78-778 и на официальном сайте ООО «Транснефть — 
Порт Приморск» — http://primorsk.transneft.ru, в разделе  
«Пресс-центр» подраздел «Новости общества».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«ОВОС» необходимо направлять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, факс: 
8(81378)78-720.

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru,  
KimNU@prm.transneft.ru, VladimirovDV@prm.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об организации 
общественных обсуждений в форме 
слушаний объекта государственной 

экологической экспертизы
В соответствии с ФЗ от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об 

экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным При-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 года № 372, Акцио-
нерное общество «Полигон» извещает об организации обще-
ственных обсуждений в форме слушаний объекта государст-
венной экологической экспертизы Межмуниципальный 
центр обращения с отходами «Надеждинский» с целью:

— информирования общественности о предполагаемом 
строительстве объекта;

— ознакомления с техническим заданием по оценке воздейс-
твия на окружающую среду;

— ознакомления с предварительными материалами по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Месторасположение объекта — примерно 2970 от ориен-

тира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориенти-
ра: Омская обл., Омский р-н, с. Надеждино, ул. Юбилейная, 
д.14А, земельный участок с кадастровым номером 
55:20:131103:358. 

Цель намечаемой деятельности — строительство объек-
та для осуществления деятельности по обращению с отходами 
производства и потребления, в том числе с твердыми комму-
нальными отходами, включая их обезвреживание и размеще-
ние.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с 12 мая по 11 июня 2018 г.

Заказчик — АО «Полигон» (ОГРН 1175543036041, ИНН/
КПП 5501185680/550101001; 644029, г. Омск, ул. 19 Партсъез-
да, д.19Б, каб. 11).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Администрация Надеждинского сельского по-
селения Омского муниципального района Омской области.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздейс-
твия на окружающую среду и предварительными материалами, 
а также оставить свои замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по адресу: 644029, г. Омск, 
ул. 19 Партсъезда, д. 19Б, каб. 11 с понедельника по пятницу c 
10.00 до 16.00.

Дополнительно замечания и предложения принимаются в 
письменном виде в свободной форме на адрес электронной 
почты aopoligon@mail.ru

Телефон для справок +7 (3812) 67-15-72.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕГАПОЛИС В Москве обсуждают стратегию
развития образования

Взгляд в будущее
Акцент

 Зарплата московских 
учителей в этом году должна 
приблизиться в среднем 
к 110 тысячам рублей
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, Н.В.Мельникова, 
Ю.Д.Рудкина,

с участием полномочного предста-
вителя Государственной Думы в Консти-
туционном Суде Российской Федерации 
Т.В.Касаевой, полномочного предста-
вителя Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 31 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 74, 86, 101, 
102 и 104 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
пункта 2 примечаний к статье 264 УК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явился запрос Ивановского областного 
суда. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое в запросе законоположе-
ние.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.И.Бойцова, объяснения предста-
вителей стороны, принявшей и подпи-
савшей оспариваемый акт, выступле-
ния приглашенных в заседание полно-
мочного представителя Правительства 
Российской Федерации в Конституци-
онном Суде Российской Федерации 
М.Ю.Барщевского, а также представи-
телей: от Министерства юстиции Рос-
с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  — 
М.А.Мельниковой, от Генерального 
прокурора Российской Федерации — 
Т.А.Васильевой, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:

1. Согласно пункту 2 примечаний к 
статье 264 УК Российской Федерации 
для целей этой статьи и статьи 2641 дан-
ного Кодекса лицом, находящимся в 
состоянии опьянения, признается лицо, 
управляющее транспортным средст-
вом, в случае установления факта упо-
требления этим лицом вызывающих 
алкогольное опьянение веществ, кото-
рый определяется наличием абсолют-
ного этилового спирта в концентрации, 
превышающей возможную суммарную 
погрешность измерений, установлен-
ную законодательством Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях, или в случае наличия в 
организме этого лица наркотических 
средств, психотропных веществ или их 
аналогов либо новых потенциально 
опасных психоактивных веществ, а 
также лицо, управляющее транспор-
тным средством, не выполнившее 
законного требования уполномоченно-
го должностного лица о прохождении 
медицинского освидетельствования на 
состояние опьянения в порядке и на 
основаниях, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации.

Конституционность приведенного 
законоположения ставится под сомне-
ние в запросе Ивановского областного 
суда, в кассационном производстве 
которого находится уголовное дело в 
отношении гражданина Ж., признанно-
го приговором Фрунзенского районно-
го суда города Иваново от 24 октября 
2016 года виновным в совершении 
предусмотренного частью шестой ста-
тьи 264 УК Российской Федерации пре-
ступления, выразившегося в том, что 
22 марта 2015 года, управляя автомо-
билем в состоянии алкогольного опья-
нения, он допустил нарушение правил 
дорожного движения, повлекшее по 
неосторожности смерть двух лиц. При 
этом суд первой инстанции установил, 
что Ж. скрылся с места дорожно-тран-
спортного происшествия до прибытия 
сотрудников полиции, был объявлен в 
розыск и явился в следственный орган 
лишь 16 марта 2016 года, в связи с чем 
вывод суда об управлении автомоби-
лем в состоянии опьянения был осно-
ван не на результатах медицинского 
освидетельствования Ж., а на исследо-
вании иных собранных по делу доказа-
тельств.

Отвергая доводы апелляционных 
жалоб осужденного и его адвоката о 
невозможности установить факт опья-
нения водителя в момент аварии иначе 
как путем проведения освидетельство-
вания или судебной экспертизы и 
оставляя приговор без изменения, Ива-
новский областной суд, исходя, поми-
мо прочего, из адресованного водите-
лю, причастному к дорожно-транспор-
тному происшествию, в котором поги-
бли или ранены люди, требования ожи-
дать сотрудников полиции (пункт 2.6 
Правил дорожного движения Россий-
ской Федерации), указал, что действия 
Ж., который скрылся с места аварии до 
прибытия сотрудников полиции и про-
должал скрываться в дальнейшем, по 
своей сути равнозначны отказу от про-
хождения освидетельствования (поста-
новление от 30 января 2017 года). 
Судья того же суда в передаче жалобы 
адвоката Ж. для рассмотрения в касса-
ционном порядке отказал (постановле-
ние от 4 мая 2017 года), однако судья 
Верховного Суда Российской Федера-
ции счел доводы стороны защиты о 
неправомерном признании Ж. находя-
щимся в состоянии опьянения заслу-
живающими внимания и подлежащими 
оценке в судебном заседании президи-
ума Ивановского областного суда, 
поскольку после аварии освидетельст-
вование Ж. не проводилось, а ко време-
ни его задержания возможность уста-
новить факт опьянения при управлении 
автомобилем была уже утрачена 
(постановление от 28 сентября 2017 
года).

В свою очередь, Ивановский област-
ной суд, придя к выводу о наличии нео-
пределенности в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской 
Федерации подлежащий применению в 
рассматриваемом им деле пункт 2 при-
мечаний к статье 264 УК Российской 
Федерации, постановлением от 17 ноя-
бря 2017 года производство по делу 
приостановил и обратился в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации с 
запросом о проверке его конституцион-
ности.

По мнению заявителя, данное зако-
ноположение противоречит статьям 1, 
15 (часть 4), 18, 19, 45 (часть 1) и 46 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку по смыслу, при-

даваемому ему правоприменительной 
практикой, не предполагая возмож-
ность подтвердить состояние опьяне-
ния иными, кроме медицинского осви-
детельствования, доказательствами, 
препятствует привлечению к ответст-
венности за совершение преступлений, 
предусмотренных частями второй, чет-
вертой и шестой статьи 264 УК Россий-
ской Федерации, лиц, скрывшихся с 
целью уклониться от освидетельство-
вания с места дорожно-транспортного 
происшествия до прибытия должност-
ного лица, наделенного правом контр-
оля за безопасностью движения и 
эксплуатации транспорта, что не отве-
чает требованиям справедливости мер 
уголовно-правового характера, направ-
ленных, в числе прочего, на предупре-
ждение новых преступлений, и, вопре-
ки конституционному принципу равен-
ства, ставит этих лиц в преимуществен-
ное положение по сравнению с теми, 
чья виновность в совершении других 
уголовно наказуемых деяний в состоя-
нии опьянения может быть установлена 
на основе иных доказательств.

Таким образом, учитывая требова-
ния статей 74, 101 и 102 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
пункт 2 примечаний к статье 264 УК Рос-
сийской Федерации является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку на его 
основании решается вопрос о возмож-
ности признания скрывшегося с места 
дорожно-транспортного происшествия 
лица находившимся в состоянии опья-
нения при управлении транспортным 
средством для применения в его отно-
шении предусмотренных статьей 264 УК 
Российской Федерации мер уголовной 
ответственности.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократи-
ческим правовым государством, в кото-
ром высшей ценностью являются чело-
век, его права и свободы и обязанность 
которого составляют признание, 
соблюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина, гарантирует 
каждому судебную защиту его прав и 
свобод, обеспечение их правосудием на 
основе равенства перед законом и 
судом (статья 1, часть 1; статьи 2 и 18; 
статья 19, часть 1; статья 46, часть 1), а 
потому к качеству законов, опосредую-
щих взаимоотношения граждан с 
публичной властью, в частности уста-
навливающих меры юридической 
ответственности за правонарушения, 
предъявляются особые требования.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
из принципов правового государства и 
справедливости вытекает обращенное к 
законодателю требование формальной 
определенности, ясности и непротиво-
речивости правового регулирования, 
взаимной согласованности предметно 
связанных между собой норм различ-
ной отраслевой принадлежности, 
поскольку конституционное равнопра-
вие может быть обеспечено лишь при 
условии единообразного понимания и 
толкования правовой нормы всеми пра-
воприменителями; в противном случае 
может иметь место противоречивая 
правоприменительная практика, что 
противоречит конституционному прин-
ципу равенства, предполагающему оди-
наковый подход к лицам, находящимся 
в равных или сходных условиях, и осла-
бляет гарантии государственной защи-
ты прав, свобод и законных интересов 
граждан (постановления от 15 июля 
1999 года № 11-П, от 27 мая 2003 года 
№ 9-П, от 27 мая 2008 года № 8-П, от 27 
июня 2013 года № 15-П, от 25 февраля 
2014 года № 4-П, от 22 апреля 2014 года 
№ 12-П, от 14 июля 2015 года № 20-П, от 
17 января 2018 года № 3-П и др.). Осо-
бую значимость требования четкости и 
недвусмысленности правовых норм, их 
согласованности в системе правового 
регулирования имеют для уголовного 
законодательства, являющегося по 
своей природе исключительным сред-
ством, с помощью которого государст-
во реагирует на факты противоправно-
го поведения в целях охраны общест-
венных отношений, если она не может 
быть обеспечена должным образом с 
помощью правовых норм иной отрасле-
вой принадлежности.

Оценивая конституционность нор-
мативного регулирования оснований, 
условий и пределов юридической 
ответственности, Конституционный Суд 
Российской Федерации пришел к сле-
дующим выводам (постановления от 15 
июля 1999 года № 11-П, от 19 марта 
2003 года № 3-П, от 13 июля 2010 года 
№ 15-П, от 17 января 2013 года № 1-П, 
от 29 ноября 2016 года № 26-П, от 10 
февраля 2017 года № 2-П и др.):

закрепляя и изменяя составы право-
нарушений и меры ответственности за 
их совершение, федеральный законо-
датель связан вытекающим из статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации критерием соразмерности 
ограничения прав и свобод граждан 
конституционно значимым целям, а 
также обязан соблюдать гарантируемое 
ее статьей 19 (часть 1) равенство всех 
перед законом и судом, означающее, 
что любое правонарушение и санкции 
за его совершение должны быть опре-
делены в законе таким образом, чтобы 
исходя непосредственно из текста 
нормы — в случае необходимости с 
помощью толкования, данного ей суда-
ми, — каждый мог предвидеть право-
вые последствия своих действий, без-
действия;

виды юридической ответственности 
и сопутствующие им наказания должны 
обладать разумным сдерживающим 
потенциалом, достаточным для соблю-
дения соответствующих запретов; в 
противном случае их применение не 
будет отвечать предназначению госу-
дарственного принуждения, которое 
заключается, главным образом, в пре-
вентивном использовании присущих 
ему юридических средств для защиты 
прав и свобод человека и гражданина, 
иных конституционно признаваемых 
ценностей гражданского общества и 
правового государства;

в случаях, когда предусматривае-
мые законом меры публично-правовой 
ответственности перестают отвечать 
социальным реалиям, приводя к осла-
блению защиты конституционно значи-
мых ценностей или, напротив, к избы-
точному применению государственного 
принуждения, федеральный законода-
тель вправе обеспечить их приведение в 
соответствие с новыми социальными 
реалиями, соблюдая при этом конститу-
ционные принципы равенства, справед-
ливости и гуманизма;

названные конституционные прин-
ципы предопределяют дифференциа-
цию юридической ответственности в 

зависимости от существенных обстоя-
тельств, влияющих на выбор той или 
иной меры государственного прину-
ждения, а потому, предусматривая кон-
кретный вид юридической ответствен-
ности, федеральный законодатель 
обязан соотносить его с характером 
правонарушения, опасностью для нахо-
дящихся под охраной закона ценно-
стей, с личностью и степенью вины пра-
вонарушителя, гарантируя тем самым 
адекватность порождаемых последст-
вий тому вреду, который причинен в 
результате правонарушения, не допу-
ская избыточного государственного 
принуждения и обеспечивая баланс 
прав привлекаемого к ответственности 
гражданина и публичного интереса, 
состоящего в защите личности, обще-
ства и государства от противоправных 
посягательств.

Вместе с тем криминализация тех 
или иных правонарушений, неразрывно 
связанная с конструированием состава 
преступления, системообразующими 
элементами которого являются объект, 
объективная сторона, субъект и субъек-
тивная сторона, не предполагает обяза-
тельного наличия признаков общест-
венной опасности у каждого из них, — 
такие признаки могут отражать не все, а 
лишь отдельные элементы состава пре-
ступления. В частности, общественная 
опасность деяния может быть обуслов-
лена кумулятивным эффектом проти-
воправного посягательства на охраняе-
мые общественные отношения (объект 
преступления), временем, местом, спо-
собом его совершения и наступившими 
последствиями, в том числе их масшта-
бом (объективная сторона преступле-
ния), формой вины, мотивами и целями 
противоправных действий, бездействия 
(субъективная сторона преступления). 
Из приведенной правовой позиции, 
изложенной в Постановлении Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 10 февраля 2017 года № 2-П, следует, 
что федеральный законодатель, прини-
мая решение о криминализации деяния, 
обязан учитывать типовую оценку его 
общественной опасности и,  если 
отдельные признаки преступления сви-
детельствуют о том, что степень его 
общественной опасности существенно 
изменяется по сравнению с типовой 
оценкой, провести — в силу принципа 
справедливости — дифференциацию 
уголовной ответственности, с тем, 
однако, чтобы при этом не нарушались 
принципы равенства и правовой опре-
деленности.

3. Формулируя общие признаки 
субъекта преступления, федеральный 
законодатель предусмотрел в статье 23 
УК Российской Федерации, что лицо, 
совершившее преступление в состоя-
нии опьянения, вызванном употребле-
нием алкоголя, наркотических средств, 
психотропных веществ или их анало-
гов, новых потенциально опасных пси-
хоактивных веществ либо других одур-
манивающих веществ, подлежит уго-
ловной ответственности (тем самым 
физиологическое алкогольное опьяне-
ние не отнесено к состоянию невменяе-
мости). Более того, в силу части пер-
вой1 статьи 63 данного Кодекса в зави-
симости от характера и степени обще-
ственной опасности преступления, 
обстоятельств его совершения и лично-
сти виновного суд, назначающий нака-
зание, может признать отягчающим 
обстоятельством совершение преступ-
ления в состоянии опьянения, вызван-
ном употреблением названных средств 
и веществ. Следовательно, установле-
ние факта совершения преступления в 
состоянии опьянения не исключает уго-
ловную ответственность, но может учи-
тываться при ее индивидуализации. 

С учетом того что само по себе 
использование транспортных средств 
создает повышенную опасность для 
окружающих (пункт 1 статьи 1079 ГК 
Российской Федерации), а управление 
ими в состоянии опьянения объективно 
снижает уровень безопасности дорож-
ного движения, Федеральным законом 
от 10 декабря 1995 года № 196-ФЗ «О 
безопасности дорожного движения» 
запрещена эксплуатация транспортных 
средств лицами, находящимися в 
состоянии алкогольного, наркотиче-
ского или иного токсического опьяне-
ния (пункт 21 статьи 19). Правила 
дорожного движения Российской 
Федерации (утверждены постановле-
нием Совета Министров — Правитель-
ства Российской Федерации от 23 октя-
бря 1993 года № 1090) также запреща-
ют водителю управлять транспортным 
средством в состоянии опьянения 
(алкогольного, наркотического или 
иного), под воздействием лекарствен-
ных препаратов, ухудшающих реакцию 
и внимание, в болезненном или утом-
ленном состоянии, ставящем под угро-
зу безопасность движения (пункт 2.7).

Обязательность соответствующих 
запретов обеспечивается, как правило, 
закреплением санкций за их несоблю-
дение. Исходя из этого федеральный 
законодатель был вправе предусмо-
треть ответственность за несоблюде-
ние запрета на управление транспор-
тными средствами лицами, находящи-
мися в состоянии опьянения, которая в 
системе действующего правового регу-
лирования имеет преимущественно 
административно-правовую природу 
(статья 12.8 КоАП Российской Федера-
ции).

Вместе с тем — в целях усиления 
ответственности за несоблюдение ука-
занного запрета — Федеральным зако-
ном от 13 февраля 2009 года № 20-ФЗ в 
статью 264 УК Российской Федерации 
введены новые разновидности состава 
предусмотренного ею преступления 
(части вторая, четвертая и шестая), свя-
занные с нарушением правил дорожно-
го движения и эксплуатации транспор-
тных средств, совершенным лицом, 
находящимся в состоянии опьянения, а 
Федеральным законом от 31 декабря 
2014 года №  528-ФЗ данная статья 
дополнена примечаниями: согласно их 
пункту 2 (уточненному Федеральным 
законом от 3 июля 2016 года № 328-ФЗ) 
находящимся в состоянии опьянения 
признается лицо, управляющее тран-
спортным средством, в случае установ-
ления факта употребления этим лицом 
вызывающих алкогольное опьянение 
веществ, который определяется нали-
чием абсолютного этилового спирта в 
концентрации, превышающей возмож-
ную суммарную погрешность измере-
ний, установленную законодательством 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях, или в случае 
наличия в организме этого лица нарко-
тических  средств ,  психотропных 
веществ или их аналогов либо новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ, а также лицо, управляющее 
транспортным средством, не выполнив-
шее законного требования уполномо-

ченного должностного лица о прохо-
ждении медицинского освидетельство-
вания на состояние опьянения в поряд-
ке и на основаниях, предусмотренных 
законодательством Российской Феде-
рации.

В то же время Федеральным зако-
ном от 31 декабря 2014 года № 528-ФЗ 
статья 12.8 КоАП Российской Федера-
ции дополнена указанием на наступле-
ние административной ответственности 
за управление транспортным средством 
водителем, находящимся в состоянии 
опьянения, если такие действия не 
содержат уголовно наказуемого дея-
ния, притом что годом ранее, когда 
федеральный законодатель отказался 
от введенного для водителей абсолют-
ного запрета на содержание алкоголя в 
крови, эта статья была дополнена при-
мечанием, закрепившим, что предусмо-
тренная ею и частью 3 статьи 12.27 дан-
ного Кодекса ответственность наступа-
ет в случае установленного факта упо-
требления вызывающих алкогольное 
опьянение веществ, который определя-
ется наличием абсолютного этилового 
спирта в концентрации, превышающей 
возможную суммарную погрешность 
измерений, а именно 0,16 миллиграмма 
на один литр выдыхаемого воздуха, или 
в  случае  наличия наркотических 
средств или психотропных веществ в 
организме человека (пункт 20 статьи 1 
Федерального закона от 23 июля 2013 
года № 196-ФЗ).

Исключение пунктом 2 примечаний 
к статье 264 УК Российской Федерации 
возможности подтвердить факт употре-
бления вызывающих алкогольное опья-
нение веществ лицом, управлявшим 
транспортным средством, при недости-
жении минимальной границы, которая 
определяется наличием абсолютного 
этилового спирта в концентрации, пре-
вышающей возможную суммарную 
погрешность измерений, установлен-
ную законодательством Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях, направлено на унифика-
цию уголовного и административно-
деликтного законодательства, вследст-
вие чего составообразующим призна-
ком преступления признается лишь 
такое управление транспортным сред-
ством в состоянии опьянения, которое 
при отсутствии общественно опасных 
последствий в виде тяжкого вреда здо-
ровью или смерти человека является 
административным правонарушением 
(за исключением случаев, предусмо-
тренных статьей 2641 УК Российской 
Федерации).

Использование в смежных отраслях 
права единых признаков специального 
субъекта ответственности, дающих 
основание считать его лицом, употре-
блявшим вызывающие алкогольное 
опьянение вещества, равно как и одина-
ковая оценка управления таким лицом 
транспортным средством как представ-
ляющего серьезную опасность для 
участников дорожного движения согла-
суются с принципами юридического 
равенства и справедливости. Конкрети-
зация же признаков наличия в организ-
ме водителя минимального уровня эти-
лового спирта, по достижении которого 
он признается находящимся в состоя-
нии опьянения, призвана исключить его 
произвольное привлечение к ответст-
венности и сама по себе не противоре-
чит требованиям правовой определен-
ности.

Таким образом, названные положе-
ния уголовного и административно-
деликтного законодательства системно 
согласованы и, имея целью обеспечить 
соблюдение запрета управлять тран-
спортным средством в состоянии опья-
нения, предусматривают объективно 
о п р а в д а н н у ю  д и ф ф е р е н ц и а ц и ю 
публично-правовой ответственности 
водителей в зависимости от наступле-
ния или ненаступления в результате их 
общественно опасного поведения тех 
или иных последствий.

4 .  Эффективный контроль за 
соблюдением запрета на употребление 
водителями вызывающих опьянение 
веществ предполагает наличие как 
механизмов, обеспечивающих выявле-
ние фактов их употребления, так и 
соответствующих обязанностей и огра-
ничений, которые должны налагаться с 
тем, чтобы воспрепятствовать лицам, 
находящимся под воздействием алко-
голя, управлять транспортными сред-
ствами.

В частности, пункт 1 статьи 31 Кон-
венции о дорожном движении от 8 ноя-
бря 1968 года, характеризуя должное 
поведение водителя в случае дорожно-
транспортного происшествия, указыва-
ет на его обязанности по возможности 
быстрее остановиться, не создавая 
дополнительной опасности для движе-
ния (подпункт «а»), а когда в результате 
дорожно-транспортного происшествия 
имеются раненые или убитые, сооб-
щить об этом в службу дорожного дви-
жения и, если ему не разрешено поки-
нуть место происшествия или если он 
не должен оказать помощь раненым 
или получить медицинскую помощь 
сам, возвратиться к месту происшест-
вия или оставаться на месте до прибы-
тия сотрудников службы дорожного 
движения (подпункт «d»). Введение 
обязанности лица, подозреваемого в 
совершении правонарушения во время 
управления транспортным средством 
под влиянием алкоголя, пройти иссле-
дование для определения его состоя-
ния, когда его поведение свидетельст-
вует об алкогольном опьянении, равно 
как и установление ответственности за 
несоблюдение этой обязанности выте-
кают из Резолюции (73) 7 Комитета 
Министров Совета Европы от 22 марта 
1973 года «О наказании за нарушения 
правил дорожного движения, совер-
шенные при управлении транспортным 
средством под воздействием алкого-
ля», требующей обеспечения в нацио-
нальном законодательстве принципа, в 
силу которого никто не может отказать-
ся или уклониться в указанном случае 
от проведения теста дыхания, анализа 
крови или медицинского освидетельст-
вования.

Приведенным положениям корре-
спондируют предписания Правил 
дорожного движения Российской 
Федерации, обязывающие водителя не 
покидать место дорожно-транспортно-
го происшествия и ожидать прибытия 
сотрудников полиции (пункты 2.5 и 2.6), 
а также проходить по требованию дол-
жностных лиц, уполномоченных на осу-
ществление федерального государст-
венного надзора в области безопасно-
сти дорожного движения, освидетель-
ствование на состояние алкогольного 
опьянения и медицинское освидетель-
ствование на состояние опьянения 
(пункт 2.3.2). При наступлении же тяж-
ких последствий в результате наруше-
ния лицом, управляющим транспор-

тным средством, правил дорожного 
движения (тяжкий вред здоровью, 
смерть) признаки опьянения устанавли-
ваются и оцениваются с учетом законо-
дательно определенных правил уголов-
ного судопроизводства, для которого 
нормы уголовного закона, как отметил 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, служат материально-пра-
вовой предпосылкой (Постановление от 
19 ноября 2013 года № 24-П).

В пункте 2 примечаний к статье 264 
УК Российской Федерации используют-
ся два критерия признания лица, управ-
ляющего транспортным средством, 
специальным субъектом, указанным в 
ее частях второй, четвертой и шестой: 
установление факта употребления этим 
лицом вызывающих алкогольное опья-
нение веществ, который определяется 
наличием абсолютного этилового спир-
та в концентрации, превышающей воз-
можную суммарную погрешность изме-
рений, установленную законодательст-
вом Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях; невы-
полнение им законного требования о 
прохождении медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения.

Согласно разъяснениям, содержа-
щимся в постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
9 декабря 2008 года № 25 «О судебной 
практике по делам о преступлениях, 
связанных с нарушением правил 
дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств, а также с их 
неправомерным завладением без цели 
хищения», по уголовным делам о пре-
ступлениях, предусмотренных частями 
второй, четвертой и шестой статьи 264 
УК Российской Федерации, факт упо-
требления лицом, управляющим тран-
спортным средством, веществ, вызы-
вающих алкогольное опьянение, дол-
жен быть установлен по результатам 
освидетельствования на состояние 
алкогольного опьянения и (или) меди-
цинского освидетельствования на 
состояние опьянения, а наличие в орга-
низме такого лица наркотических 
средств или психотропных веществ — 
по результатам химико-токсикологиче-
ских исследований при медицинском 
освидетельствовании на состояние 
опьянения, проведенных в соответст-
вии с правилами, утвержденными Пра-
вительством Российской Федерации, и 
в порядке, установленном Министерст-
вом здравоохранения Российской 
Федерации, либо по результатам судеб-
ной экспертизы, проведенной в поряд-
ке, предусмотренном Уголовно-процес-
суальным кодексом Российской Феде-
рации (пункт 101, введенный постанов-
лением Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 24 мая 2016 года 
№ 22).

Соответственно, невозможность 
установить факт употребления лицом, 
управлявшим транспортным средст-
вом, вызывающих алкогольное опьяне-
ние веществ (по причине удаленности 
медицинского учреждения, отсутствия 
специалистов для проведения освиде-
тельствования или экспертизы и др.) не 
должна — исходя из принципа презум-
пции невиновности — расцениваться 
как допускающая выявление признака 
специального субъекта преступлений, 
предусмотренных частями второй, чет-
вертой и шестой статьи 264 УК Россий-
ской Федерации, иными способами.

Таким образом, пункт 2 примечаний 
к статье 264 УК Российской Федерации 
в части закрепления первого из указан-
ных в нем критериев направлен на 
создание — в пределах законодатель-
ной дискреции — правовой гарантии от 
необоснованного привлечения к уго-
ловной ответственности в соответствии 
с частями второй, четвертой и шестой 
данной статьи, исключая отнесение 
вопреки требованиям уголовного зако-
на к числу специальных субъектов пред-
усмотренных ими преступлений управ-
лявших транспортными средствами 
лиц, в состоянии опьянения не находив-
шихся, а потому ни сам по себе, ни по 
смыслу, придаваемому ему правопри-
менительной практикой, не может рас-
цениваться как противоречащий требо-
ваниям Конституции Российской Феде-
рации, ее статей 19 (часть 1), 49 и 55 
(часть 3).

Что касается второго критерия, 
позволяющего признавать специаль-
ным субъектом соответствующих пре-
ступлений лицо, оставшееся на месте 
дорожно-транспортного происшествия, 
но не выполнившее законное требова-
ние о прохождении освидетельствова-
ния на состояние опьянения, то консти-
туционность данного законоположения 
в таком аспекте в запросе Ивановского 
областного суда не подвергается сомне-
нию и тем самым не является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации в рамках 
настоящего дела.

5. В отличие от признаков, характе-
ризующих общественную опасность 
нарушения лицом, управляющим тран-
спортным средством, правил дорожно-
го движения или эксплуатации тран-
спортных средств, последующее пове-
дение такого лица принципиально не 
меняет юридическую оценку этой опа-
сности, но может быть принято во вни-
мание при уголовно-правовой диффе-
ренциации и индивидуализации содеян-
ного.

Уголовный кодекс Российской 
Федерации предписывает, в частности, 
признавать смягчающим обстоятельст-
вом оказание медицинской и иной 
помощи потерпевшему непосредствен-
но после совершения преступления, 
добровольное возмещение имущест-
венного ущерба и морального вреда, 
причиненных в результате преступле-
ния, другие действия, направленные на 
заглаживание вреда, причиненного 
потерпевшему (пункт «к» части первой 
статьи 61), а также учитывать последу-
ющее позитивное поведение совер-
шившего преступное деяние лица при 
решении вопроса о возможности его 
освобождения от уголовной ответст-
венности (статьи 75 — 762); напротив, 
течение сроков давности привлечения к 
уголовной ответственности приоста-
навливается, если лицо, совершившее 
преступление, уклоняется от следствия 
или суда либо от уплаты судебного 
штрафа, назначенного в соответствии 
со статьей 762 данного Кодекса (часть 
третья статьи 78).

5.1. Касаясь вопроса о конституци-
онности введения самостоятельной 
публично-правовой ответственности за 
оставление места дорожно-транспор-
тного происшествия, Конституционный 
Суд Российской Федерации сформули-
ровал следующую правовую позицию: 
закон, закрепляя обязанность лица, 
управляющего транспортным средст-
вом, под угрозой наказания оставаться 
на месте дорожно-транспортного про-

исшествия, связывает данную обязан-
ность с интересами всех участников 
дорожного движения и необходимо-
стью обеспечения выполнения ими вза-
имных обязательств, порождаемых 
фактом дорожно-транспортного про-
исшествия; это обусловлено в том 
числе характером отношений, склады-
вающихся между водителем, управля-
ющим транспортным средством как 
источником повышенной опасности, и 
другими участниками дорожного дви-
жения, и не противоречит требованию 
статьи 17 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, согласно которо-
му осуществление прав и свобод чело-
века и гражданина не должно нарушать 
права и свободы других лиц; вводя 
ответственность за оставление водите-
лем места дорожно-транспортного 
происшествия, государство реализует 
свою конституционную обязанность 
защищать достоинство человека, его 
права и свободы, включая право на 
жизнь и здоровье, обеспечивать права 
потерпевших от преступлений (статья 
2; статья 20, часть 1; статья 21; статья 
41, часть 1; статья 45, часть 1; статья 52 
Конституции Российской Федерации) 
(Постановление от 25 апреля 2001 года 
№ 6-П, Определение от 7 декабря 2010 
года № 1702-О-О).

В силу приведенной правовой пози-
ции само по себе закрепление обязан-
ности водителя не покидать место 
дорожно-транспортного происшествия, 
участником которого он стал, и ожидать 
прибытия сотрудников полиции, равно 
как и установление, исходя из опреде-
ляемых Конституцией Российской 
Федерации основ публично-правовой 
ответственности, неблагоприятных 
последствий невыполнения этой обя-
занности, обусловленных собственным 
противоправным поведением водителя, 
направлены на защиту прав и свобод 
других участников дорожного движе-
ния, предупреждение правонарушений 
в данной области, в том числе соверша-
емых под воздействием вызывающих 
алкогольное опьянение веществ, и как 
таковые согласуются с требованиями 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации.

В настоящее время невыполнение 
обязанностей в связи с дорожно-тран-
спортным происшествием, включая 
оставление водителем в нарушение 
правил дорожного движения места 
дорожно-транспортного происшествия, 
участником которого он являлся, влечет 
административную ответственность по 
статье 12.27 КоАП Российской Федера-
ции. Статья же 264 УК Российской 
Федерации не предполагает отнесение 
к специальным субъектам, предусмо-
тренным ее частями второй, четвертой и 
шестой, лиц, покинувших место дорож-
но-транспортного происшествия, неза-
висимо от причин и мотивов, обусло-
вивших такое поведение. Хотя оставле-
ние места дорожно-транспортного про-
исшествия может быть продиктовано, в 
частности, стремлением водителя 
скрыть факт опьянения, чтобы избе-
жать таким образом привлечения к 
более строгой уголовной ответственно-
сти, оно не равнозначно ни установле-
нию факта опьянения, ни отказу от про-
хождения освидетельствования, пред-
усмотренным пунктом 2 примечаний к 
данной статье.

5.2. Пункт 2 примечаний к статье 
264 УК Российской Федерации не 
содержит прямого указания на то, 
какие правила признания водителя 
находящимся в состоянии опьянения 
должны применяться в случае, если он 
скрылся с места дорожно-транспор-
тного происшествия, имеющего при-
знаки преступления, предусмотренного 
данной статьей. В связи с этим в поста-
новлении Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 9 декабря 
2008 года № 25 разъясняется, что води-
тель, скрывшийся с места происшест-
вия, может быть признан совершив-
шим преступление, предусмотренное 
статьей 264 УК Российской Федерации, 
в состоянии опьянения, если после его 
задержания к моменту проведения 
медицинского освидетельствования на 
состояние опьянения или судебной 
экспертизы не утрачена возможность 
установить факт нахождения лица в 
состоянии опьянения на момент управ-
ления транспортным средством; в слу-
чае отказа от прохождения медицин-
ского освидетельствования данное 
лицо признается управлявшим тран-
спортным средством в состоянии опья-
нения (пункт 102).

Из этого следует, что установление 
состояния опьянения на момент управ-
ления транспортным средством исклю-
чительно по результатам освидетельст-
вования или судебной экспертизы 
интерпретируется в правоприменитель-
ной практике как относящееся ко всем 
специальным субъектам преступлений, 
предусмотренных частями второй, чет-
вертой и шестой статьи 264 УК Россий-
ской Федерации, включая тех, кто поки-
нул место дорожно-транспортного про-
исшествия до прибытия уполномочен-
ного должностного лица. В результате 
управлявшие транспортными средства-
ми лица, оставшиеся на месте дорожно-
транспортного происшествия в соответ-
ствии с правилами дорожного движе-
ния (в отношении которых факт употре-
бления вызывающих алкогольное опья-
нение веществ надлежащим образом 
установлен либо которые не выполнили 
законного требования о прохождении 
медицинского освидетельствования на 
состояние опьянения), оказываются в 
неравном (худшем) положении по срав-
нению с лицами, скрывшимися с места 
дорожно-транспортного происшествия, 
в отношении которых возможность 
подтвердить состояние опьянения на 
момент совершения преступления в 
соответствии с пунктом 2 примечаний к 
данной статье, по сути, утрачивается. 
Такое законодательное регулирование 
не отвечает цели эффективного уголов-
но-правового противодействия престу-
плениям, предусмотренным частями 
второй, четвертой и шестой статьи 264 
УК Российской Федерации, совершен-
ным лицами, управлявшими транспор-
тными средствами, в том числе в состо-
янии опьянения, и скрывшимися с 
места дорожно-транспортного проис-
шествия.

Расширительное же толкование 
пункта 2 примечаний к статье 264 УК 
Российской Федерации, как приравни-
вающего само по себе оставление 
лицом, управлявшим транспортным 
средством, в том числе в состоянии 
опьянения, места дорожно-транспор-
тного происшествия к отказу от прохо-
ждения освидетельствования на состо-
яние опьянения, недопустимо в силу 
требований принципа nullum crimen, 
nulla poena sine lege (нет преступления, 
нет наказания без указания на то в зако-

не), а также принципа презумпции 
невиновности (статья 49 Конституции 
Российской Федерации).

Не конкретизировав уголовно-пра-
вовое значение такого противоправного 
поведения, а также исключив возмож-
ность установить факт употребления 
вызывающих алкогольное опьянение 
веществ лицом, управлявшим тран-
спортным средством, в целях примене-
ния частей второй, четвертой и шестой 
статьи 264 УК Российской Федерации 
иными способами, федеральный зако-
нодатель тем самым ввел в правовое 
регулирование норму, направленную на 
усиление ответственности за соответст-
вующие преступления, но при этом не 
учитывающую нормативные условия 
(пределы) ее применения к лицам, 
управлявшим транспортными средства-
ми, в том числе в состоянии опьянения, 
и скрывшимся с места дорожно-тран-
спортного происшествия.

5.3. Оставление водителем места 
дорожно-транспортного происшествия, 
участником которого он стал, означает 
неисполнение им обязанностей, уста-
новленных для случаев нарушения пра-
вил дорожного движения, и влечет 
ответственность по статье 12.27 КоАП 
Российской Федерации. В то же время в 
случае совершения преступлений, 
предусмотренных статьей 264 УК Рос-
сийской Федерации, в том числе ее 
частями второй, четвертой и шестой, 
оставление места дорожно-транспор-
тного происшествия лицом, управляв-
шим транспортным средством, не влия-
ет на квалификацию его противоправ-
ных действий.

При таких обстоятельствах лицо, 
управлявшее транспортным средством 
и оставшееся на месте дорожно-тран-
спортного происшествия, но отказав-
шееся от прохождения освидетельство-
вания на состояние опьянения, оказы-
вается применительно к уголовной 
ответственности в худшем положении, 
нежели лицо, управлявшее транспор-
тным средством, в том числе в состоя-
нии опьянения, и скрывшееся с места 
дорожно-транспортного происшествия, 
что свидетельствует о наличии имею-
щего конституционную значимость про-
бела в законодательной дифференциа-
ции ответственности, предусмотренной 
статьей 264 УК Российской Федерации, 
и входит в противоречие с конституци-
онными принципами равенства и спра-
ведливости, а также с требованием 
соразмерности уголовно-правовой 
репрессии совершенному преступному 
деянию.

Вопросы криминализации и пенали-
зации общественно опасных деяний, 
нормативной дифференциации уголов-
ной ответственности за их совершение 
относятся к дискреционным полномо-
чиям федерального законодателя. 
Устраняя выявленный пробел в уголов-
но-правовом регулировании, он может, 
во-первых, исключить двойную — по 
последствиям и по признакам субъекта 
— дифференциацию уголовной ответ-
ственности за нарушение правил 
дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств путем возвраще-
ния к выделению в статье 264 УК Рос-
сийской Федерации трех частей (как это 
было до принятия Федерального закона 
от 13 февраля 2009 года № 20-ФЗ), в 
рамках которых дальнейшее определе-
ние объема уголовно-правовых послед-
ствий осуществляется на стадии инди-
видуализации ответственности судом, а 
во-вторых, изменить вид ответственно-
сти за оставление места дорожно-тран-
спортного происшествия посредством 
его криминализации в форме самостоя-
тельного состава преступления.

Кроме того, хотя в настоящее время 
в уголовном законе квалифицирующи-
ми и особо квалифицирующими при-
знаками, как правило, являются те 
обстоятельства, которые характеризу-
ют общественную опасность деяния в 
момент его совершения, конституцион-
ные принципы публично-правовой 
ответственности не препятствуют и 
дифференциации ответственности в 
рамках одной статьи Уголовного кодек-
са Российской Федерации исходя из 
поведения водителя после дорожно-
транспортного происшествия, участни-
ком которого он стал. Не исключены и 
иные варианты законодательных реше-
ний, призванные нейтрализовать то 
преимущественное положение, которое 
создает пункт 2 примечаний к статье 
264 данного Кодекса для лиц, управляв-
ших транспортными средствами в 
состоянии опьянения, нарушивших пра-
вила дорожного движения и скрывших-
ся с места дорожно-транспортного про-
исшествия.

5.4. Таким образом, пункт 2 приме-
чаний к статье 264 УК Российской 
Федерации не соответствует Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьям 
15 (часть 2), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 
3), в той мере, в какой в системе дейст-
вующего правового регулирования он 
ставит лицо, управлявшее транспор-
тным средством, в том числе в состоя-
нии опьянения, если оно совершило 
нарушение правил дорожного движе-
ния или эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
предусмотренные статьей 264 УК Рос-
сийской Федерации тяжкие последст-
вия, и скрылось с места дорожно-тран-
спортного происшествия, в преимуще-
ственное положение — с точки зрения 
последствий своего поведения — по 
сравнению с лицами, управлявшими 
транспортными средствами и оставши-
мися на месте дорожно-транспортного 
происшествия, в отношении которых 
факт употребления вызывающих алко-
гольное опьянение веществ надлежа-
щим образом установлен либо которые 
не выполнили законного требования о 
прохождении медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения.

Вместе с тем утрата пунктом 2 при-
мечаний к статье 264 УК Российской 
Федерации юридической силы в части, 
препятствующей привлечению к уго-
ловной ответственности в соответствии 
с ее частями второй, четвертой и шестой 
лиц, скрывшихся с места дорожно-
транспортного происшествия, непо-
средственно с момента провозглаше-
ния настоящего Постановления проти-
воречила бы природе Конституционно-
го Суда Российской Федерации как 
органа, решения которого не должны 
приводить к ухудшению правового 
положения граждан в отношениях с 
государством (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 11 декабря 2014 года № 32-П). 
Однако и невозможность привлечения к 
уголовной ответственности за соверше-
ние указанных преступлений лиц, 
оставшихся на месте дорожно-тран-
спортного происшествия, как последст-
вие принятия настоящего Постановле-
ния, если и способствовала бы реализа-

ции принципов справедливости и 
равенства в соответствующих правоот-
ношениях, в то же время снизила бы 
достигнутый уровень уголовно-право-
вой превенции посягательств на жизнь 
и здоровье в результате управления 
транспортным средством в состоянии 
опьянения.

Поэтому Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, имея в виду прин-
цип конституционной сдержанности, 
который лежит в основе его деятель-
ности, и требование обеспечения балан-
са конституционно защищаемых ценно-
стей, руководствуясь пунктом 12 части 
первой статьи 75, статьями 79 и 80 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», считает необходи-
мым установить следующий порядок 
исполнения настоящего Постановле-
ния:

федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, — не позднее чем через год после 
вступления настоящего Постановления 
в силу устранить выявленные Конститу-
ционным Судом Российской Федера-
ции неконституционные аспекты право-
вого регулирования ответственности за 
нарушение правил дорожного движе-
ния, совершенное лицом, управлявшим 
транспортным средством и скрывшим-
ся с места дорожно-транспортного про-
исшествия. Этим не ставится под сом-
нение правомочие федерального зако-
нодателя — в пределах его конституци-
онной дискреции и с соблюдением 
вытекающих из принципов равенства и 
справедливости требований соразмер-
ности уголовно-правовых и иных 
последствий совершенного деяния 
тяжести содеянного — по выбору пра-
вовых моделей, которые могут быть 
использованы в данной сфере право-
вого регулирования;

впредь до внесения федеральным 
законодателем в правовое регулирова-
ние изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, сохраняет силу 
действующий порядок применения пун-
кта 2 примечаний к статье 264 УК Рос-
сийской Федерации;

если до установленного настоящим 
Постановлением срока федеральный 
законодатель не внесет в правовое 
регулирование необходимых измене-
ний, вытекающих из настоящего Поста-
новления, пункт 2 примечаний к статье 
264 УК Российской Федерации утрачи-
вает силу, что в контексте правовой 
позиции о недопустимости ухудшения 
правового положения граждан в отно-
шениях с государством на основе поста-
новлений Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации будет означать 
также и невозможность применения 
частей второй, четвертой и шестой ста-
тьи 264 УК Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80, 87 и 104 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:

1. Признать пункт 2 примечаний к 
статье 264 УК Российской Федерации 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 15 
(часть 2), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой в системе действую-
щего правового регулирования он ста-
вит лицо, управлявшее транспортным 
средством, в том числе в состоянии 
опьянения, если оно совершило нару-
шение правил дорожного движения 
или  эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
предусмотренные статьей 264 УК Рос-
сийской Федерации тяжкие последст-
вия, и скрылось с места дорожно-тран-
спортного происшествия, в преимуще-
ственное положение — с точки зрения 
последствий своего поведения — по 
сравнению с лицами, указанными в 
пункте 2 примечаний к данной статье, 
т.е. управлявшими транспортными 
средствами и оставшимися на месте 
дорожно-транспортного происшест-
вия, в отношении которых факт употре-
бления вызывающих алкогольное 
опьянение веществ надлежащим обра-
зом установлен либо которые не 
выполнили законного требования о 
прохождении медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения.

2. Федеральному законодателю 
надлежит — исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации и с 
учетом правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, — внести в действующее правовое 
регулирование ответственности за 
нарушение правил дорожного движе-
ния, совершенное лицом, управлявшим 
транспортным средством, необходи-
мые изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления, не позднее чем 
через год после вступления настоящего 
Постановления в силу.

3. Впредь до внесения федераль-
ным законодателем в правовое регули-
рование ответственности за нарушение 
правил дорожного движения, совер-
шенное лицом, управлявшим транспор-
тным средством, изменений, вытекаю-
щих из настоящего Постановления, 
сохраняет силу действующий порядок 
применения пункта 2 примечаний к ста-
тье 264 УК Российской Федерации.

4. Если до установленного настоя-
щим Постановлением срока федераль-
ный законодатель не внесет в правовое 
регулирование ответственности за 
нарушение правил дорожного движе-
ния, совершенное лицом, управлявшим 
транспортным средством, необходи-
мых изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, пункт 2 примеча-
ний к статье 264 УК Российской Федера-
ции утрачивает силу.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 2 примечаний к статье 264 Уголовного кодекса 
Российской Федерации в связи с запросом Ивановского областного суда

город Санкт-Петербург  25 апреля 2018 года
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ЭКСПОЗИЦИЯ  В Музее Москвы открылась выставка немосковских художников

Расставить по углам
Жанна Васильева

В 
Музее Москвы поставили 
«Трагедию в углу» (куратор 
Диана Мачулина), которая 

стала продолжением проекта 
«Диалоги с классикой». 

Первая серия «Диалогов с 
классикой» была показана два 
года назад на Винзаводе. Как и в 
2016 году, в новых «диалогах» 
участвуют работы молодых ху-
дожников, участников 2-й Межре-
гиональной творческой мастер-
ской, которая организована По-
волжским отделением Россий-
ской академии художеств и Твор-
ческим союзом художников Рос-
сии. Но в этот раз жанр «диало-
гов» обрел еще два измерения: те-
атральное и книжное. 

Толстый том каталога, выпу-
щенный на средства самих худож-
ников, впечатляет точным пред-
ставлением не только авторов, но 
и региональной арт-сцены. Очер-
ки новейшей истории современ-
ного искусства в разных концах и 
«углах» страны — от Владикавказа 
до Владивостока, от Калининграда 
до Грозного, от Петербурга до Ека-
теринбурга – написаны не «варя-
гами» из центра, а летописцами «с 
места». Причем написаны блиста-
тельно. Их авторы могут играть то 

с жанром учебного пособия 
(«История воронежского искусст-
ва» от Никиты Алексеева и Ирины 
Аксеновой), то с фольклорным 
сказом-рассказом непосредствен-
ного участника событий («Совре-
менное искусство Сибири: осо-
бый случай» Александра Шабуро-
ва), то с лирическим размышлени-
ем о своих корнях и истоках наци-
онального современного искусст-
ва в Осетии («От «Скорбящего ан-
гела» к «Играм в Аполлона»» 
Анны Кабисовой)… Но в любом 
случае — перед нами редкий опыт 
создания новой, отнюдь не «мо-
сквоцентричной» истории совре-
менного искусства «нулевых» и 
«десятых» в России. Эта история 
впечатляет как точностью и ярко-
стью деталей непридуманных 
драм, так и разнообразием подхо-
дов — из своих «углов». 

Впрочем, речь не только о реги-
онах, хотя каталог представляет 
прежде всего сюжеты региональ-
ные, соединяя под картоном гру-
бой обложки авторов и художни-
ков из разных городов страны. 
Иное дело — драматургия экспози-
ции. Ее название «Трагедия в 
углу» отсылает, разумеется, к лег-
кокрылой пушкинской музе и к 
«энциклопедии русской жизни» в 
стихах. Помните? «…Да после 

скучного обеда / Ко мне забредше-
го соседа, / Поймав нежданно за 
полу, / Душу трагедией в углу». 
Трагедия и шутливая ирония над 
собой идут тут рука об руку, а тра-
гикомическая встреча с испуган-
ным слушателем-зрителем — обо-
ротная сторона одиночества авто-
ра и отсутствия собеседника. Вы-
ставка в Музее Москвы эту двой-
ственность заимствует у рассказ-
чика «Евгения Онегина». Доста-
точно взглянуть на серию Ивана 
Тузова «Слои», написанную на 
обороте холстов с безмятежно вы-
писанными пейзажами. Черно-бе-
лые рисунки ядерных грибов ока-
зываются то ли подложкой учеб-
ных штудий, то ли оборотной сто-
роной равнодушия к современ-
ным сюжетам. 

Впрочем, участников нынеш-
него проекта «Трагедия в углу» 
можно упрекнуть в чем угодно, 

только не в отсутствии интереса к 
социальным реалиям современ-
ности. «Передвижники» их бы по-
няли. Как, впрочем, и Тарковский. 
Скажем, Александр Греков в се-
рии «Эпицентр» пишет постинду-
стриальный пейзаж северного по-
селка, где руины, засыпанные сне-
гом, напоминают не столько рим-
ские развалины, сколько кадры 
«Сталкера». Денис Ичитовкин (он 
из Перми) пишет узнаваемые ин-
терьеры подъездов («Место для 
курения»), балконов и квартир 
постсоветской поры, где непре-
менные ковры над кроватью, 
ажурный узор белой простыни со-
седствуют с модерновой роспи-
сью старого кухонного шкафчика 
«под Мондриана». Сдвиг времен, 
впрочем, очевиден не столько 
даже в точности деталей, сколько 
в создании образа частного про-
странства, готового стать ничей-
ным, нейтральным. Черты «своего 
угла» стерты, словно фокус воо-
бражаемого объектива наведен 
нерезко. 

Напротив, в работах Ильи Га-
понова особость Кузбасса как 
крупнейшего угледобывающего 
региона словно вырезана резцом 
по дереву. Угол и уголь тут близне-
цы-братья. Впрочем, в качестве 
краски Гапонов использует даже 
не уголь — кузбасслак. Промыш-
ленная «история» его краски для 
него так же важна, как предысто-
рия материала — обугленных до-
сок, на которых он рисует. Перед 
нами не столько социально анга-
жированное искусство, сколько 
искусство «этического беспокой-
ства» (если вспомнить термин, ко-
торым определяли некогда поль-
ское кино 1970-х). Этот этический 
посыл очевиден, например, в ра-
боте Ирины Дрозд, в «Вайнахском 
альбоме» Заура Цугаева, в фотог-
рафической серии «Смог» Федора 
Телкова или в проекте Андрея Оле-

нева «Обратно домой», возродив-
шем (увы, на краткий срок) музей 
интеллигенции в Нижнем Новго-
роде.

Впрочем, трагическая серьез-
ность и подтрунивание над собой 
могут уживаться на выставке — 
если не в одном произведении, то 
в пространстве одного зала. Ната-
лья Юдина (Томск) свой «Медве-
жий угол» представляет — в виде 
угольника, покрытого мехом мед-
ведя. Этот угол вполне тянет на 
континент, а то и на целый мир: 
глобус «Медвежья земля» (с ког-
тем, затерявшимся в глубине ко-
ричневого меха) тому доказатель-
ство. Теплое, уютное, домашнее 
тут, очевидно, несут память об 
опасностях «дикой» природы. 
Ук у т ы в а н и е,  о б в я з ы в а н и е 
«страшного» — способ и справить-
ся со страхами, и вытащить запря-
танный ужас наружу. При этом 
монументальное полотно в ярко-
розовых тонах «Мой Фрейд», вы-
вязанное на огромных спицах, 
или череп, укрытый веселеньким 
вязаным «шлемом» («Сергей Эй-
зенштейн в Мексике»), демон-
стрируют элегантный выход из 
«медвежьего угла» в пространст-
во истории искусства ХХ века. 

Наконец, свой угол выстраива-
ет (буквально) на выставке Люд-
мила Баронина (Краснодар) в про-
екте «Вести из ниоткуда». Этот 
угол врезается разом в эстетскую 
утопию о прекрасном средневеко-
вье, которую культивировал Уиль-
ям Моррис (его книга и дала на-
звание серии), и в мокьюментари 
о рае, где люди, кентавры, русалки 
обитают в мире и дружбе. Фотог-
рафии лукаво уверяют нас, что так 
оно и было.

Понятно, что с тех пор как про-
странство спектакля с легкой 
руки Ги Дебора стало синонимом 
публичного мира общества, кура-
торы охотно берут на вооружение 
театральные метафоры. Но вы-
ставка «Трагедия в углу», которая 
представлена (так и хочется ска-
зать — поставлена) в Музее Мо-
сквы куратором Дианой Мачули-
ной, при обилии театральных кун-
штюков и строгой режиссерской 
структуры, явно антитеза «обще-
ству спектакля» с его культом по-
требления как прообразом сча-
стья.Название выставки иронически отсылает нас к Пушкину: «Поймав нежданно за полу, / Душу трагедией в углу».  

ВИЗИТ

В Москве 
прошли 
гастроли 
израильского 
театра 
«Габима» 

ТЕАТРАЛЬНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ

Ирина Корнеева

В МОСКВЕ в Театре им. Вахтан-
гова завершились гастроли ста-
рейшего репертуарного изра-
ильского театра «Габима», приу-
роченные к столетию театра и 
семидесятилетию государства 
Израиль.

Случай в истории искусств 
уникальный: государственности 
— семьдесят лет, а национально-
му театру — сто. Возник театр 
«Габима» в Москве как театр-
студия на энтузиазме актера и 
режиссера Наума Цемаха при 
содействии Константина Ста-
ниславского и поначалу назы-
вался библейской студией Мо-
сковского Художественного теа-
тра. И только в 1928 году театр 
приехал в Палестину, предваряя 
создание государства Израиль. 
Первым художественным руко-
водителем стал Евгений Вахтан-
гов, а визитной карточкой теа-
тра — его постановка пьесы Се-
мена Ан-ского «Гадибук», кото-
рую исполняли в своем первона-
чальном виде более сорока лет 
после премьеры, в России сыгра-
ли 300 раз и с которой объездили 
почти полмира. 

Сегодня репертуар театра 
«Габима» пополняется стреми-
тельно. «За прошлый год на сце-
не «Габимы» вышло 23 премье-
ры, — рассказал художественный 
руководитель израильского теа-

тра Моше Кептен. — Театр рабо-
тает над мировой и еврейской 
классикой, чтобы приближать 
своих зрителей к всемирному те-
атральному наследию, и, кроме 
того, знакомит с современными 
израильскими авторами, чтобы 
они тоже шли. Но ориентиры на 
классическую пьесу и на Шекс-
пира сохраняются».

В Москве театр «Габима» по-
казал два спектакля: «Дорожные 
знаки» — музыкальную историю 
автора гимна «Золотой Иеруса-
лим» Наоми Шемер, которую на-
зывают «первой леди израиль-
ской поэзии и музыки»; и поста-
новку «Простая история» по мо-
тивам романа нобелевского лау-
реата Шмуэля Йосефа Агнона. 

Сегодня в труппе работают де-
сять артистов из России. Прини-
мая гостей, худрук Вахтанговско-
го театра Римас Туминас делился 
впечатлениями: «Я обнаружил, 
что то, что еврейское, очень теа-
тральное и то, что театральное, 
очень еврейское… Жизнь как те-
атр, театр как образ жизни здесь 
очень близкие понятия… Что ка-
сается гастролей — это давно 
должно было случиться, но при-
ятно, что состоялось в год столе-
тия театра. И мы недалеко от «Га-
бимы» ушли — через три года Вах-
танговский театр тоже будет от-
мечать сто лет. Так что Вахтангов 
создал на три года раньше театр 
«Габима», чем Вахтанговская сту-
дия стала называться Вахтангов-
ским театром… Думаю, что этим 
годом мы не ограничимся — это 
только начало нашего сотрудни-
чества. Мы со своими спектакля-
ми посещали Израиль и знаем пу-
блику, знаем вкусы, трепет и от-
ношение к театральному искусст-
ву, и это очень нас сближает и ра-
дует. И в непростое время ваше 
пребывание для нас очень значи-
мое событие, это смягчает миро-
вую ситуацию и понимание обще-
го интереса к культуре». 

С ответным визитом Вахтан-
говский театр побывает на га-
стролях в Израиле в октябре 
2018 года. На сцене «Габимы» с 
переводом на иврит прозвучат 
лермонтовский «Маскарад» в по-
становке Римаса Туминаса и ан-
тичная драматургия «Медея» в 
режиссуре Михаила Цитриняка.

В музыкальном спектакле 
«Дорожные знаки» через песни 
рассказали о жизни поэтессы 
и композитора Наоми Шемер. 

Кино Фильм открытия Каннского фестиваля стал первым тревожным 
сигналом 

Грехи не пускают
Валерий Кичин

Ф
ильм, открывший 
конкурс 71-го Кан-
нского фестиваля, 
озадачил: «Все зна-
ют» — жгучая мело-

драма от маститого иранского 
режиссера Асгара Фархади. У 
него два «Оскара» и куча призов 
в Берлине и в Каннах, пять лет на-
зад он стал работать в европей-
ском кино, снимал на француз-
ском языке. И теперь вдруг сло-
мался на испанском.

Мастерство остается при нем. 
В первой трети картина даже вос-
хищает точностью монтажа, вир-
туозностью ритмов, способно-
стью передавать полифонию жиз-
ни и вечный баланс между радо-
стью и подстерегающей на ка-
ждом углу бедой. Создавать нешу-
точный саспенс, когда на экране 
еще ничего драматического не 
происходит.

Каролина (Пенелопа Крус) с 
мужем и детьми возвращается из 
Аргентины в родной испанский 
городок, где в глуши живут ста-
рый отец с родственниками, дру-
зья и знакомые ее юности — в част-
ности, человек, в которого она 
когда-то была влюблена (Хавьер 
Бардем). Все лучится радостью 
встреч, все ярко и празднично. 
Благополучные счастливые се-
мьи, полудеревенский здоровый 
быт, ничто не предвещает траге-
дию, но Фархади умеет каким-то 
невидимым 25-м кадром создать 
ощущение чего-то надвигающего-
ся. Слом происходит мгновенно, 
все счастье испаряется, в кадре 
воцаряется отчаяние и ужас.

И вот именно здесь, когда тяж-
кие предчувствия начинают обра-
щаться в реальность, в фильме 
тоже что-то ломается — он неожи-
данно становится бесформен-
ным, теряет ритм, актеры, даже 
такие опытные, по требованию 
режиссера нещадно переигрыва-
ют, пережимают, давят на слезные 
железы зрителей так активно, что 
в зале вместо рыданий начинает-
ся дружный и весьма обидный 
смех.

Проблема фильма — в сцена-
рии, который скорее подходил бы 
для египетского «мыла», чем для 
серьезного каннского кино. Уже 
из названия ясно, что фильм — о 

скелетах в шкафу, о которых зна-
ют все, кроме их обладателей. О 
семейных тайнах, которые тща-
тельно хранятся, но непременно 
вылезут наружу и обратят жизнь 
в ад. О нескончаемой цепи страш-
ных открытий в родных, близких 
и в самих себе. Такое в кино всегда 
интересно, не случайно мелодра-
матические ходы со старыми гре-
хами, которые больно отзывают-
ся в будущем, — любимые приемы 
индийских, египетских и южноа-
мериканских мелодрам.

Но здесь и вступают в силу 
художественные критерии раз-
ных культур. То, что в Индии и 
нормально, и любимо, европей-
цу покажется искусственным и 
слезливым. Фархади прославил-
ся как иранец, досконально зна-
ющий этот быт и эти нравы, уме-
ющий о них рассказать колорит-
но и проникновенно — своими 
картинами уровня «Развод На-
дера и Симин» он открывал 
миру до сих пор неведомую пла-
нету, которая прежде в мировом 

кино как бы не существовала. И 
даже определенная наивность 
сюжетных ходов, прямолиней-
ность решений списывались на 
эти национальные художествен-
ные традиции — к примеру, как в 
приемах театра кабуки европеец 
старается увидеть зашифрован-
ные в иероглифах культурные 
коды. Но вот Фархади снимает 
нечто про Испанию. Да, тема об-
щечеловеческая, но антураж 
все-таки испанский, и впервые 
ступивший на эту землю худож-
ник неизбежно пользуется стан-
дартными стереотипами: взрыв-
ной испанский темперамент, ог-
невые взгляды, мгновенный пе-
реход от смеха к слезам, хота в 
крови и малагуэнья в повадках. 
В этом туристическом антураже 
тонет любая правда характеров 
и поступков. А если добавить 
сценарий, чья единственная 
спортивная цель, похоже, нагне-

тать все новые открытия и беды, 
из качественного зерна, посеян-
ного на старте фильма, выраста-
ет типичная развесистая клюк-
ва, которую странно видеть на 
фестивале такого уровня.

В эти первые дни в Каннах 
много пишут о новой програм-
мной политике фестиваля, когда 
половину конкурса составляют 
никому не известные имена и 
кинематографии, зато многие 
горячо ожидавшиеся фильмы 
увенчанных каннскими награ-
дами мастеров не попали в про-
граммы. Открытие фестиваля 
укрепило тревожные предчув-
ствия.

Акцент

 То, что в Индии нормально, 
европейцу покажется искус-
ственным и слезливым

ПРЕМЬЕРА У программы 
«Дежурный по стране»
новый ведущий

Надо жениться 
на своей жене

Сусанна Альперина

ПРОГРАММА «Дежурный по стране» выходит на кана-
ле «Россия 1» каждый месяц с 2002 года. Все это время 
ведущим программы, в которой писатель-сатирик Миха-
ил Жванецкий отвечает на вопросы и читает свои новые 
произведения, был журналист, писатель и драматург Ан-
дрей Максимов. Но вот состоялась запись передачи, в ко-
торой нет Максимова, а с главным героем работает но-
вый ведущий. 

На записи побывала обозреватель «РГ».
На позицию нового ведущего «Дежурного по стране» 

на «Авторском телевидении» (АТВ) рассматривалось не-
сколько кандидатур. В итоге выбор был сделан. Им стал 
Алексей Бегак. В эфир первый выпуск передачи с новым 
ведущим выйдет 13 мая. 

Михаил Жванецкий начал программу с того, что поя-
снил собравшимся замену: «Я сейчас вам все объясню. У 
нас так получилось, что накопилось что-то вроде устало-
сти с Андреем Мар-
ковичем. Но это зна-
ете, как электриче-
ские провода, когда 
немножко уже изо-
ляция расползается 
и начинает искрить. 
И поэтому мы хотим 
ему выразить благо-
дарность за то, что 
16 лет он был с нами. 
Давайте поаплоди-
руем. А новый веду-
щий — с нашего же 
канала, то есть с 
«Культуры». Это — Бегак Алексей Дмитриевич. Он теперь 
будет со мной работать. Я надеюсь. Я его выбрал. Он мне 
понравился». 

Съемка программы прошла в режиме притирки. Жва-
нецкий опекал нового ведущего — ненавязчиво подска-
зывал ему, когда пора переходить к вопросам, когда — к 
произведениям. 

Бегак держался профессионально. Видно, что тща-
тельно готовился. Поначалу, когда читал Жванецкий, не 
мог заставить себя сидеть — отходил к окну и со стороны 
зрителей наблюдал за Михал Михалычем. Пытался шу-
тить сам, но осторожно. Ему еще предстоит познать 
острую реакцию Жванецкого, которая мгновенно ставит 
собеседника в тупик. 

Поговорили хорошо, затрагивая самые насущные 
темы: о Сирии, о холодной войне, об отношениях с Аме-
рикой, об одиночестве, об образовании и, конечно же, об 
отношениях между мужчиной и женщиной — без этого не 
обходится ни одна программа. Михаил Жванецкий дал 
залу ценный совет: «Надо жениться на своей жене». 
Женщинам тоже напомнил, что надо выходить замуж за 
своего мужа... 

Спрашивали сатирика, как обычно, обо всем.  Для 
Алексея Бегака это будет четвертая программа. Напом-
ним, что на канале «Россия К» он уже 4 года как ведущий 
передачи «Правила жизни» и телевикторины «Гений» — 
российской адаптации популярного формата BBC. Еще 
один проект на «России К», который Бегак ведет вместе с 
хореографом Аллой Сигаловой, — программа «Большая 
опера». 

Для Алексея Бегака это будет четвертая программа. На кана-
ле «Россия К» он ведет передачи «Правила жизни», «Большая 
опера» и телевикторину «Гений». 

Пенелопа Крус и Хавьер Бардем 
в мелодраме «Все знают». Пока все 
лучится радостью встреч...

Жванецкий дал цен-
ный совет: «Надо 
жениться на своей 
жене». А женщинам 
выходить замуж 
за своего мужа... 

КСТАТИ
У программы «Дежурный по стране», жанр которой Ми-
хаил Жванецкий определял как «Выступление мало инфор-
мированного сатирика перед совершенно не информирован-
ной аудиторией», в копилке две премии ТЭФИ — за 2006 и 
2011 годы. До сих пор программа — долгожитель, несмотря 
на то, что она выходит в ночное время, остается одной из 
самых популярных и востребованных у аудитории.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обозреватель «РГ» спросила Алексея Дмитриевича об ощущени-

ях от первой съемки с Михаилом Жванецким.

Бегак | Трудно сказать — я здесь делаю свое обычное дело. Стара-

юсь оставаться самим собой, понимая, что это необычная ситуа-

ция, когда главный человек Михаил Жванецкий, на текстах кото-

рого я вырос, как и многие другие. И это фантастика. Я с ним по-

знакомился два дня тому назад. Судьба поворачивается удиви-

тельным образом. И для меня это колоссальная честь и благодар-

ность — за выбор, который он сделал. Мне кажется, что ему нравит-

ся. Но мне не с чем сравнивать: не знаю, как он обычно себя чувст-

вует и ведет. По ощущениям — ему было сегодня неплохо. А если 

так, то есть шанс, что будет еще лучше, потому что сегодня я был 

скован. Это ответственность и совершенно неожиданное предло-

жение, которое поступило несколько дней тому назад. Мне нужно 

освоиться, выдохнуть. Потому что фигура Жванецкого — это обя-

зывает.

Были сомнения, соглашаться или нет?
Бегак | Были. Потому что я случайно здесь оказался, после того, 

как эту программу вел другой человек. Второе — мне кое-что не 

нравится эстетически — из мебели, из антуража. А это очень важно 

для меня, потому что мир воспринимаю глазами, так как я — худож-

ник, дизайнер. Для меня мир во многом это внешний его облик, ко-

торый важнее звучания, информации. Для меня визуальный ряд 

самый важный. Может быть, получится что-то изменить. Но сам 

факт того, что я здесь оказался, меня сильно вдохновляет. А что по-

лучится, посмотрим.

Вы даже пытались шутить...
Бегак | Я понимаю, что моих шуток здесь должно быть совсем 

мало. В этом смысле я себя останавливал. Потому что програм-

ма — это бенефис, а я просто чуть-чуть помогаю его ведению.

Каннский кинофестиваль: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6003
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Акцент

 Жанр «диалогов с классикой» 
обрел еще два измерения: 
театральное и книжное
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Один из лучших дирижеров мира Марис Янсонс о современном 
прочтении Бетховена, русской опере и приглашении в Мариинку

С питерской пропиской

КИНО В российском прокате — фильм об авторе 
«Франкенштейна» Мэри Шелли

Откуда монстр?

Владимир Дудин

О
дин из лучших оркестров 
мира — оркестр Баварско-
го радио под управлением 

Мариса Янсонса выступит 16 мая 
в Большом зале Санкт-Петер-
бургской филармонии на откры-
тии фестиваля «Музыкальная 
коллекция» и 17 мая в Концер-
тном зале им. Чайковского. Сын 
знаменитого маэстро Арвида Ян-
сонса, ученик ленинградца Нико-
лая Рабиновича, совершенство-
вавший мастерство у Ханса Сва-
ровски в Вене и Герберта фон Ка-
раяна в Зальцбурге, Марис Арви-
дович сегодня задает миру пра-
вила хорошего тона в искусстве 
дирижирования. Журналистам 
он не перестает напоминать о 
том, что никогда не уезжал из Пе-
тербурга.

Этим долгожданным визитом 
оркестра Баварского радио в 
Россию мы обязаны вашему 
юбилею?
МАРИС ЯНСОНС: Нет, мы же все время 
организуем гастроли. Должны 
были лететь в Южную Америку, 
но там жуткая ситуация с финан-
сами, и ни Бразилия, ни Аргенти-
на не смогли ничего дать. Чтобы 
не терять запланированные дни, 
было решено организовать дру-
гое направление, и мы быстрень-
ко придумали Ригу, Санкт-Петер-
бург и Москву, куда прилетим из 
Нью-Йорка через Хельсинки, где 
также дадим концерт. Программа 
одинаковая: Третья симфония 
Бетховена, потом симфониче-
ские поэмы «Дон Жуан» Штрауса 
и «Вальс» Равеля. В Риге и Хель-
синки играем увертюру к «Виль-
гельму Теллю» Россини, потом 
потрясающий скрипач Франк Пе-
тер Циммерман будет играть 
Первый концерт Прокофьева, а 
во втором отделении будут уже 
упомянутые Штраус и Равель. 

Несколько лет назад вы выпу-
стили на лейбле BR Klassik все 
симфонии Бетховена, записан-
ные с оркестром Баварского ра-
дио. Музыка Бетховена вдохнов-
ляет вас?
МАРИС ЯНСОНС: Абсолютно. В моло-
дости я, как любой начинающий 
дирижер, дирижировал все сим-

фонии, кроме разве что Девятой. 
С тех пор много лет прошло. Я 
решил снова проработать все 
симфонии и записал их. Особен-
ность проекта заключалась в 
том, что к каждой симфонии сов-
ременному композитору были 
заказаны «отражения», вдох-
новленные музыкой той или 
иной симфонии. Среди компози-
торов были Родион Щедрин, 
Йорг Видман, Гия Канчели. В 
этот период я очень глубоко по-
грузился в музыку Бетховена, 
много читал и изучал. Он стал 
для меня композитором номер 
один. Хотя очень трудно назвать 
«самого лучшего композитора», 
это же смешно. Но вот Бетховен 

на сегодня у меня стоит на пер-
вом месте.  Я ощущаю такой 
сильный, невероятно сильный 
дух в его музыке. Могу предста-
вить, что Бетховен писал бы се-
годня, если бы был жив…Это 
была бы космическая музыка.

Интересно было бы узнать, как 
он реагировал бы на то, что про-
исходит сегодня в мире. Впро-
чем, в его время Европу сотряса-
ли войны, Бетховен сочинял и 
выступал в осажденной францу-
зами Вене. 
МАРИС ЯНСОНС: Композиторы — жи-
вые люди, и в их произведениях 
не может не отражаться состоя-
ние страны и мира в то время. Яр-

чайший пример — Шостакович, в 
квартетах, симфониях которого 
тоже отражены крупные собы-
тия. А вы были в Вене? Это город 
номер один по музыке, где проис-
ходит столько событий и камер-
ных, и оперных, и симфониче-
ских. Город живет музыкой, лю-
бовь к которой не знает границ. Я 
там учился. 

Вы ставите Вену выше Берлина 
по интенсивности событий в 
сфере академической музыки?
МАРИС ЯНСОНС: Абсолютно. Имею в 
виду город в целом и место музы-
ки в культуре города. Не говорю 
об оркестрах — они оба замеча-
тельные, и не могу сказать, какой 
из них лучше. Я каждый год дири-
жирую в Берлине оркестром Фи-
лармонии — он потрясающий. Я 
удостоился большой чести: этот 
оркестр выдвинул меня почет-
ным дирижером Берлинской фи-
лармонии, я получил диплом. 
Это для меня большое событие и 
подарок, потому что если Бер-
линская филармония выдвига-

ет — это не шутка. Всего четыре 
дирижера имели это звание, я — 
пятый. 

В оперу вы часто ходите как слу-
шатель?
МАРИС ЯНСОНС: Сколько могу. Ста-
раюсь много слушать певцов. 
Если не будешь отслеживать по-
явление новых имен, переста-
нешь ориентироваться в мире 
оперы, который постоянно меня-
ется. А сейчас много хороших 
певцов, и особенно из России. 
Оперному дирижеру гораздо лег-
че, потому что он варится в этом. 
А я ведь симфонический дири-
жер, только сейчас оперой стал 
больше заниматься. И, призна-
юсь, счастлив, потому что опера 
всегда была моей мечтой. Я счи-
таю, что лучше оперы ничего нет. 

Есть у нас надежда услышать вас 
в России в роли оперного дири-
жера?
М А Р И С  Я Н С О Н С : Валерий Гергиев 
меня много раз приглашал, так 
много, что мне даже, честно гово-
ря, неудобно. Но тогда я не мог, 
потому что был дирижером двух 
оркестров. Сейчас остался один 
оркестр. Может быть, и получит-
ся, потому что репертуар в Мари-
инском театре огромный. Посмо-
трим. Сейчас я очень рад, что 
прошла очень успешная «Леди 
Макбет Мценского уезда» в 
Зальцбурге, и они сразу предло-
жили мне «Пиковую даму». Это 
большая ответственность.

Большое счастье говорить с 
вами, вы не выстраиваете очере-
дей за интервью к себе.
МАРИС ЯНСОНС: Знаете, надо быть че-
ловеком, понимать другого. 
Нельзя из себя играть звезду: «Не 
трогайте меня, я не в этом мире» 
и так далее. Я считаю, надо все 
стараться делать так, чтобы и 
другим приносить какую-то 
пользу и радость. Терпеть не могу 
воображулистых людей, от кото-
рых меня тошнит. Если вижу, что 
кто-то начинает корчить из себя 
большую звезду, мне становится 
не по себе. Поэтому я так уважаю 
Аню Нетребко, которая остается 
человеком, имея право на все. Та-
ких мало, но, слава богу, есть, и 
они мои друзья. 

Анна Ильина

М
ировая премьера  фильма  
женщины-режиссера из 
Саудовской Аравии Хай-

фы Аль-Мансур   «Мэри Шелли»  
состоялась в сентябре 2017 года 
на Международном  кинофести-
вале в Торонто (TIFF).  Принят 
этот полнометражный дебют, 
поднимающий актуальную тему 
о женских правах, в Канаде был  
хорошо, и вот спустя полгода кар-
тина добралась и до России. 

Кстати, Хайфа Аль-Мансур 
приобрела известность еще в 2012 
году, когда ее дебютная  картина 
«Ваджда», полностью снятая в Са-
удовской Аравии, — получила не-
сколько наград на Венецианском 
кинофестивале и стала первым в 
истории фильмом из Саудовской 
Аравии, номинированным  на пре-
мию «Оскар». 

Для проката название ее новой 
картины было адаптировано, и — 
признаем — не самым лучшим 
образом. «Красавица для чудови-
ща» — под таким названием можно 
найти картину «Мэри Шелли» в 
российских  афишах, и тут зрите-
лям понадобится напрячь фанта-
зию, чтобы не перепутать с из-
вестным произведением «Краса-
вица и чудовище», на что, собст-
венно, и рассчитывают прокатчи-
ки. Ибо большую кассу эта ко-
стюмная драма, посвященная ког-
да-то хорошо известной англий-
ской писательнице XVIII  века со-
берет вряд ли.

Для большей прибыли в пер-
вую очередь,  на главную роль в 
картине была привлечена звезда 
«Малефисенты», «Рокового иску-
шения», «Неонового демона», 
«Трамбо» и других фильмов  юная 
Эль Фэннинг. Но тут случилось яр-
кое перерождение. По сути, начи-
нающей актрисе удалось проник-
нуться образом 18-летней Мэри 
Шелли настолько, что она сама по-
лучила удовольствие и размах для 
игры, гораздо большие,  чем в ком-
мерческих блокбастерах. Эль 
Фэннинг доказала, что может 
быть в кадре не просто хрупкой  
фарфоровой «белоснежкой», но 
человеком со стержнем, принима-
ющим решения, порой не соответ-
ствующие ее юному возрасту.

Как из измученной страдания-
ми женской души рождается поэ-

тический образ монстра Франкен-
штейна — вот основная линия кар-
тины «Красавица для чудовища». 
Талантливой девочке выпала не-
простая судьба. Мать умерла рано. 
Волей обстоятельств мать Мэри 
Уолстонкрафт Годвин (девичья 
фамилия писательницы) была 
борцом за права женщин, что пе-
редалось дочери по наследству. 

Не в силах совладать с непро-
стым ребенком, отец и его новая 
жена отправляют ее подальше от 
дома набираться ума. И тут случа-
ется ее встреча со вторым претен-
дентом на роль «чудовища» в ее 
жизни — поэтом Перси Бишем 
Шелли.  

Актеру Дугласу Буту (удиви-
тельно похожему  на нашего Рина-
ля Мухаметова или наоборот) уда-
лось создать образ талантливого 
красавца-революционера, с лихо-
радочным блеском в глазах,  при 
виде которого женщины теряли 
головы. Он был женат, у него был 
ребенок, но строптивую Мэри это 
не остановило — она пошла на все, 
включая разрыв с отцом, чтобы 
реализовать свое право на свобод-
ную любовь. Маленькая квартира, 
бедность, необходимость прию-
тить у себя сводную сестру… Мо-

лодости все нипочем. Пока не на-
ступают сложные обстоятельства,  
которые заставляют девушку бы-
стро взрослеть. 

«Отцом» Франкенштейна, как 
произведения, в фильме невольно 
становится  Лорд Байрон. Именно 
по его задумке молодые люди зате-
яли игру в привидения, что натол-
кнуло Мэри на идею будущей кни-
ги. Байрон — гуляка, повеса, баб-
ник — таким его изобразил  актер  
Том Стерридж. Никакого  холод-
ного красавца, изгнанника, «гони-
мого миром странника», в соот-
ветствие со строчкой Пушкина, 
лорда Байрона тут нет. Есть повеса 
с неизменной бутылкой в руке. 

Но Мэри Шелли ждет еще одно 
испытание — невозможность в 
силу дискриминации женщин  в 
английском обществе XVIII века 
подписывать собственные  книги 
своим именем. Все это  закаляет 
простую девушку, буквально вы-
росшую в книжном магазине, и 
превращает  ее в одну из извест-
ных и влиятельных фигур  своего 
времени. 

График выступлений Мариса 
Янсонса впечатляет: Вена, Нью-
Йорк, Берлин и весь мир. 

Акцент

 Сейчас много хороших 
певцов, и особенно из России. 
Я считаю, что лучше оперы 
ничего нет

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3709

Шоу «Лига удивительных людей» 
на канале «Россия 1», 
13 мая в 18.05.
Телеканал «Россия  1» раздвигает рам-

ки одного из самых успешных развле-

кательных шоу прошлого сезона. Тур-

нир для  обычных людей с необычны-

ми талантами стал международным.  

«Лига удивительных людей» объеди-

нит участников из 20 стран мира. «В 

мире стало слишком много политики. 

А в нашем шоу собрались просто 

люди из разных стран. Публика под-

держивает участников, участники 

поддерживают друг друга. Мне нра-

вится эта забота», — считает член 

жюри «Лиги удивительных людей», 

американский и российский спорт-

смен Джефф Монсон. В каждом выпу-

ске программы зрители и жюри уви-

дят четыре зрелищных поединка в 

разнообразных жанрах.  Если рисова-

ние — то песком, если пение — то пти-

чье, если музыка — то на «флейтах во-

досточных труб». Точнее водопровод-

ных. Дуэт из Екатеринбурга «Парни 

Саб Трубы» изобрел музыкальный ин-

струмент из… водопроводных отрез-

ков. Ведущий шоу Дмитрий Губерниев 

музыкантам-«водопроводчикам» 

даже  слегка позавидовал: «А вот так 

можете?!». И «сыграл» на собственной 

щеке мотив из советского «Спортло-

то».  Парни не растерялись и повтори-

ли мотивчик…на щеке Дмитрия Губер-

ниева. Жюри нового шоу  достойно не 

меньшего внимания, чем сами участ-

ники. Громкий Губерниев, его искро-

метная соведущая Марина Кравец — 

также не отпускают от телеэкрана ни 

на минуту. Жюри в каждом выпуске 

программы разное. Например, в пер-

вом выпуске среди судей Памела Ан-

дерсон. Затем ее сменит Томас Ан-

дерс. А также Николай Валуев, Мария 

Аронова, Джон Уоррен, Николай Ба-

сков, Джеффри Монсон.

В одном из первых выпусков «Лиги 

удивительных людей» зрители увидят 

состязание японских акробатов и 

российских чирлидеров.  С гипноти-

ческой синхронностью гуттаперче-

вые гимнасты исполнили сложней-

шую композицию. А команда чирлиди-

нга из Уральского университета раз-

рушила шаблоны об этом виде спорта. 

Да, именно спорта. Чирлидинг — это 

вовсе не выступления красивых дев-

чонок в задорных юбочках в переры-

вах между таймами или сетами. Это 

сложнейшая командная акробатика. 

На сцене «Лиги удивительных людей» 

огромные атлеты подбрасывали на го-

ловокружительную высоту хрупких 

девушек и ловили их в полете после 

серии сальто.  «Я готова расплакаться, 

ребята, — сказала им Мария Аронова, 

— то, что вы делаете, это настоящий 

гимн доверию женщин и мужчин». 

Смотрите также 
На НТВ  премьера  шоу «Трудно быть 

боссом» (13 мая в 23.00).  Его авторы 

обратились к самым смелым и про-

грессивным боссам нашей страны с 

необычным предложением: стать ста-

жерами в своих же компаниях. В неве-

роятном шоу примут участие топ-ме-

неджеры из самых разных отраслей: 

молочный магнат, владелец порта, ге-

неральный директор, судостроитель, 

депутат и руководитель завода. На 

своих предприятиях им придется по-

работать простыми стажерами. До не-

узнаваемости загримированные на-

чальники получат исключительный 

шанс увидеть всё, что скрыто от их 

глаз, а рядовые рабочие смогут ска-

зать всю правду руководителю в лицо. 

Сопровождать участников проекта 

будет ведущая и автор программы 

Лиза Гамбург. События будут происхо-

дить сразу в 6 городах России: Мур-

манске, Волгограде, Ростове, Перми, 

Подольске и Ейске. 

«Живу дважды». Юбилейная ретро-
спектива фотографий Леонида 
Лазарева. Галерея классической 
фотографии. До 26 августа.
Серый зимний день 62-го, афишный 

угол где-то в центре Москвы. Жен-

щина в ватнике мажет щит клейсте-

ром и сейчас на старую афишу Гу-

альтиеро Мизиано (кто помнит его 

«Два сольди»?) клеит афишу новую 

— из тех, что стоят у нее в ведре. В ка-

дре ничего особенного не происхо-

дит, просто течет жизнь. Но течет, а 

не стоит на месте, даже в самый 

«Будний день», как называется это 

фото.   

— Когда я начинаю снимать, я настра-

иваю себя так, как скрипач настраи-

вает скрипку, — говорит Леонид Нико-

лаевич. — Тот, которого я снимаю, дол-

жен быть самим собой. Я должен вы-

тянуть из него лучшее, что в нем есть, 

а не просто фиксировать, какой он. И 

это требует много сил.

А еще Лазарев говорит, что снимает 

не ради денег. «Никогда не снимай 

ради денег. Стремись к  успеху, будет 

успех — будут и деньги», —  таков девиз 

фотохудожника. 

В 59-м Лазарев делал для журнала 

«Советская женщина» серию «Знако-

мый кондуктор». Делал полтора ме-

сяца. Просил руководство парка ме-

нять троллейбусы, снимал в салоне и 

вне его, проезжал длинные маршру-

ты целиком — и все было не то. Нако-

нец попросил  регулировщика оста-

новить движение посередине улицы 

Горького (ныне Тверской), вышел на 

проезжую часть — и через окна «от-

стрелял» серию. 

Снимок дали на разворот: запотев-

шие окна, тусклый свет в салоне, кон-

дуктор улыбается пассажирам, от-

считывая сдачу… 

В залах Галереи классической фотог-

рафии  — несколько десятков фото, 

вся лазаревская классика, и на мно-

гих из них видно это «вытягивание 

лучшего».  Кадр  «Около памятника»: 

в объектив «случайно пойман» чело-

век, в пушкинской позе смотрящий 

сзади на Пушкина.

Но кроме выстроенной картье-брес-

соновской статики на выставке есть 

и задорная репортерская кинетика:  

Гагарин, бегущий по летному полю 

почти не касаясь земли, инвалид на 

тележке, уворачивающийся на про-

езжей части от троллейбусов и мото-

циклов, веселый маршал Жуков на 

приеме, младший брат, выглянувший 

на пару секунд из-за шинели серьез-

ного старшего — у Лазарева в эти мо-

менты едва ли было больше двух се-

кунд на сюжет.

Леониду Николаевичу, со старших 

классов не выпускавшему из рук фо-

токамеру, тратившему на химикаты и 

книжки по фотоделу все деньги, вы-

данные ему на завтраки,  тренировав-

шему руку на всем, что видит вокруг 

себя, удалось во время московского 

фестиваля 1957 года  сделать не-

сколько кадров (они есть на выстав-

ке,  например, набитый ликующей пу-

бликой «Милицейский стакан»), по-

сле которых его, по статусу — любите-

ля, а по уровню — серьезного профес-

сионала, как и его коллег Ахломова, 

Кассина, Королева начали «рвать на 

части» главные московские редак-

ции. Лазареву тогда было всего 21,  и, 

судя по снимкам, ему в те годы было 

хорошо, как  никогда.

Потом он делал большие очерки для 

солидных изданий, снимал космо-

дромы и стюардесс у белых авиалай-

неров, его работы взяла в коллекцию 

Третьяковская галерея, но для ны-

нешней выставки своей классики ав-

тор отобрал практически одни задор-

ные 1960-е. 

Джеймс Блант. Мировой тур в под-
держку альбома Afterlove. Санкт-
Петербург, БКЗ «Октябрьский», 
14 мая, в 19.00;  Москва, «Крокус 
Сити Холл», 16 мая, в 20.00.
Автор одной из самых популярных 

баллад о любви You’re Beautiful  Джей-

мс Блант с каждым альбомом доказы-

вает, что его новые песни звучат не 

хуже. Напротив, они еще более дра-

матичные, напевные, искусно аран-

жированные. Порой с переходом на 

фальцет. И если настроение в You’re 

Beautiful в первую очередь задавала 

акустическая гитара, то в более 

поздних хитах находилось ме-

сто и для гавайской гитары, и 

для виброфона, и даже для 

столь любимого рокерами — 

от Deep Purple до Джо Бона-

массы — Hammond-органа и 

даже для Rhodes…

А кроме того, Джеймс Блант 

— редкий артист, песни  кото-

рого даже разбирают по 

строчкам в женских журна-

лах.  Участницы дискуссий из-

учают по его стихам душу и харак-

теры мужчин, равно как и то, что мы, 

собственно, в первую очередь хотим 

от них, женщин?! Обсуждают, дела-

ют полезные для себя выводы, с 

чем-то соглашаются, о чем-то пе-

респрашивают друг друга.

Такой чести не удостаивались 

даже The Beatles, Queen или 

Эрик Клэптон. Кстати, именно Queen 

и Dire Straits Джеймс Блант считает 

своими любимыми рок-группами…

Этой весной английский гитарист и 

певец записал уже пятый диск  — 

Afterlove. Его он и представляет в ны-

нешнем мировом туре.

13 новых песен  снова спеты мягко, 

проникновенно и пылко. Есть треки, в 

которых приторность, может быть, 

даже чуть зашкаливает. Хотя и за эти 

сладостные, обволакивающие инто-

нации  Бланта многие и любят. Есть пе-

сни действительно стоящие, в частно-

сти, более резкая, с непривычной для 

артиста ритмикой California. Но в це-

лом это уже поп-альбом, с упрощен-

ными аранжировками, зато роман-

тичный. Конечно, до самого затейли-

вого, яркого, эмоционального и в 

то же время нежного и азартного 

Some Kind Of Trouble он уже не-

дотягивает, ведь и продюсер те-

перь другой...

В программе тура Джеймс 

Блант поет четыре новые песни. Ну и 

без своих главных хитов You’re 

Beautiful, 1973 и Stay the Night, конеч-

но, не обходится.

Кажется, что больше всего зрителям 

нравится, когда артист поет, выйдя к 

краю сцены, под акустическую гитару 

— непритворно, уверенно, сдержан-

но, хоть и чуть неприкаянно. Стоит ли 

поэтому удивляться, что большая 

часть аудитории Джеймса Бланта — 

женщины, ищущие свою любовь и 

крепкое, надежное мужское плечо?!

НОМ. 
Презентация нового диска. 
Москва, клуб «16 тонн», 
12 мая, в 20.00.
Песни  культовой питерской рок-груп-

пы — это дерзкий коктейль из бойких 

ритмов, бодрых  театрализованных 

вокальных партий и остроумных тек-

стов. Разве что «Тайм-Аут» и «Ногу 

свело!» сегодня способны похва-

статься тем же. Предстоящий кон-

церт — презентация нового 

альбома «Я тебя услы-

шал». Он  завершающий в 

трилогии «Жизнь замеча-

тельных людей».   

Франц Холер. Стук. Пер. с нем. 
В.Г. Куприянова. — М.: РИПОЛ клас-
сик, 2018.
Эту книгу советую прочитать хотя бы 

из-за участия в ее создании двух лю-

дей. 

Во-первых, это, конечно, сам Франц 

Холер — один из самых известных поэ-

тов, прозаиков и драматургов совре-

менной немецкоязычной Швейцарии, 

получивший там все мыслимые лите-

ратурные премии. Впрочем, в Швей-

царии Холер известен еще благодаря 

другому своему таланту, который рус-

ский читатель оценить не сможет. Он 

является создателем многочислен-

ных кабаре-постановок и моноспек-

таклей, в которых сам принимает 

участие, сопровождая свои монологи 

игрой на виолончели. В России такой 

«театр одного писателя» блистатель-

но представляет Евгений Гришковец. 

Холер изобрел этот жанр раньше сво-

его русского коллеги.

Во-вторых, роман Франца Холера 

«Стук» («Es klopft» — буквальный пере-

вод с немецкого: «Оно стучит») вышел 

у нас в прекрасном переводе Вячесла-

ва Куприянова — переводчика более 

чем известного и заслуженного. Так, в 

апреле этого года он удостоился пре-

мии «Югра», которая вручается в Хан-

ты-Мансийске не только за русскую 

литературу, но и за переводы со сла-

вянских языков. Напомню также, что 

Вячеслав Куприянов — один из наших 

наиболее авторитетных переводчи-

ков Райнера Марии Рильке...

Книгу Холера «Стук», впервые вышед-

шую в Мюнхене в 2007 году, можно 

прочитать двояким образом, кому как 

нравится. Можно — как глубокий и се-

рьезный психологический роман о 

тонкостях семейных отношений и о 

том, что где тонко, там и рвется. Мож-

но — как абсурд и гротеск, где каждое 

серьезное последствие имеет самые 

несерьезные причины. 

Над финалом романа можно плакать, 

а можно хохотать. Все зависит от того, 

как вы сами смотрите на семейные от-

ношения, какова ваша собственная 

мораль в этих вопросах. И в этом, по-

жалуй, одно из важных качеств швей-

царской литературы — вспомните зна-

менитую в России экранизацию пье-

сы Дюрренматта «Визит старой дамы» 

режиссера Михаила Козакова с Екате-

риной Васильевой и Валентином Гаф-

том в главных ролях.  

Только в романе Холера дама не ста-

рая и богатая, а молодая и не богатая, 

и ее визит происходит по иной причи-

не: она непременно желает родить ре-

бенка от почтенного врача «уха-горла-

носа». Но у него уже есть жена и двое 

детей,  мальчик и  девочка, — такой иде-

альный семейный баланс. И он ни разу 

не изменял своей жене, и вообще 

жена — всего лишь вторая женщина в 

его более чем скромной жизни, а, 

впрочем, больше ему и не нужно для 

гармонических воспоминаний о 

прошлом. 

Однако, не устояв перед чарами моло-

дой дамы, врач этот баланс нарушает. 

Дама родила от него девочку, о чем от 

нее следует отчет в виде фотографии, 

присланной по почте. Но ничего лич-

ного — только ребенок! Герой не несет 

никакой ответственности. Никакого 

шантажа в жанре триллера и прочих 

штук. И даже когда повзрослевший 

сын врача найдет себе девушку, не на-

дейтесь, что это будет дочь его папы, 

как это бывает в душещипательных 

сериалах. Автор и здесь обманет ваши 

ожидания.

Обманет-то обманет, но заставит про-

читать роман до конца. Каким обра-

зом удается Холеру это сделать в кни-

ге, где, в сущности, ничего экстраор-

динарного не происходит — здесь сек-

рет автора. Подозреваю, он заключа-

ется в том, что Холер играет именно на 

наших банальных ожиданиях, ирони-

чески обманывая их.

Но делается это мягко и не зло, так что 

чтение романа оставит у вас приятное 

послевкусие. Главное — непоколеби-

мую уверенность в том, что всякая 

жизненная проблема решаема, толь-

ко нужно не затягивать с ее решени-

ем, а решать все вовремя, по мере пос-

тупления проблем. И это будет пра-

вильно. Но скучно. Но правильно. 

В конце концов, вам решать. 

Выбор всегда остается за вами. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИМУЗЫКА КНИГИ

«Стук» — одновременно психологи-
ческий и абсурдный роман 
о семейных отношениях. 

Мэри Шелли в исполнении Эль Фэннинг получилась волевой девушкой 
со стержнем, которой любые трудности по силам. 

Такими фотограф Леонид Лазарев увидел 60-е. Автор назвал этот кадр 
«Штрихи детства». 

В программе «Трудно быть боссом» 
начальники и подчиненные вре-
менно поменяются местами. 
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Джеймс Блант — 
певец, поэт, 
сердцеед. 
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Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Михайлова Владимира Викторовича
Специальный избирательный счет  №40810810338009416379 

ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, Москва, Оружейный переулок, д. 41

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 12 537 030,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 12 537 010,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 237 010,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 12 300 000,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. №19-ФЗ*

70 20,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
90 0

1.2.3 Средства гражданина 100 20,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 9 900 692,35

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного порядка
140 20,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 20,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

160 0

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

170

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

180 9 900 672,35

3 Израсходовано средств, всего 190 2 636 337,65
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 1 849 697,65
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
210 1 011 700,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

230 0

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизу-

альных и иных агитационных материалов
250 489 912,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 0
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера**
270 0

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами 
РФ по договорам

280 250 000,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

290 46 728,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным в 
избирательный фонд денежным средствам***

300 0

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.120-стр.190-стр.300)

310 0

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Худякова Романа Ивановича
№40810810538009416373 Дополнительный офис № 01878 

ПАО Сбербанк, г. Москва, Оружейный пер., д.41

По состоянию на 20.04.2018 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 100 000,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 100 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 100 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
40 0

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 

средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного порядка
140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществ-
лять пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в уста-
новленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 63 140,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 52 740,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 

подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации теле-
радиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизу-

альных и иных агитационных материалов
250 0,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и кон-

сультационного характера*
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (ока-
занных) юридическими лицами или гражданами РФ 
по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связан-
ных с проведением избирательной кампании

290 104 00,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным в избира-
тельный фонд денежным средствам*.

300 36 860,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр.310=стр.10-стр.120-стр.190-стр.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года).
4419. Аудиозапись «Коловрат — Белый легион.mpЗ» продолжительностью 4 мин. 52 

сек., объемом 46 72 170 байт, которая начинается словами «Мы — это белый легион» и окан-
чивается словами «Вперед идет наш легион» (решение Тейковского районного суда Иванов-
ской области от 26.02.2018);

4420. Видеозапись продолжительностью 4 минуты 3 секунды под названием «ПРО-
ГРАММА УНИЧТОЖЕНИЯ РУССКОЙ НАЦИИ...» (решение Йошкар-Олинского городского 
суда Республики Марий Эл от 01.03.2018);

4421. Видеозапись продолжительностью 1 час 8 минут 16 секунд под названием «Вся 
правда о жидовском иго захват власти в России жидом Ельциным при помощи жидов из 
Америки» (решение Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 
01.03.2018);

4422. Видеозапись продолжительностью 5 минут 59 секунд под названием «Евреи раз-
рушают национальные корни любой нации и русской в особенности» (решение Йошкар-
Олинского городского суда Республики Марий Эл от 01.03.2018);

4423. Видеоматериал «Россия 88-ЖОП», имеющий размер 3,00 МБ (3 147 228 байт) 
общей продолжительностью 00 минут 52 секунды, начинающийся фразой «Господа, вы зна-
ете, что...» и заканчивающийся фразой «...До новых встреч в эфире!» (решение Ленинского 
районного суда г. Курска от 01.03.2018).

Исключение из федерального списка экстремистских материалов 
3719. Информационный материал: «Твой выбор», размещенный в социальной сети 

«ВКонтакте» по адресу: vk.com/wall-70221596?offset=140 (решение Октябрьского районного 
суда города Мурманска от 22.04.2016);

4168. Материал: видеоролик «Дуа шейха!!!! смотреть всем!!!!!» (он же «Дуа Шейха 
Ахмада бин Али аль-Аджми», «Дуа Ахмад аль-Аджми», «Дуа Шейха бин Али аль Аджми») 
продолжительностью 6 минут 28 секунд, начинающийся со слов: «О Аллах! Пробуди Умму от 
бессознательного сна...» и заканчивающийся словами: «Мир всем пророкам. Хвала Господу 
миров», размещенный в сети «Интернет» по следующему адресу: http://vk.com/l.s.d_777 
(решение Ленинского районного суда г. Ульяновска от 31.03.2017);

4169. Материал: видеоролик «Дуа шейха!!!! смотреть всем!!!!!» (он же «Дуа Шейха 
Ахмада бин Али аль-Аджми», «Дуа Ахмад аль-Аджми», «Дуа Шейха бин Али аль Аджми») 
продолжительностью 6 минут 28 секунд, начинающийся со слов: «О Аллах! Пробуди Умму 
от бессознательного сна...» и заканчивающийся словами: «Мир всем пророкам. Хвала 
Господу миров», размещенный в сети «Интернет» по следующему адресу: https://www.
youtube.com/watch?v=X9P66tLp6_0 (решение Ленинского районного суда г. Ульяновска от 
31.03.2017);

4170. Материал: видеоролик «Дуа шейха!!!! смотреть всем!!!!!» (он же «Дуа Шейха 
Ахмада бин Али аль-Аджми», «Дуа Ахмад аль-Аджми», «Дуа Шейха бин Али аль Аджми») 
продолжительностью 6 минут 28 секунд, начинающийся со слов: «О Аллах! Пробуди Умму от 
бессознательного сна...» и заканчивающийся словами: «Мир всем пророкам. Хвала Господу 
миров», размещенный в сети «Интернет» по следующему адресу: https://ok.ru/
video/2680949438 (решение Ленинского районного суда г. Ульяновска от 31.03.2017);

4171. Материал: видеоролик «Дуа шейха!!!! смотреть всем!!!!!» (он же «Дуа Шейха 
Ахмада бин Али аль-Аджми», «Дуа Ахмад аль-Аджми», «Дуа Шейха бин Али аль Аджми») 
продолжительностью 6 минут 28 секунд, начинающийся со слов: «О Аллах! Пробуди Умму 
от бессознательного сна...» и заканчивающийся словами: «Мир всем пророкам. Хвала 
Господу миров», размещенный в сети «Интернет» по следующему адресу: https://www.
youtube.com/watch?=vjiHk9Cg6Zq0 (решение Ленинского районного суда г. Ульяновска от 
31.03.2017);

4187. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: https.//www.youtube.com/watch?v=HRRZ6XPwkg4 (решение Октябрьского район-
ного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4188. Видеофайл с названиями «Красный Сион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: https://my.mail.ru/mail/s1part1a/video/50/2463.html (решение Октябрьского район-
ного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4189. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: https://ok.ru/video/4738647523 (решение Октябрьского районного суда г. Архан-
гельска от 05.04.2017);

4190. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: http://ukr-net-news.ru/watch/baLtG_FhHMA/%D0%97%D0%BB%-D0%BE%D0%B4
%D0%B5%D1%8F%D0%BD%D0%B8%D1%8F+%D0%B6%D0%B8%D0%B4%D0%BE %D0%
B2+%D0%B2+%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8+%D0 %9A%D1%80%
D 0 % B 0 % D 1 % 8 1 % D 0 % B D % D 1 % 8 B % D 0 % B 9 + % D 0 % A 1 % D 0 % B 8 % 
D0%BE%D0%BD+Red+Zion.html (решение Октябрьского районного суда г. Архангельска от 
05.04.2017);

4191. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
странице: https://vk.com/video?q=%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%-D-

1%8B% D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BE%D0%BD&z=video-6197608_16-8775004 
(решение Октябрьского районного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4203. Информационный материал — видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!», продол-
жительностью 9 мин. 40 сек., начинающаяся с изображения марширующего по телам 
нацистского солдата на фоне флага с рисунком «звезды Давида» и буквой «Z» в центре, 
завершающаяся изображением орла с венком и «звездой Давида», которая размещена в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: https://www.youtube.
com/watch?v =TVBmGExqHfA (решение Первомайского районного суда г. Кирова от 
27.06.2017);

4204. Информационный материал — видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!», продол-
жительностью 9 мин. 40 сек., начинающаяся с изображения марширующего по телам 
нацистского солдата на фоне флага с рисунком «звезды Давида» и буквой «Z» в центре, 
завершающаяся изображением орла с венком и «звездой Давида», которая размещена в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: https://vk.com/video-
82162403_171142385 (решение Первомайского районного суда г. Кирова от 27.06.2017);

4205. Информационный материал — видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!», продол-
жительностью 9 мин. 40 сек., начинающаяся с изображения марширующего по телам 
нацистского солдата на фоне флага с рисунком «звезды Давида» и буквой «Z» в центре, 
завершающаяся изображением орла с венком и «звездой Давида», которая размещена в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: https://vk.com/video-
52341473_456239092 (решение Первомайского районного суда г. Кирова от 27.06.2017);

4228. Материал: рисунок в виде поросенка, одетого в джинсы, кроссовки и куртку, в 
руках которого предмет, похожий на нож, и текст: «Даже Хрюша стал нацистом, чтоб в Рос-
сии было чисто, Битву продолжай, Зи-иг Хайль!», размещенный в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: https://file-up.net/big_83443d0ee55de
cf67120170331085749.html (решение Мелекесского районного суда Ульяновской области от 
26.07.2017);

4229. Материал: рисунок в виде поросенка, одетого в джинсы, кроссовки и куртку, в 
руках которого предмет, похожий на нож, и текст: «Даже Хрюша стал нацистом, чтоб в Рос-
сии было чисто, Битву продолжай, Зи-иг Хайль!», размещенный в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: https://file-up.net/big/83/83443d0ee55de
cf67120170331085749.jpg (решение Мелекесского районного суда Ульяновской области от 
26.07.2017);

4230. Материал: рисунок в виде поросенка, одетого в джинсы, кроссовки и куртку, в 
руках которого предмет, похожий на нож, и текст: «Даже Хрюша стал нацистом, чтоб в Рос-
сии было чисто, Битву продолжай, Зи-иг Хайль!», размещенный в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: http://keep4u.ru/image/SQlvo (решение Мелекес-
ского районного суда Ульяновской области от 26.07.2017);

4231. Материал: рисунок в виде поросенка, одетого в джинсы, кроссовки и куртку, в 
руках которого предмет, похожий на нож, и текст: «Даже Хрюша стал нацистом, чтоб в Рос-
сии было чисто, Битву продолжай, Зи-иг Хайль!», размещенный в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: https://s2.postimg.org/7evbz45d5/y_YNc_D_r_
Qs_Q.jpg (решение Мелекесского районного суда Ульяновской области от 26.07.2017).

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов
Пункты 3720, 4172, 4192, 4206 и 4232 изложены в следующей редакции:
3720. Информационный материал: «Твой выбор», размещенный в социальной сети 

«ВКонтакте» по адресу: vk.com/wall-70221596?offset= 140, а также по адресу: mybiblioteka.su 
(решение Октябрьского районного суда города Мурманска от 22.04.2016);

4172. Материал: видеоролик «Дуа шейха!!!! смотреть всем!!!!!» (он же «Дуа Шейха 
Ахмада бин Али аль-Аджми», «Дуа Ахмад аль-Аджми», «Дуа Шейха бин Али аль Аджми») 
продолжительностью 6 минут 28 секунд, начинающийся со слов: «О Аллах! Пробуди Умму от 
бессознательного сна...» и заканчивающийся словами: «Мир всем пророкам. Хвала Господу 
миров», размещенный в сети «Интернет» по следующим адресам:

http://vk.com/l.s.d_777, https://www.youtube.com/watch?v=X9P66tLp6_0, https://ok.ru/
video/2680949438,https://www.youtube.com/watch?=vjiHk9Cg6Zq0, https ://my.mail.ru/mail/
i7pa6-90/video/_myvideo/29.html (решение Ленинского районного суда г. Ульяновска от 
31.03.2017);

4192. Видеофайл с названиями «Красный Cион_Red Zion — YouTube [360p].webm», 
«Красный СИОН / Red ZION», «Геноцид славянских народов проводят евреи! Красный Сион 
— Red Zion», «Злодеяния жидов в России. Красный Сион (Red Zion)» продолжительностью 5 
минут 51 секунда, начинающийся слайдом, на котором на черном фоне красными буквами 
кириллического алфавита написано: «Красный Сион» и заканчивающийся слайдом, на кото-
ром на темно-красном фоне белыми буквами кириллического алфавита написано: «Я славя-
нин», размещенный в информационно-телекоммуникационной сети Интернет на интернет-
страницах:

https://www.youtube.com/watch?v=HRRZ6XPwkg4; 
https://my.mail.ru/mail/s1part1a/video/50/2463.html; https://ok.ru/video/4738647523;
http://ukr-net-news.ru/watch/baLtG_FhHMA/%D0%97%D0%BB%-D0%B-E% D0%B4%D0

%B5%D1%8F%D0%BD%D0%B8%D1%8F+%D0%B6%D0%B8%D0%B4%D0%BE%D0%B2+
%D0%B2+%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0% B8+%D0%9A%D1%80%D0
%B0%D1%81%D0%BD%D1%8B%D0%B9+%D0%A1 %D0%B8%D0%BE%D0%BD+Red+Zion.
html;

https://vk.com/video?q=%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%-D-1% 
8B%D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BE%D0%BD&z=video-6197608_16-8775004;

https://vk.com/video?q=%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D1%8B% 
D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BE%D0%BD&z=videol75226080_165558633 (решение 
Октябрьского районного суда г. Архангельска от 05.04.2017);

4206. Информационный материал — видеозапись «Настоящее лицо ЕВРЕЕВ!», продол-
жительностью 9 мин. 40 сек., начинающуюся с изображения марширующего по телам 
нацистского солдата на фоне флага с рисунком «звезды Давида» и буквой «Z» в центре, 
завершающуюся изображением орла с венком и «звездой Давида», которая размещена в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по адресам:

— https://www.youtube.com/watch?v=TVBmGExqHfA;
— https://vk.com/video-82162403_171142385; 
— https://vk.com/video-52341473_456239092;
— https://ok.ru/video/41387428473 (решение Первомайского районного суда г. Кирова от 

27.06.2017);
4232. Материал: рисунок в виде поросенка, одетого в джинсы, кроссовки и куртку, в 

руках которого предмет, похожий на нож, и текст: «Даже Хрюша стал нацистом, чтоб в Рос-
сии было чисто, Битву продолжай, Зи-иг Хайль!», размещенный в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу:

https://file-up.net/big_83443d0ee55decf67120170331085749.html
https://file-up.net/big/83/83443d0ee55decf67120170331085749.jpg 
http://keep4u.ru/image/SQlvo
https://s2.postimg.org/7evbz45d5/y_YNc_D_r_Qs_Q.jpg
http://simplest-image-hosting.net/jpg-2-vync-d-rqsq (решение Мелекесского районного 

суда Ульяновской области от 26.07.2017);
Дополнение в Перечень общественных объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности

64. Межрегиональное общественное движение «Артподготовка» (решение Краснояр-
ского краевого суда от 26.10.2017 и апелляционное определение Судебной коллегии по 
административным делам Верховного Суда Российской Федерации от 28.02.2018).

Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

совместно с Администрацией муниципального образования  
«Городской округ Ногликский» Сахалинской области и Админи-
страцией муниципального образования городской округ «Охин-
ский» Сахалинской области объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов Проектной документации «Экс-
плуатационные скважины ПБ-315, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, 
ПБ-356, ПБ-358, ПБ-359 с пятиколонной конструкцией с 
заканчиванием фильтром на Пильтунском участке Пильтун-
Астохского нефтегазоконденсатного месторождения (группа 
16)» (далее — Проектная документация), в том числе раздел «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМО-
ОС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является опера-
тором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность на северо-
восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному освоению 
Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных место-
рождений. Целью намечаемой деятельности является строитель-
ство скважин ПБ-315, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, ПБ-356, ПБ-358, 
ПБ-359 (группа 16) Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 
месторождения с Морской стационарной платформы ПА-Б на ак-
ватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-
Сахалинск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000. 

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Буро-
вая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, д. 9,  
стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». 
Адрес: 119435, РФ, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. 
Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» и Администрация муниципального обра-
зования городской округ «Охинский» Сахалинской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2018 г. — июль 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 14 мая по 12 июня 
2018 года по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецо-
ва. Режим работы: Вт.-пт. с 11:00 до 19:00; Сб., вс. с 10:00 до 
17:00; пн.— выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-А, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Ре-
жим работы: Вт.-вс. с 11:00 до 19:00; пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

 
г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный 
зал. Режим работы: Вт.-пт. с 11:00 до 19:00; сб., вс. с 10:00 до 
18:00; пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены: материалы Проект-
ной документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое 
задание на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетех-
нического характера, а также журнал для регистрации замечаний и 
предложений общественности, в котором заинтересованные пред-
ставители общественности могут оставлять свои отзывы и коммен-
тарии.

Общественные слушания состоятся:
13 июня 2018 года в 11:00 по адресу: Сахалинская область, 
МО «Городской округ Ногликский», пгт. Ноглики, ул. Погра-
ничная, д. 5-А, МБУК «Ногликская районная центральная би-
блиотека»;
15 июня 2018 года в 11:00 по адресу: Сахалинская область, 
МО городской округ «Охинский», г. Оха, ул. Ленина, д. 17, 
Центральная библиотека.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены в обществен-
ные приемные по вышеуказанным адресам или направлены в адрес 
заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО КБ «ТЕТРАПОЛИС»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КОММЕР-
ЧЕСКИЙ БАНК «ТЕТРАПОЛИС» (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 1586, номер по реестру банков – участников систе-
мы обязательного страхования вкладов 442) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 7 мая 2018 г. (протокол № 51) приня-
то решение об исключении указанного банка из реестра бан-
ков – участников системы обязательного страхования вкла-
дов с 17 апреля 2018 г. на основании информации Банка Рос-
сии от 27 апреля 2018 г. № 14-5-30/4164 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 17 апреля 
2018 г. № 2187800142605).

Информационное сообщение
Об исключении Общества с ограниченной 

ответственностью Коммерческий банк 
«Востокбизнесбанк» из реестра банков – участников 

системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Общества с ограниченной ответствен-
ностью Коммерческий банк «Востокбизнесбанк» (регист-
рационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1342, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
112)  и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 7 мая 2018 г. 
(протокол № 51) принято решение  об исключении указан-
ного банка из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов с 16 апреля 2018 г. на осно-
вании информации Банка России от 27 апреля 2018 г. 
№  14-5-30/4164 о государственной регистрации банка в 
связи с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 16 апреля 2018 г. 
№ 2182500063172).

19.06.2018 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная Двина, 
ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные обсуждения (в 
форме слушаний) объекта Государственной экологической экспертизы 
Проекта технической документации агрохимиката Микробиологическое 
удобрение Панорамикс марки: Панорамикс пшеница; Панорамикс Куку-
руза, в целях его последующей государственной регистрации. Заказчик: 
ООО КОППЕРТ РУС, Россия, 141400, Московская обл., г. Химки, Комму-
нальный пр-д, вл. 30, тел./факс: +7 495 280 3779. На слушаниях будет при-
сутствовать представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется к при-
менению на всей территории РФ. Ознакомиться с проектом технической 
документации и технического задания, а также направить замечания и 
предложения в письменной форме можно по адресу: 172610, Тверская об-
ласть, г. Западная Двина, ул. Кирова, д. 10, каб. 23, в сроки с 18.05.2018 г. 
по 18.06.2018 г. Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду с 18.05.2018 г. по 18.06.2018 г. Ответственный за органи-
зацию слушании ООО КОППЕРТ РУС совместно с администрацией За-
паднодвинского района. Телефон для справок: +7(499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

19.06.2018 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная Дви-
на, ул. Кирова, д. 10 (актовый зал), состоятся общественные обсуж-
дения (в форме слушаний) объекта Государственной экологической 
экспертизы Проекта технической документации агрохимиката Вени 
Призма, в целях его последующей государственной регистрации. За-
казчик: ООО КОППЕРТ РУС, Россия, 141400, Московская обл., 
г. Химки, Коммунальный пр-д, вл. 30, тел./факс: +7 495 280 3779. 
На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. Агро-
химикат рекомендуется к применению на всей территории РФ. Озна-
комиться с проектом технической документации и технического за-
дания, а также направить замечания и предложения в письменной 
форме, можно по адресу: 172610, Тверская область, г. Западная Дви-
на, ул. Кирова, д. 10, каб.23, в сроки с 18.05.2018 г. по 18.06.2018 г.  
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 18.05.2018 г. по 18.06.2018 г. Ответственный за организацию 
слушаний ООО КОППЕРТ РУС совместно с администрацией Запад-
нодвинского района. Телефон для справок: +7(499)391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении Коммерческого банка 
Межрегиональный Клиринговый Банк  

(Общество с ограниченной ответственностью)  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с  отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Коммерческого банка Межрегиональ-
ный Клиринговый Банк (Общество с ограниченной  
ответственностью) (регистрационный номер по Книге  
государственной регистрации кредитных организаций 
2543, номер по реестру банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов 807) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 7 мая 2018 г. (протокол № 51) при-
нято решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 17 апреля 2018 г. на основании информации  
Банка России от 28 апреля 2018 г. № 14-5-30/4304 о госу-
дарственной регистрации банка в связи с его ликвидацией 
(запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 17 апреля 2018 г. № 2187700366115).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ММК-УГОЛЬ» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной экспер-
тизы проектной документации «Строительство промышленной 
площадки западного флангового бремсберга 501» шахта «Чертинс-
кая-Коксовая» ООО «ММК-УГОЛЬ», включая материалы ОВОС.

Строительство объекта планируется осуществлять в Беловском 
муниципальном районе и Беловском городском округе.

Цель намечаемой деятельности: строительство промышленной 
площадки.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период  
с 01.03.2018 г. по 17.04.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также ТЗ, оставить замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
652607, Кемеровская область, г. Белово, ул. Промышленная, 1, за-
меститель главного инженера по технологии — Смирнов Сергей Ру-
фович, время приема — с 10.00 до 15.00; телефон для справок:  
8(38452) 3-49-20; E-mail: Smirnov.SR@mmk-coal.ru. 

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, состоятся 13.06.2018 г.:

— в 17.15 в актовом зале администрации Беловского городского 
округа по адресу: ул. Советская, 21;  

14.06.2018 г.:
— в 14.00 — Беловский район, ДК Бековского сельского поселе-

ния, ул. Центральная, 6. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

АО «Сузун» и ООО «НК «Роснефть — НТЦ» извещают о прове-
дении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту: «Обустройство Сузунского месторождения. Шламо-
вые амбары кустовых площадок № № 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 
13, 14, 15, 1г, 2г, 6а». Этап 2. Шламовые амбары кустовых площа-
док № № 5, 10, 12, 13, 14, 15».

Цели намечаемой деятельности: основной целью объекта про-
ектирования является строительство шламовых амбаров для на-
копления бурового шлама в период бурения эксплуатационных не-
фтедобывающих и нагнетательных скважин, с последующей ре-
культивацией шламовых амбаров, с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую сре-
ду. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, Сузунское месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «Сузун», юридический и почтовый адрес: 660077, Российс-

кая Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78-й Добро-
вольческой бригады, д.15, тел.: (391)200-86-24, (391)274-56-99, 
факс: (391)274-56-45, e-mail: info-vkr@vn.rosneft.ru.

ООО «НК «Роснефть — НТЦ», юридический и почтовый адрес: 
350000, Российская Федерация, Краснодарский край, г. Красно-
дар, ул. Красная, д. 54. Телефон/факс (861) 201-74-00, 
e-mail: ntc@rnntc.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
момента публикации настоящего извещения по 13.06.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района при содействии заказчика АО «Сузун».

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 14 июня 2018 года 

в 15 час. 00 мин. по адресу: Российская Федерация, Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, Муниципальное бюджетное уч-
реждение культуры «Дудинская централизованная библиотечная 
система».

Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу: Российская Федерация, 
Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муници-
пальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, Муниципальное 
бюджетное учреждение культуры «Дудинская централизованная 
библиотечная система», с 11 до 20 часов ежедневно, кроме празд-
ничных дней.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента пуб-
ликации настоящего извещения по 13.06.2018 по адресу: Российс-
кая Федерация, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненец-
кий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, Муни-
ципальное бюджетное учреждение культуры «Дудинская центра-
лизованная библиотечная система».

Ответственные организаторы:
От ООО 
«НК «Роснефть — НТЦ»

ГИП по проекту обустройства 
Сузунского месторождения бюро 
главных инженеров проекта 
— Даровских Виктория Анатольевна, 
тел.: (861)201-73-20. 
Начальник отдела экологической 
и промышленной безопасности 
— Кесова Лариса Степановна,
тел.: (861)201-72-23.

От Администрации 
Таймырского 
Долгано-Ненецкого 
муниципального 
района

Эксперт МКУ «Центр по обеспечению 
деятельности Администрации 
Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района и органов 
Администрации Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального 
района» — Верлан Арина Федоровна, 
тел.: (39191) 2-85-52.

От АО «Сузун» Представитель — 
Широков Сергей Викторович, 
тел.: (391) 263-82-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ В Казани пройдут 
матчи решающего раунда
мужской Лиги чемпионов

Четверо у сетки

Илья Трисвятский

В БЛИЖАЙШИЕ выходные в столице Татарстана прой-
дут матчи «Финала четырех» мужской Лиги чемпионов. 
В первый день турнира, 12 мая, состоятся полуфиналы 
«Кендзежин-Козле» (Польша) — «Мачерата» (Италия), 
«Зенит» (Казань) — «Перуджа» (Италия). На следующий 
день запланированы игра за «бронзу» и встреча за титул. 

Последние шесть лет клубный чемпионат Старого 
Света выигрывают исключительно российские клубы. 
Такого больше нет ни в одном командном виде спорта. 
В 2012-м и три раза подряд, начиная с 2015-го, трофей 
завоевывал казанский «Зенит». Особенность нынеш-
него «Финала четырех» заключается в том, что впер-
вые с 2007 года турнир проводится в России. Интере-
сно, что 11 лет назад все завершилось сенсацией — хо-
зяин площадки московское «Динамо» довольствова-
лось «бронзой», а титул достался немецкому «Фрид-
рихсхафену».

Сейчас матчи пройдут не на привычной для «Зенита» 
домашней арене Центра волейбола «Санкт-Петербург», 
а в куда более вместительном «Баскет-Холле», где на три-
бунах могут разместиться 7500 болельщиков. 

Полуфинал «Зенит» — «Перуджа» — это повторение 
прошлогоднего сражения за трофей. Изюминка предсто-
ящей встречи в том, что она станет последней в составе 
казанцев для кубинского доигровщика с польским па-
спортом Вильфредо Леона, который переходит именно в 
«Перуджу». Итальянская команда на днях стала чемпио-
ном страны, разобравшись в пятиматчевой серии с дру-
гим участником «Финала четырех» «Мачератой».

Диагональный на-
падающий «Перуд-
жи» серб Александр 
Атанасьевич занима-
ет первое место в спи-
ске бомбардиров 
Лиги чемпионов, в чи-
сло ключевых игро-
ков команды входят 
его соотечественник 
Марко Подрашчанин 
и сын легендарного 
связующего сборной 
СССР Вячеслава Зай-
цева Иван, в свое вре-
мя выступавший за 
столичное «Динамо».

ТЕННИС Шарапова победила
соперницу, которая
жестко ее критиковала

Ответила игрой

Владимир Ильин

НАША теннисистка Мария Шарапова вчера вечером 
выбыла в четвертьфинале грунтового турнира престиж-
ной категории «Premier» в испанском Мадриде. Росси-
янка в четверг уступила представительнице Голландии 
Кики Бертенс — 6:4, 2:6, 3:6. Но до этого Мария в третьем 
раунде смогла одержать принципиальную победу над 
француженкой сербского происхождения Кристиной 
Младенович (6:3, 6:4).

Когда в 2016-м Мария была дисквалифицирована за 
употребление мельдония, ранее разрешенного и совер-
шенно безобидного препарата, Младенович называла 
нашу спортсменку в социальных сетях обманщицей и 
публично радовалась ее наказанию. Сейчас Шарапова 
ответила своей давней обидчице игрой, но не преминула 
на пресс-конференции тактично намекнуть на то, что 
помнит о неэтичном поведении соперницы.

«Не думаю, что этот матч кто-нибудь вспомнит че-
рез несколько лет, — сказала Мария. —  И уже не имеет 
значения, что говорила Младенович в прошлом. Если 
разбирать саму игру, то я не очень хорошо начала матч, 
но продолжала сохранять позитивный настрой. Глав-
ное, что я действовала на приеме гораздо лучше, чем в 
предыдущих поединках. Хороший прием заметно об-
легчает твои остальные действия на корте». Также Ша-
рапова очень позитивно отозвалась о возобновлении 
сотрудничества со шведским тренером Томасом Хог-
стедтом.

Дарья Касаткина на пути к четвертьфиналу победи-
ла третью ракетку мира испанку Гарбинье Мугурусу — 
6:2, 4:6, 6:3. «Когда выигрываешь у таких серьезных 
оппонентов, да еще и на крупных аренах, это придает 
тебе большую уверенность, — призналась Касаткина. — 
Мугуруса выступала дома на грунте и потому была 
вдвойне опасна. В концовке третьего сета она здорово 
подавала и отчаянно 
боролась».

Вчера поздно ве-
чером по московско-
му времени Касатки-
на в четвертьфинале 
играла с Петрой Кви-
товой из Чехии. Ре-
зультат матча стал 
известен уже после 
подписания этого 
номера «РГ».

ХОККЕЙ Хозяева чемпионата мира стали авторами первой сенсации на турнире,
обыграв команду Финляндии

Датчане с сюрпризом
Илья Соболев

С
борная России вчера про-
вела против Чехии свой 
четвертый матч на чемпи-

онате мира. Результат встречи, 
состоявшейся в Копенгагене, 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Между тем накануне на тур-
нире прогремела первая сенса-
ция. В Хернинге, где свои матчи 
проводят команды из группы 
«В», хозяева льда датчане взяли 
верх над одним из фаворитов ЧМ-
2018, сборной Финляндии — 3:2.

До сих пор в Дании наблюдал-
ся дефицит неожиданных резуль-

татов. Гранды играючи расправ-
лялись с заведомо более слабыми 
соперниками. В 12 из 28 игр, со-
стоявшихся до вчерашнего дня, 
был зафиксирован счет с разни-
цей в пять шайб и более.

Символично, что лед в этом 
направлении пробили именно 
датчане. Хотя изначально про-

рыва ничто не предвещало. По-
сле стартовой трудовой победы 
над немцами, которых, даже не-
смотря на олимпийское «сере-
бро» Пхенчхана, пока сложно 
причислить к грандам, последо-
вали безальтернативные пора-
жения от команд США (0:4) и 
Канады (1:7). Финны, наоборот, 
сразу взяли ураганный темп, за-
бивая в каждом матче по семь-
восемь шайб. Форварды Суоми 
Себастьян Ахо и Теуво Терявяй-
нен после трех матчей имели 21 
очко на двоих и справедливо 
возглавляли список лучших 
бомбардиров турнира.

Эта парочка и против Дании 
набрала по очку, только для побе-
ды их не хватило. Героем матча 
стал голкипер датской сборной и 
ее главная звезда Фредерик Ан-
дерсен. Из 36 бросков по своим 
воротам вратарь канадского «То-
ронто» отразил 34.

— Мы здорово сыграли, блоки-
руя броски и расчищая обзор для 
Фредди, — сказал потом один из 
лидеров сборной Дании Янник 
Хансен. — В двух пропущенных 
шайбах его вины нет, зато он сде-
лал несколько сэйвов, которые 
позволили нам остаться в игре.

Не стоит умалять заслуг скан-
динавов, но очевидно, что моло-
дая финская сборная просто не 
сумела настроиться на очередно-
го не самого статусного соперни-
ка. Суоми дважды приходилось 
отыгрываться, но окончательно 

проснуться финны так и не смо-
гли. За две минуты до конца тре-
тьего периода они оказались в 
меньшинстве, чем воспользовал-
ся датчанин Никлас Хардт, шайба 
которого стала победной.

Для датчан эта победа над 
Финляндией стала первой за во-
семь лет.  Предыдущие семь 
встреч скандинавы проиграли. 
Впрочем, для хозяев сейчас важ-
нее не экскурсы в историю, а по-
ложение дел в настоящем. После 
побед над немцами и финнами 
оно у датчан неплохое.

Понятно, что первые три пу-
тевки в плей-офф в группе «В» до-
станутся Канаде, американцам и 
Финляндии, а вот за четвертую 
сборная Дании теперь вполне мо-
жет побороться. Из прямых кон-
курентов на пути у датской ко-
манды остались Норвегия и Лат-
вия.

Вчера подвиг датчан едва не 
повторила сборная Латвии, едва 
не одолевшая США. Американцы 
справились с прибалтийской ко-
мандой лишь в овертайме — 3:2. В 
еще одном матче игрового дня 
словаки были сильнее французов 
— 3:1. Встреча Норвегия — Канада 
завершилась поздно вечером.

Футбол Клуб из маленького городка в Ленинградской области 
сенсационно стал обладателем Кубка России

Сделано в Тосно

Артур Нанян, Илья Зубко,
Волгоград — Москва

К
убок России по футбо-
лу достался команде 
«Тосно» из Ленин-
градской области . 
Клуб, борющийся за 

выживание в Премьер-лиге, заво-
евал свой первый трофей, побе-
див курский «Авангард» из пер-
вого дивизиона — 2:1.

Население города, в котором 
пять лет назад был образован 
«Тосно», меньше, чем составила 
аудитория финального матча. 
На трибунах новенького стадио-
на в Волгограде собрались более 
40 тысяч зрителей. В городе То-
сно, по данным за прошлый год, 
проживает 37 875 тысяч чело-
век. Впрочем, сразу же огово-
римся — географическая привяз-
ка команды к Ленинградской об-
ласти сейчас имеется разве что в 
названии. Клуб, созданный в 
2013 году, стремительно под-
нялся от любительской лиги до 
элитного дивизиона. Но по-
скольку в самом Тосно нет ста-
диона, соответствующего уров-
ню даже третьей по силе лиги 
страны, то команда вела кочевой 
образ жизни. Сначала домашние 
матчи она проводила в городе 
Тихвин, затем квартировала в 

Петербурге на Малой спортив-
ной арене «Петровский», а в 
2016-м играла в Великом Новго-
роде. Поскольку «Зенит» в этом 
сезоне переехал на новый стади-
он на Крестовском острове, то 
«Тосно» получил возможность 
поселиться на «Петровском». 

Так что фактически это теперь 
вторая команда Петербурга. С 
той лишь разницей, что интерес 
к ней у жителей города минима-
лен, и трибуны традиционно пу-
стуют.

Печальна не только посещае-
мость домашних матчей. «Тосно» 
находится на грани финансового 
краха. Весьма вероятно, что уже 
летом клуб вообще перестанет 
существовать. Причина — много-
миллионные долги. По неофици-
альной информации, речь идет о 
сумме в 200 миллионов рублей. 
Именно из-за проблем с финан-

сами «Тосно» не подал вовремя 
заявку на получение лицензии 
для участия в еврокубках, и три-
умф в Волгограде не позволит 
ему сыграть в Лиге Европы. По-
беда в Кубке страны, напомним, 
дает клубу право заявиться в 
групповой этап второго по зна-

чимости европейского турнира. 
Но одних спортивных результа-
тов недостаточно.

— Мне очень жаль, но правила 
одинаковы для всех. «Тосно» не 
будет в Лиге Европы в следую-
щем сезоне, — предельно четко 
заявил сразу же после финала ис-
полняющий обязанности прези-
дента Российского футбольного 
союза (РФС) Александр Алаев.

Проблемы у «Тосно» начались 
еще, когда команда вышла в Пре-
мьер-лигу. А в конце прошлого 
года «Тосно» потерял единствен-
ного спонсора. Футболисты и 

персонал не получали зарплату с 
поздней осени. Дошло до того, 
что на зимних сборах игроки 
бойкотировали тренировки.

Что будет дальше — остается 
загадкой. В Премьер-лиге коман-
да идет на 15-м месте и вполне 
может вылететь из элиты уже в 
это воскресенье. Такие случаи, к 
слову, в футболе бывали и рань-
ше. В 2013-м скромный «Уиган» 
обыграл в финале Кубка Англии 
сам «Манчестер Сити», после 
чего отправился в низший диви-
зион. «Это очень непростая ситу-
ация. Но мы живы. Сейчас не хо-
тел бы говорить ничего лишнего. 
Мы добились такого успеха, впе-
реди решающий матч в Премьер-
лиге. У нас и так хватает забот. О 
других подумаем уже после сезо-
на», — отметил главный тренер 
«Тосно» Дмитрий Парфенов.

Успеху скромного клуба, ко-
нечно, нельзя не порадоваться. 
Все-таки такие истории украша-
ют футбол. Но есть в этих сенса-
циях и обратная сторона, осо-
бенно если учесть, что вторым 
финалистом Кубка стал курский 
«Авангард» — середняк Футболь-
ной национальной лиги, второго 
по статусу дивизиона. С одной 
стороны, закономерность их 
успеха подтверждают результа-
ты. Куряне, к примеру, выбили 

из розыгрыша ЦСКА, а «Тосно» 
в упорнейшем полуфинале по 
пенальти обыграли «Спартак». 
Но это никоим образом не сви-
детельствует о росте общего 
уровня нашего футбола. Кубок 
России давно потерял свой пре-
стиж. Попадание в групповой 
этап Лиги Европы через победу в 
этом турнире не мотивирует 
грандов. У тех же «Зенита» или 
ЦСКА есть более серьезные за-
дачи — борьба за «золото» и ме-
сто в Лиге чемпионов. Вот и по-
лучается, что топ-клубы выстав-
ляют на Кубок полурезервные 
составы и выбывают на ранних 
стадиях. И не очень-то пережи-
вают по этому поводу.

Добавим, что судьба «Тосно», 
как и остальных команд Пре-
мьер-лиги, решится в это вос-
кресенье. Одновременно, в 14.00 
по Москве, стартуют восемь 
матчей последнего, 30-го тура. 
По их итогам определятся обла-
датели мест в еврокубках и ко-
манды, которые покинут элиту 
или сыграют в стыковых поедин-
ках. На канале «Матч-ТВ» в это 
время будут транслировать пе-
рекличку со всех стадионов в ре-
жиме онлайн.

«Тосно» выиграл свой первый тро-
фей в истории, а уже в воскресенье 
может вылететь из премьер-лиги.

Датчане (в красно-белом) обыграли сборную Финляндии впервые с 2010 года.

Акцент

 Свои домашние матчи «Тосно» 
проводит в Петербурге 
при полупустых трибунах

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, суббота
Матч ТВ
18.55 «Зенит» (Казань) — «Перуджа» 

(Италия). Полуфинал. Прямая тран-

сляция.

13 мая, воскресенье 
Матч ТВ
18.55 Финал. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.55 Матч за третье место. 

Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 мая, пятница
«МАТЧ! Арена»
16.00, 21.00. Полуфиналы. 

Прямая трансляция.

12 мая, суббота
«МАТЧ! Арена»
22.05. Финал. Трансляция в записи.

ЧМ по хоккею: 
онлайн-трансляции 
матчей, интервью 
со спортсменами, фото, 
видео в спецпроекте «РГ»
rg.ru/hockey2018

Мария Шарапова осталась довольна тем, как во время матча 
с Кристиной Младенович действовала на приеме подачи.

НОВОСТИ

Капризов
во второй раз
претендует 
на ценную
награду

ДЕРЖИТ 
УРОВЕНЬ

Сергей Сокольский

ФОРВАРД ЦСКА и сборной Рос-
сии Кирилл Капризов претенду-
ет на звание лучшего молодого 
игрока Европы по версии Альян-
са европейских хоккейных клу-
бов (EHC).

Соперниками Капризова ста-
ли шведы Расмус Далин («Фре-
лунда») и Элиас Петтерссон 
(«Векше»), а также финны Миро 
Хейсканен (ХИФК) и Ээли Толва-
нен («Нэшвилл», но в минувшем 
сезоне КХЛ выступал за «Йоке-
рит»).

Конкуренты у Капризова се-
рьезные. Например, Далин явля-
ется претендентом на первый 
номер драфта НХЛ-2018, а 
Толванен побил рекорд КХЛ по 
результативности среди игроков 
не старше 19 лет.

Правда, и сам Кирилл, кото-
рому в апреле исполнился 21 
год, провел отличный сезон, на-
брав 40 (15+25) очков в «регу-
лярке» и 10 (2+8) в плей-офф 
КХЛ. Кроме того, Капризов за-
бросил победную шайбу на 
Олимпиаде в Пхенчхане.

Евролига
назвала
пятерку
лучших

ДЕ КОЛО
И ДРУГИЕ

Илья Соболев

БАСКЕТБОЛЬНАЯ Евролига 
объявила вчера имена пятерых 
игроков, вошедших в символи-
ческую сборную по итогам сезо-
на. Среди лучших — французский 
защитник московского ЦСКА 
Нандо де Коло.

Номинантов выбирали жур-
налисты и болельщики, и в ре-
зультате голосования сразу трое 
баскетболистов впервые попали 
в символическую пятерку. Это 
Ник Калатес («Панатинаикос»), 
Торнике Шенгелия («Баскония») 
и Лука Дончич («Реал»). Ян Весе-
лы из «Фенербахче» номиниро-
ван во второй раз. А вот для На-
ндо де Коло нахождение в числе 
лучших — дело привычное. В ко-
манде года он уже в четвертый 
раз подряд и в третий попадает 
именно в первую пятерку.

Де Коло в этой Евролиге при-
нес ЦСКА 508 очков и стал пер-
вым баскетболистом в истории 
турнира, кто покорил рубеж в 
полтысячи очков три сезона под-
ряд. Средняя результативность 
француза — 16,9 очка за матч. На-
помним, что ранее другой игрок 
ЦСКА Кайл Хайнс был назван 
лучшим защитником Евролиги. 

У «МЮ» самый 
дорогой бренд
в мире

«ДЬЯВОЛЫ» 
В ТОПЕ

Сергей Сокольский

АНГЛИЙСКИЙ «Манчестер 
Юнайтед» возглавил рейтинг са-
мых дорогих футбольных брен-
дов мира, новая версия которого 
была опубликована компанией 
Brand Finance.

«Красные дьяволы», как иног-
да еще называют «МЮ», сохра-
нили лидерство в рейтинге с 
прошлого года. Стоимость их 
бренда оценивается в 1,895 мил-
лиарда долларов.  Остались в 
тройке и испанские «Реал» 
(1,573 млрд) с «Барселоной» 
(1,511 млрд). 

В десятку клубов с самыми 
дорогими брендами также во-
шли «Бавария» (Германия, 1,406 
млрд), «Манчестер Сити» (Анг-
лия, 1,331 млрд), «Ливерпуль» 
(Англия, 1,204 млрд), «Челси» 
(Англия, 1,195 млрд), «Арсенал» 
(Англия, 1,083 млрд), «Пари Сен-
Жермен» (Франция,  0,913 
млрд),  «Тоттенхэм» (Англия, 
0,764 млрд).

Единственный российский 
клуб, вошедший в топ-50 рей-
тинга, питерский «Зенит» за год 
подешевел на 19 процентов и, 
опустившись на восемь строчек, 
оказался 49-м. Стоимость его 
бренда составляет 125 млн дол-
ларов.
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Москва +5...+19, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+20, перем. обл.

Анадырь -9...-2, снег

Архангельск +5...+14, перем. обл.

Астрахань +12...+19, дождь

Благовещенск  +8...+24, дождь

Владивосток +5...+23, перем. обл.

Волгоград +9...+15, дождь

Воронеж +7...+18, ясно

Екатеринбург +2...+13, перем. обл.

Иркутск +1...+11, перем. обл.

Казань +4...+14, перем. обл.

Калининград +13...+24, дождь

Краснодар +11...+17, дождь

Магнитогорск +2...+14, дождь

Мурманск +8...+19, перем. обл.

Нижний Новгород +3...+17, перем. обл.

Новосибирск +2...+15, дождь

Омск +7...+14, дождь

Орел +5...+18, перем. обл.

Оренбург +6...+18, дождь

Пермь +1...+14, перем. обл.

Ростов-на-Дону +12...+18, перем. обл.

Севастополь +11...+19, дождь

Симферополь +11...+18, дождь

Сочи +14...+18, дождь

Тамбов +4...+18, ясно

Тюмень +3...+10, перем. обл.

Уфа +3...+15, дождь

Хабаровск +5...+22, перем. обл.

Челябинск +2...+12, дождь

Чита +6...+16, перем. обл.

Элиста +12...+22, дождь

Южно-Сахалинск +1...+15, перем. обл.

Якутск -2...+8, дождь

Ярославль +3...+20, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День будет солнечный. 
Однако прохладный 
из-за сильного ветра. 
Атмосферное давление — 
754 мм ртутного столба.

СУББОТА
Москвичей и гостей сто-
лицы ожидает ясная теп-
лая погода. Давление — 
750 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Небо над столицей затя-
нут облака. Но осадков 
не прогнозируется. 
Атмосферное давление 
составит 753 мм ртутного 
столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Парадный подъезд
Кира Латухина
rg.ru/art/1541544
В Москве отметили 73-ю годовщину Победы в ВОВ. Ши-
карное зрелище, мощное и грандиозное по своим мас-
штабам. От звукового эффекта при заходе авиации на 
Красную площадь срабатывала автомобильная сигна-
лизация. Военные парады по городам России дополнили 
своим великолепием финальный Парад Победы в Мо-
скве. Гордость за страну и ее мощь. Что бы ни говорили 
различные представители ближнего или дальнего зару-
бежья, — зависть и страх проникли в их мозг. И послед-
нее. Даже не хочу говорить на тему стоимости парадов 
Победы. Такие парады нужно показывать. Это в память 
о тех, кто не вернулся домой, освобождая не только зем-
ли своего Отечества, но и спасая мир от фашизма. Спа-
сать ценой своей жизни европейские памятники куль-
туры и европейские города от разрушения, получая в 
ответ надругательства над памятниками советскому 
воину.
Анатолий Урсул

Батареи бросает в жар
Наталия Швабауэр
rg.ru/art/1541524
Житель города Березовского предложил обязать всех 
жителей новостроек устанавливать счетчики на тепло. 
Действующие правила, по его мнению, не стимулируют 
экономить и использовать энергоэффективные техно-
логии. Подтолкнул пенсионера к таким выводам лич-
ный опыт. А я вот с ним немного не согласен. Зачем мне 
нужен счетчик за 18 тысяч рублей, если месячный счет 
за отопление около 800 рублей, за горячую воду около 
400 рублей. Итого: около 1200 рублей. При экономии в 
500 рублей в месяц, 18 000/500 = 36 месяцев. То есть 
оправдываться цена этого счетчика будет три года. Эко-
номии нет. Срок поверки сколько у этого счетчика? 
Цена поверки? И еще — лично я не доверяю приборам 
учета с электронными компонентами (есть вероят-
ность, что недолго прослужит из-за невысокой надеж-
ности). И потом, большинство многоквартирных мно-
гоэтажных домов в России построено с вертикальной 
разводкой труб. У меня 10 стояков в квартире (туда и 

обратно) — значит 18 000*10 = 180 000 руб. Тепло у 
меня будет дороже золота. Не заставите меня за такие 
деньги ставить счетчики. Не иначе как производители 
счетчиков для учета тепла, просто мечтают во много 
раз увеличить сбыт своих счетчиков.
Роман Сапегин

Человек и паровоз
Ирина Муравьева
rg.ru/art/1538977
Не так давно у Валерия Гергиева был день рождения. В 
день своего 65-летнего юбилея маэстро исполнил в Мо-
скве две программы: днем в Большом зале консервато-
рии, а вечером в Зале Чайковского. Я считаю, что это, 
конечно, потрясающий пример творческого размаха. 
Жалко только, что за рамками Пасхального фестиваля у 
людей в провинциальных городах нет другой возмож-
ности послушать исполнение такого уровня. Спасибо 
Валерию Гергиеву! И спасибо автору за прекрасный ма-
териал!
Ольга Леоненкова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  Раскрыты характеристики дальнего ударного 
беспилотника РФ. Он сможет находиться в воздухе 30 
часов и будет нести 450 килограммов полезной 
нагрузки
rg.ru/art/1541194

ГАДЖЕТЫ Один из крупнейших мировых 
производителей смартфонов останавливает свою 
деятельность. Какие гаджеты исчезнут из продажи
rg.ru/art/1542054

ФОТОРЕПОРТАЖ  «Футбольные» граффити будут 
рисовать в Москве в рамках фестиваля стрит-арта 
MOST. Что изобразил мастер на первом полотне?
rg.ru/art/1542092

ВИДЕО  Фура с цистерной шоколада перевернулась на 
автомобильной трассе. На борту находилось около 12 
тонн сладкого груза. Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1541929

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

К СОЖАЛЕНИЮ, проблема об-
манутых дольщиков по-прежне-
му актуальна для нашей страны 
(«РГ», 4-я полоса). И если раньше 
с фактами неисполнения застрой-
щиками своих обязательств перед 
участниками долевого строитель-
ства сталкивались в основном 
люди, желавшие приобрести 
квартиры в Москве и области, то 
теперь эта «зараза» распростра-
нилась и на другие регионы.

Как минимизировать риск по-
падания в число обманутых доль-
щиков? Самый первый и самый 
главный совет — внимательно чи-
тать договор. От начала и до само-
го конца. Да, совет банальный. Но, 
несмотря на всю очевидность это-
го правила, многие люди зача-
стую им пренебрегают. В идеале 
нужно взять договор домой, и 
если что-то в нем вызывает сом-
нения или настороженность — по-
советоваться с юристом. Никогда 
не стоит подписывать что-либо, 
махнув рукой на непонятные мо-
менты. Традиционное для русско-
го человека «да ладно», как пра-
вило, до добра не доводит. Мы бо-
имся показаться неграмотными, 
скупыми, нерешительными, гово-
рим себе: «да ладно» и почти всег-
да после этого совершаем опро-
метчивые поступки.

Второй совет — не выпускать 
из вида договор, который вы чита-
ли, до момента его подписания. 
Практика показывает, что мошен-
ники очень часто дают на озна-
комление один вариант договора, 
а подписать предлагают уже сов-
сем иной. Первый под любым 
предлогом уносится из помеще-
ния и впоследствии подменяется 
на другой вариант. Поэтому если 
договор пропадает из вашего поля 
зрения на какое-то время, прежде 
чем поставить в нем свою под-
пись, перечитайте его.

Следующее, что нужно сде-
лать, это проверить наличие учре-
дительных документов у компа-
нии, с которой вы намереваетесь 
заключить договор. И в обязатель-
ном порядке — наличие правоуста-
навливающих документов на тот 
земельный участок, на котором 
планируется возведение дома. 
Земля должна быть выделена ис-
ключительно в собственность. За-
стройщику или иной организа-
ции, фигурирующей в договоре. 
Выделение участка в аренду или 
во временное пользование не до-
пускается. В противном случае 
можно говорить о том, что вы, 
скорее всего, столкнулись с недо-
бросовестной компанией, иметь 
дело с которой крайне опасно. 
Также необходимо проверить на-
личие разрешения на строитель-
ство и лицензию застройщика.

И последнее правило — при за-
ключении договора инвестицион-
ного строительства в качестве 
первоначального взноса никогда 
нельзя вкладывать средства, реа-
лизованные от продажи единст-
венного жилья. Очень жалко учи-
телей, врачей, одиноких мам, ко-
торые, желая улучшить свои жи-
лищные условия и расширить 
жилплощадь, продают квартиры, 
приобретают новые на стадии 
строительства, но заветных клю-
чей так и не могут дождаться го-
дами. И все это время они живут в 
съемных квартирах. Надо пони-
мать, что как бы мы ни старались 
исключить все риски, сделать 
этого никогда не получится.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головаллллллллллллооооооооооооооооооооооооооооо

Марина Кащенко
судебный адвокат

Работники компании «Хендай» готовятся поднять спасенный паром «Севол», который пока еще лежит на боку, в вертикальное положение. Пассажирский паром 
«Севол» затонул 16 апреля 2014 года. Жертвами одной из самых крупных трагедий в современной южнокорейской истории стали 295 человек, 250 из которых — 
школьники от 15 до 19 лет. Тела девяти человек не найдены до сих пор. Всего на момент аварии на борту судна находились 476 человек, спасти удалось лишь 172. По 
предварительным результатам расследования причиной аварии стал перегруз парома, а также незаконная переделка корпуса и ошибки в управлении. В марте 2017 
года «Севол» подняли со дна моря на поверхность и доставили на специальном судне в порт Мокхпо (это на юго-западе страны — в 90 километрах от места аварии), 
чтобы поставить аварийный паром в сухой док. Все это время специалисты проводили дренажные работы по откачиванию воды и масла, а также искали тела девяти 
человек, которые до сих пор числятся пропавшими без вести. Им удалось обнаружить несколько фрагментов костей, которые могут принадлежать одной из жертв. 
Расследование этой трагедии все еще продолжается.
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